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новости | Борис Титов возглавил партию  
«Правое дело» и намерен привести на выборы 
правых либералов —3

новости | Генштаб предложил использовать 
«мягкую силу» для противодействия  
«цветным революциям» —3

Чисто 
безвизовое 
гостеприимство
Туроператоры просят 
упростить въезд в Россию

Туристические компании про-
сят МИД либерализовать прави-
ла въезда в страну иностранных 
туристов, в частности, внедрить 
электронные визы и предоста-
вить европейцам возможность 
безвизового транзита. Такие ме-
ры, уверены представители ту-
риндустрии, могли бы серьезно 
поддержать развитие въездного 
туризма и увеличить число зару-
бежных посетителей из отдель-
ных стран на 30–40%. Но в Рос-
сии прочно сложилась практика 
лишь обоюдного ослабления ви-
зового режима.

Представители восьми россий-
ских туркомпаний, работающих 
в сфере въездного туризма, вклю-
чая Intourist Thomas Cook, City 
Sightseeing Moscow, «Академсер-
вис», направили главе МИД России 
Сергею Лаврову письмо с предло-
жением одностороннего упроще-
ния визового режима для зарубеж-
ных путешественников. Первым 
шагом для односторонней либера-
лизации визового режима должны 
стать меры по внедрению электрон-
ных виз и виз, оформляющихся по 
прибытии, пишут авторы письма, 
копия которого есть у 

”
Ъ“. Кроме 

того, по их мнению, для граждан 
стран Западной Европы может дей-
ствовать система безвизового тран-
зитного пребывания в России в те-
чение 72 часов. Наличие жесткой 
визовой политики — основной 
фактор, сдерживающий рост въезд-
ного турпотока в Россию, аргумен-
тируют свое предложение авторы 
письма. В пресс-службе МИДа по-
обещали предоставить коммента-
рий по этой теме позже. Господин 
Лавров вчера не мог прочесть обра-
щение туркомпаний, так как еще 
рано утром вылетел в Алжир (под-
робнее см. материал на стр. 8).

По оценке гендиректора «Ака-
демсервиса» (сервис по брониро-
ванию гостиниц) Александра Кур-
носова, полная отмена виз могла 
бы постепенно увеличить въезд-
ной поток в Россию из стран Евро-
пы и США на 30–40%. Гендиректор 
Intourist Thomas Cook Леонид Мар-
мер рассчитывает, что отмена виз 
позволит увеличить количество ту-
ристов из стран Европы на 25–30% 
уже в первый год.

потребительский 
рынок — с14

Секреты полисов в шинелях
Правительству предлагают разобраться, кто за кого платит в системе ОМС

Правительство планирует наладить 
 более точную связь между наличием 
у россиянина действующего полиса ОМС 
и объемом уплаченных за него страховых 
взносов. Соответствующий документ, 
разработанный Минздравом, был вне-
сен на рассмотрение правительства на 
прошлой неделе. Первыми, для кого ве-
домство предлагает приостанавливать 
действие полиса из-за отсутствия пла-
тежей в систему ОМС, станут военные 
и полицейские. Последние, впрочем, 
 настаивают на том, что их творческие 
и научные занятия и уплата с этих дохо-
дов социальных сборов дают им право 
на использование страховой  медицины.

Правительство вернулось к дискуссии о со-
отношении уплаченных взносов и прав рос-
сиян в системе социального страхования. Со-
ответствующий проект федерального закона, 
подготовленный Минздравом, был внесен на 
рассмотрение правительства на прошлой не-
деле, он есть в распоряжении 

”
Ъ“.

Напомним, согласно нынешнему зако-
нодательству отчисления в систему ОМС за 
своих работников платит работодатель в ви-
де страховых взносов — 5,1% фонда оплаты 
труда. За неработающих платят региональ-
ные бюджеты исходя из установленных пра-
вительством тарифов — в среднем около 
3,4 тыс. в год за человека. По законодатель-
ству к неработающим отнесены дети, пен-
сионеры, студенты, зарегистрированные 
безработные, граждане, занятые уходом за 
детьми до трех лет, инвалидами и пожилы-
ми людьми. К той категории причислены не 

работающие по трудовому договору и не за-
регистрированные в органах занятости — за 
исключением военнослужащих. В бюджете 
ФФОМС 2015 года (1,5 трлн руб.) взносы за не-
работающих составляли 40% (617 млрд руб.).

На фоне нарастающего дефицита реги-
ональных бюджетов в 2015 году депутаты 
Госдумы предложили лишить полиса ОМС 
работников, не оформивших трудовой до-

говор, получающих зарплату в конвертах 
и, соответственно, не отчисляющих страхо-
вые взносы на медицину (подробнее см. 

”
Ъ“ 

от 8 мая 2015 года). В конце 2015 года пору-
чение разобраться с таким взносами и пред-
ставить предложения к марту этого года да-
ла вице-премьер Ольга Голодец. Проект Мин-
здрава выглядит как попытка начать внутри-
правительственную дискуссию на эту тему.

Как следует из текста законопроекта 
«О внесении изменений в отдельные законо-
дательные акты РФ по вопросам персонифи-
цированного учета в сфере ОМС», Минздрав 
предлагает усовершенствовать учет застрахо-
ванных в части категорий работающий/не-
работающий и ужесточить контроль за упла-
той страховых взносов. Для этого, по мнению 
Минздрава, нужно наладить взаимодействие 

между Пенсионным фондом и Фондом обя-
зательного медицинского страхования на фе-
деральном и региональных уровнях, а также 
правительством региона — ему фонды будут 
предоставлять информацию о тех, кто застра-
хован в системе ОМС, но не платит взносы. 
Также, как следует из документа, необходимо 
установить взаимодействие между ПФР и Фе-
деральной налоговой службой (ФНС), чтобы 
выявить тех, кто уплатил налог на доходы фи-
зических лиц, но не уплатил взносы на ОМС. 
Ряд положений проекта, находящихся во вто-
рой половине законопроекта, выглядят и как 
мягкая попытка Минздрава «застолбить» за 
фондом ОМС (а заодно ПФР и ФСС) права ад-
министрирования страховых взносов. 

экономическая политика — с2

Перед главой Минздрава Вероникой 
Скворцовой стоит задача уменьшения 
числа тех, кто бесплатно пользуется 
услугами бесплатной медицины   
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА

С коллекторов взыщут  
по-товарищески
Методы работы агентств подкорректируют коллеги

Жесткие методы коллекторов при взы-
скании долгов с населения и активные 
претензии к ним со стороны госорганов 
заставили даже коллекторские ассоциа-
ции, которые традиционно стоят на сто-
роне участников рынка, изменить свою 
позицию. Так, из-за нарушений кодекса 
этики из крупнейшей ассоциации коллек-
торских агентств может быть исключе-
но агентство Альфа-банка «Сентинел кре-
дит менеджмент». Столь жестких санкций 
к коллекторам рынок еще не применял.

О том, что «Сентинел кредит менеджмент» 
(«Сентинел») оказалось под угрозой исключе-
ния из Национальной ассоциации професси-
ональных коллекторских агентств (НАПКА), 

”
Ъ“ рассказали участники коллекторского 

рынка и подтвердили в НАПКА. «Контроль-
ным комитетом НАПКА по решению совета 
ассоциации 18 февраля была проведена вне-
плановая проверка деятельности 

”
Сентине-

ла“ на предмет его соответствия требовани-
ям этического кодекса ассоциации,— сооб-
щили в пресс-службе НАПКА.— Поводом для 
проверки послужил рост числа жалоб на ме-
тоды взыскания, применяемые компанией, 

в статистике обращений в НАПКА». В «Сенти-
неле» факт проверки подтвердили. При этом, 
по словам зампреда правления «Сентинела» 
Александра Савинова, «пока что официаль-
ного протокола о решении НАПКА по итогам 
проверки в агентстве не получали».

Как пояснили в НАПКА, советом ассоци-
ации будет направлено обращение в «Сен-
тинел» с требованием выполнить рекомен-
дации по итогам проверки. В случае невы-
полнения принято решение рассмотреть во-
прос об исключении компании из НАПКА 
в связи с несоблюдением положений кодек-
са этики, отмечают там.

• «Сентинел» было выделено из дирекции 
по взысканию просроченной задолженности 
Альфа-банка в 2011 году. По данным «Карто-
тека.ру», 100% акций компании принадле-
жат Альфа-банку.
По сведениям 

”
Ъ“, основной претензи-

ей НАПКА к деятельности «Сентинела» ста-
ли чрезмерно жесткие методы взыскания, 
применяемые его сотрудниками, в частно-
сти угрозы.

инвестиции и финансы — с12

В восточном соответствии  
с графиком
На пути к первому пуску с космодрома  
возникли сложности

Вчера вице-премьер Дмитрий Рогозин 
проинспектировал строительство кос-
модрома Восточный и доложил об уви-
денном премьеру Дмитрию Медведеву. 
Критики ни в адрес Федерального агент-
ства по специальному строительству 
(Спецстрой), ни в адрес «Роскосмоса» 
высказано не было. Однако, как стало 
известно ”Ъ“, проблемы все-таки есть: 
10 февраля должны были быть законче-
ны строительно-монтажные работы на 
объектах пускового минимума. Этого не 
произошло. В «Роскосмосе» считают, 
что под угрозой находятся испытания на 
техническом комплексе и это непремен-
но скажется на сроках первого пуска ра-
кеты с Восточного.

Правительственная делегация во главе 
с вице-премьером Дмитрием Рогозиным, 
гендиректором госкорпорации «Роскосмос» 
Игорем Комаровым и главой Спецстроя 
Александром Волосовым прибыла на Вос-
точный вчера рано утром. Осмотрев объек-
ты космодрома, господин Рогозин связал-
ся с Дмитрием Медведевым. В ходе телемо-

ста он сообщил, что ракета-носитель «Союз-
2.1а» собрана в монтажно-испытательном 
корпусе и «практически прошла все необ-
ходимое тестирование». «Что касается стар-
тового комплекса: там закончены автоном-
ные испытания на трех блоках сжатых га-
зов, кислорода и керосина, а также законче-
ны автономные испытания мобильной баш-
ни обслуживания,— добавил вице-премь-
ер.— В целом мы в графике, и примерно 12–
14 марта специалисты 

”
Роскосмоса“ плани-

руют принять необходимые решения, свя-
занные с датой сухого вывоза ракеты на ог-
невое кольцо. После мы открываем обрат-
ный отсчет перед пуском ракеты». Он уточ-
нил, что итоги автономных испытаний по-
ложительные: «Замечания есть, но они не 
носят критического характера и будут устра-
нены в ближайшие дни».

В ответ господин Медведев попросил го-
спод Рогозина и Комарова «максимально 
тщательно смотреть за всеми технологиче-
скими этапами» и докладывать ему обо всем.

новости — с3

культура | Леонардо Ди Каприо  
получил «Оскара» за лучшую мужскую роль  
после пяти неудачных номинаций —15
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ИНВА ЛИДОВ  
ВЫСТАВЛЯЮТ ИЗ ГРУПП
З А  П Р О Ш Л Ы Й  Г О Д  И Х  С ТА Л О  
Н А  П О Л М И Л Л И О Н А  М Е Н Ь Ш Е

Число инвалидов в России за минувший год 
уменьшилось почти на полмиллиона человек. 
Такие выводы следуют из данных, предостав-
ленных „Ъ“ Минтрудом. Столь внушительная 
динамика стала результатом введения в пра-
ктику новых критериев признания инвалидно-
сти. Эксперты и представители медицинского 
сообщества убеждены, что это новый вид 
бюджетной экономии социальных расходов.

По данным Росстата, в начале 2014 года в РФ 
насчитывалось 12 млн 946 тыс. инвалидов, к сентябрю 
2015 года этот показатель упал до 12 млн 450 тыс. 
Такие данные предоставила пресс-служба Минтруда 
по запросу „Ъ“. То есть за год количество инвали-
дов в стране снизилось почти на 500 тыс. человек. 
Для сравнения: за пятилетний период с 2011 года 
число инвалидов сократилось на 760 тыс. человек 
(с 13 млн 209 тыс.). Отметим, что число детей-инва-
лидов до минувшего года только увеличивалось, хотя 
и со снижением показателя ежегодного прироста: 
2011 год — 541 тыс., 2014-й — 580 тыс., 2015-й — 
604 тыс. Эксперты считают, что 2016 год будет перио-
дом резкого сокращения и в этой группе инвалидов.

Подобные показатели эксперты связывают 
со  сменой вектора госполитики в отноше-
нии инвалидов. с5
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Дискуссия о том, кто должен админис-
трировать взносы — фонды или ФНС, не 
завершена.

В первой же части документ предлага-
ет ввести норму, «прекращающую обяза-
тельное медицинское страхование в от-
ношении определенной категории за-
страхованных лиц и обеспечивающую 
признание полиса ОМС недействитель-
ным». В первую очередь действие поли-
са, по мнению ведомства, необходимо на 
время службы прекратить для военных, 
сотрудников органов внутренних дел, та-
можни, МЧС, ФСКН и ФСИН, так как «они 
не входят в категорию граждан, подлежа-
щих обязательному медицинскому стра-
хованию, не могут являться застрахован-
ными лицами» и не подлежат учету в сис-
теме. В месячный срок с начала работы в 
этих структурах их сотрудники будут обя-
заны сдать ставший недействительным 
полис своей страховой организации или 
местному фонду ОМС. Контролировать 
сдачу полисов должны будут работодате-
ли этих граждан.

Как отмечается в пояснительной запи-
ске к документу, данные поправки позво-
лят создать у регионов механизм недопу-
щения страхования граждан, не подлежа-
щих ОМС, и повысить качество планиро-
вания бюджета ФФОМС.

Минобороны, как следует из письма от 
26 января (есть у 

”
Ъ“), законопроект не со-

гласовало. По мнению ведомства, закон и 
так прямо гласит, что военнослужащие не 

являются клиентами системы ОМС: нель-
зя «прекратить» то, чего и так нет. Также, 
указывает Минобороны, контроль за сда-
чей полисов ОМС станет «несвойственной 
для ведомства задачей». Наконец, военно-
служащие сейчас даже не обязаны брать 
полис с собой в числе документов по при-
бытии к месту службы. Отзыв МВД мягче: 
ведомство в целом поддерживает проект, 
но просит сделать исключение для сотруд-
ников, которым разрешено заниматься 
«научной, творческой и педагогической 
деятельностью». Ведь их доходы от этой 
деятельности, ссылается ведомство на на-
логовый кодекс, не освобождены от упла-
ты страховых взносов.

Как сообщили 
”

Ъ“ в пресс-службе 
ПФР, в 2014 году у 65,1 млн россиян на 
личных счетах зафиксированы данные 
о страховых взносах, за 67,1 млн чело-
век, по данным ФНС, уплачен НДФЛ. 
«Разницу в 2 млн человек преимущест-
венно и составляют военные и сотруд-
ники других силовых структур, за кото-
рых пенсионные взносы не платятся по 
закону»,— заявили в ПФР. Страховой но-
мер индивидуального лицевого счета 
(СНИЛС — идентификатор застрахован-
ного в ПФР) есть почти у 149 млн чело-
век. «По этим данным можно сделать вы-
вод о том, что около 10–13 млн человек, 
исходя из объема трудоспособного насе-
ления (76 млн человек), не уплачивают 
ни НДФЛ, ни страховые взносы. Часть из 
них, возможно, имеют трудовые доходы 
в сером секторе и должны были бы так 
или иначе уплачивать в ОМС страховые 

взносы»,— говорит замдиректора Ин-
ститута социального анализа и прогно-
зирования РАНХиГС Юрий Горлин. По 
словам Николая Авксентьева, эксперта 
Научно-исследовательского финансово-
го института Минфина, взносы за нера-
ботающих в бюджетах регионов состав-
ляют от 1,3% (Москва) до 10% (Алтайский 
край). «При этом маловероятно, что они 
действительно уплачивали взносы за во-
енных в полном объеме, такая информа-
ция должна поступать в регионы опера-
тивно»,— говорит он.

Дело, судя по всему, не столько в воен-
ных и полицейских, которые обеспече-
ны ведомственными медучреждениями 
(госпитали не лишены при этом права ра-
ботать в системах ОМС и по ДМС). Среди 
неплательщиков в системе ОМС — сотни 
тысяч граждан, проживающих за преде-
лами РФ, но эпизодически приезжающих 
в страну, и миллионы неработающих до-
мохозяек с детьми старше трех лет, кото-
рые не имеют ни возможности зареги-
стрироваться в таком качестве, ни упла-
чивать за себя взносы ОМС самостоятель-
но. Наконец, число рантье, имеющих до-
ход, облагаемый лишь НДФЛ, но не соци-
альными взносами, также не является ну-
левым. Рано или поздно, впрочем, дис-
куссия о том, кто и за что платит в здраво-
охранении, неизбежна — под термином 
«бесплатная медицина» всегда скрыва-
ется система, в которой часть населения 
оплачивает расходы другой.

Анастасия Мануйлова,  
Дмитрий Бутрин

Секреты полисов в шинелях

экономическая политика
сегодняшнее 
число 0,1

процента составило падение ВВП России в январе 2016 года по сравнению с декабрем 2015 года 
(тогда был зафиксирован нулевой рост) — такие данные приводит Минэкономики в опубликованном вчера 
январском социально-экономическом мониторинге. В годовом выражении в январе 2016 года, по оценке 
министерства, снижение ВВП замедлилось до 2,5% против падения на 3,5% в декабре, благодаря низкой 
базе 2015 года. В министерстве все еще ожидают роста экономики на 0,7% при средней цене нефти в $50 за 
баррель. В ЦБ же оценивают спад ВВП в 2016 году в зависимости от цен на нефть в 1–3%, подтвердила вчера 
его глава Эльвира Набиуллина. В базовом сценарии рост «квартал к кварталу» вернется лишь в конце года.

Динамика ВВП РФ с учетом сезонности 
(%, к предыдущему периоду)
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Минэкономики и ФАС разошлись в подходах 
к электронным аукционам на типовые объек-
ты строительного госзаказа. В министерст-
ве настаивают на том, что для типовых проек-
тов нужно сохранить конкурсные процедуры, 
не допускающие демпинга, а в ФАС — на том, 
что электронные торги обеспечивают большую 
прозрачность такому госзаказу. В результате 
проект перечня аукционных закупок от Минэко-
номики с разногласиями направлен премьер-
министру Дмитрию Медведеву, а проект ФАС 
вчера повторно опубликован для обсуждения 
после блокировки министерствами при первой 
публикации.

Как стало известно 
”
Ъ“, спор ФАС и Минэкономи-

ки о применении обязательных электронных аук-
ционов в рамках госзаказа поднялся на уровень гла-
вы правительства. 29 января глава Минэкономи-
ки Алексей Улюкаев отправил премьер-министру 
Дмитрию Медведеву письмо о том, что ведомству не 
удалось согласовать с ФАС новую редакцию перечня 
закупок, которые можно будет осуществлять только 
путем электронных аукционов. ФАС же вчера опу-
бликовала на regulation.gov.ru свои поправки к дей-
ствующей редакции перечня — притом что месяцем 
ранее они уже были заблокированы Минэкономики 
и Минстроем. 

Спор идет, в частности, о госзаказе на строитель-
ство по типовой документации — социальном жи-
лье, школах и детских садах. ФАС настаивает на 
том, чтобы передавать на электронные аукционы 
госконтракты, строительная документация на ко-
торые прошла экспертизы и «используется повтор-
но», мотивируя это прозрачностью процедуры. 
Минэкономики же предлагает применять к ним 
более широкий спектр процедур и оценивать ис-
полнителей не только по цене — это, в частности, 
позволяет нажимать на подрядчиков, снижая цену 
строительства, завышенную в типовой докумен-
тации,— или, наоборот, избегать откровенно дем-
пингующих подрядчиков. 

Одновременно Минэкономики предлагает пол-
ностью заменить действующее распоряжение пра-
вительства со списком услуг, которые надо закупать 
на электронных аукционах (2019-р). Это необходи-
мо из-за отмены общероссийского классификатора 
продукции по видам экономической деятельности 
(ОКПД) с 1 января 2017 года — новая версия списка 
актуализирована под ОКПД-2. Источник 

”
Ъ“ в Мин-

экономики пояснил, что в связи с изменением клас-
сификатора названия видов продукции изменились 
более чем на 50%. ФАС, в свою очередь, не согласова-
ла документ Минэкономики, ссылаясь на возмож-
ность заказчика применять на конкурсах «субъек-
тивный, неадминистрируемый, произвольно опре-
деляемый критерий» с весом в 40%, что повышает 
коррупционные риски и неэффективное расходо-
вание средств. 

• По данным Минэкономики, на строительный гос-
заказ только в 2015 году было потрачено 2 трлн руб., 
39% от объема госзакупок (существенную часть из них 
составляют нетиповые проекты, в частности, заказ 
на 228,3 млрд руб. на мост через Керченский пролив). 
ФАС, в свою очередь, оценивает обсуждаемые кон-
тракты в 2015 году в 1,1 трлн руб. 
По мнению куратора рабочей группы по закуп-

кам экспертного совета при правительстве Геор-
гия Сухадольского, регулирование электронных 
аукционов «направлено на минимизацию цены 
контракта и не учитывает расходов на риски сры-
ва контрактов и их социальные последствия». Про-
тив предложения ФАС выступили Минстрой и 
крупнейшие заказчики, включая правительства 
Москвы и Московской области. ФАС, по словам со-
беседника 

”
Ъ“ в Минэкономики, фактически реа-

нимирует раскритикованный профессионалами 
прежний закон о госзакупках 94-ФЗ, отмена кото-
рого привела к потерям доходов электронных пло-
щадок. В Минэкономики считают, что сначала на-
до перейти к полностью электронным процедурам 
госзакупок, а затем их совершенствовать,— пред-
ложение же ФАС лишь приведет к перераспределе-
нию коррупционных рисков из звена заказчиков 
конкурсов в сферу операторов электронных аук-
ционов. В первую очередь это выгодно крупным 
электронным площадкам (ЭП), которые будут за-
рабатывать за счет замораживания обеспечитель-
ных средств участников аукционов, говорит он. По 
данным участников рынка, фактически речь идет 
о трехнедельных депозитах, которые будут разме-
щаться на счетах ЭП: это 10–20% многомиллиард-
ной стоимости строительных контрактов.

Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург;  
Софья Окунь,  
Олег Сапожков 

ФАС 
и Минэкономики 
спорят о рисках
на торгах  
для типовых госстроек

Аргентина близка к окончательному 
разрешению 15-летнего спора с груп-
пой кредиторов, отказавшихся в 2001 
году участвовать в реструктуризации 
и списании долга этой страны. Влас-
ти выплатят всем кредиторам, пода-
вавшим судебные иски, $4,65 млрд, 
что составляет порядка 75% от объема 
их требований. По оценкам экспертов, 
долгожданная сделка будет выгодна 
и остальным кредиторам, так как по-
зволит разрешить долговой кризис, 
а также снимет одно из основных огра-
ничений для доступа Аргентины на за-
рубежные финансовые рынки.

Новое правительство Аргентины смо-
гло договориться с держателями бумаг, 
выпущенных до 2001 года, о списании 
части долга и об отказе от дальнейших 
судебных разбирательств. Группа ин-
весторов во главе с хедж-фондом Elliott 
Management Corp. миллиардера Пола 
Сингера получит $4,65 млрд, или около 
75% общей суммы основного долга и на-
численных процентов. Кредиторам так-
же будет компенсирована и часть судеб-
ных издержек. «Это огромный шаг впе-
ред в долгоиграющем судебном разби-
рательстве, но он пока не последний»,— 
прокомментировал назначенный судом 
Нью-Йорка посредник Дэниел Поллак, по-
яснив, что для выплаты долга Аргентина 
разместит новые бумаги на зарубежных 
рынках. Для завершения сделки потребу-
ется одобрение парламента этой страны.

Переговоры о долге были возобновле-
ны в конце прошлого года, сразу после 
смены правительства и ухода с поста пре-
зидента Кристины де Киршнер, выступав-
шей резко против погашения задолжен-
ности перед «хищническими фондами». 
Для возглавившего страну представителя 
оппозиции Маурисио Макри достижение 
договоренности с хедж-фондами, наобо-
рот, было одним из основных предвыбор-
ных обещаний — наряду с проведением 
реформ, снятием ограничений на импорт 
и приватизацией госкомпаний.

Напомним, судебный процесс был 
инициирован несколькими хедж-фонда-
ми (помимо Elliott Management Corp. так-
же Aurelius Capital Management, Davidson 
Kempner и Bracebridge Capital) 15 лет на-
зад, после завершения реструктуризации 
значительного аргентинского долга (до 
дефолта 2001 года он составлял $132 мл-
рд, списание коснулось порядка 70% его 

объема, на него согласились 92% держате-
лей госбумаг). Истцы требовали полного 
возврата номинальной стоимости облига-
ций до реструктуризации и накопленных 
процентов. Федеральный суд Нью-Йорка, 
в который обратились кредиторы (выпла-
ты по долгам осуществлялись через аме-
риканский Bank of New York Mellon), вы-
нес решение в пользу инвесторов, а в 2013 
году — подтвердил его после апелляции. 
Власти страны отказались погасить задол-
женность, после чего суд вынес решение 
о заморозке всех платежей по аргентин-
ским долгам. Летом 2014 года страна ока-
залась в ситуации технического дефолта, 
так как не смогла вовремя расплатиться 
по очередному выпуску облигаций. Это, 
в свою очередь, закрыло доступ Аргенти-

ны на зарубежные финансовые рынки, 
осложнило ситуацию с дефицитом бюд-
жета и привело к введению многочислен-
ных ограничений на импорт.

Среди рисков, на которые ранее ука-
зывали власти Аргентины, были воз-
можные встречные иски кредиторов, со-
гласившихся на реструктуризацию. Раз-
мер непогашенного долга в случае одо-
брения подобных исков превысил бы 
$120 млрд. По словам партнера и ру-
ководителя международной практи-
ки Nektorov, Saveliev & Partners Мара-
та Давлетбаева нынешнее урегулирова-
ние выгодно и держателям реструкту-
рированного долга, поскольку позволя-
ет снять судебный запрет на его выплату. 
По оценке Альберто Рамоса из Goldman 
Sachs, «сделка закрывает целую главу в 
истории долговых дефолтов Аргентины» 
и позволит стране начать привлекать за-
рубежные инвестиции.

Татьяна Едовина

Аргентина за все заплатит
Пятнадцатилетний спор с кредиторами завершен в пользу последних
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Сегодня Фонд развития моногородов 
и правительственная рабочая группа 
по модернизации моногородов офи-
циально объявят об открытии проек-
та «Диалог 319» — интернет-платфор-
мы для коммуникации фонда, прави-
тельственных и региональных, част-
ных структур, муниципальной влас-
ти моногородов и их граждан. Важно 
в происходящем не то, что курирую-
щий проект зампред правления Внеш-
экономбанка, руководитель рабочей 
группы Ирина Макиева и глава фон-
да Илья Кривогов официально сооб-
щат об открытии коммуникационно-
го инструмента для работы с моногоро-
дами — естественно, это не первый та-
кого рода проект. Но впервые эта впол-
не официальная активность — «Диалог 
319» разработан по поручению перво-
го вице-премьера Игоря Шувалова — 
будет полностью реализована в соци-
альной сети «ВКонтакте», и речь идет 
не только о коммуникации «государст-
венной» стороны с населением через 
соцсети, но и о погружении значитель-
ной части внутренних коммуникаций 
проекта во «ВКонтакте».

Звучит совершенно банально — и 
именно это показывает, чем на самом 
деле для современного общества сей-
час являются социальные сети в Ин-
тернете. 65–70 лет назад примерно так 
же выглядело бы сообщение о том, что 
производственное совещание может 
быть проведено в виде телефонной 
конференции в удаленном режиме — 
«по коммутатору». Показателен ком-
ментарий представителей Игоря Шу-
валова — по их словам, «Диалог 319» 
— «это не панацея, не ответ на все про-
блемы моногородов, а современный, 
оперативный, но все же инструмент 
для реализации целей и задач разви-
тия моногородов», основная же работа 
будет разворачиваться «на земле» — в 
моногородах, в созданных командах и 
группах линейных менеджеров фонда. 
Таким образом, проект «ВКонтакте», в 
который будут к концу года вовлечены 
муниципальные власти не менее 300 
моногородов,— это уже официально 
не экзотика, не инновационный экс-
перимент, а обычное решение, один 
из стандартных доступных выборов. 

По словам Ирины Макиевой, вы-
бор «ВКонтакте» был вполне естест-
венным — социологически это про-
сто самая популярная социальная 
сеть. По информации Фонда развития 
моногородов, речь о каком-либо со-
финансировании сетью и прочем не 
шла изначально: «ВКонтакте» высту-
пает здесь фактически как обществен-
ная и общедоступная инфраструкту-
ра. Соображений о безопасности так-
же не возникало — вопросов, требую-
щих защиты информации, фонд обсу-
ждать в соцсети не будет.

В самом деле, давно пора признать-
ся себе, что уже практически вся стра-
на общается в соцсетях. Почему бы в 
них не работать и госструктурам — не 
в частном порядке, что и так делает-
ся, а в качестве варианта общеприня-
той нормы?

Соцсети становятся 
естественной средой 
коммуникации  
не только для частных 
лиц
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Съезд «Правого дела» избрал 
председателем партии упол-
номоченного по правам пред-
принимателей Бориса Тито-
ва. В отличие от бизнесмена 
Михаила Прохорова господин 
Титов намерен создать «ко-
мандную» структуру. Близкие 
ему бизнесмены составили 
большую часть политсовета 
«Правого дела». Борис Титов, 
который возглавит список 
партии на выборах в Госдуму, 
заверил, что партия сосредо-
точится на работе с праволи-
беральной аудиторией. Экс-
перт считает, что гипотетиче-
ски у правой партии, лояль-
ной власти, электорат есть, 
но привести его на участки  
будет непросто.

Вчера партия «Правое дело» 
обновила руководство. Председа-
телем партии стал бизнес-омбуд-
смен Борис Титов, он же возгла-
вит список партии на выборах в 
Госдуму. Делегатам Борис Титов 
пообещал строить «командную» 
структуру с «сильными регио-
нальными отделениями». «Когда 
приходил Прохоров, все понима-
ли, что он строит лидерскую пар-
тию»,— пояснил он. Напомним, 
бизнесмен Михаил Прохоров ле-
том 2011 года возглавил «Правое 
дело» и также привел в партию 
свою команду, но уже в сентябре 
с подачи Кремля был отстранен 
партийцами от руководства.

Приоритетной для партии, по 
словам Бориса Титова, станет ра-
бота с избирателями городов. Го-
сподин Титов сообщил 

”
Ъ“, что в 

случае успеха «Правого дела» на 
выборах он намерен стать депу-
татом. По сведениям 

”
Ъ“, бизнес-

омбудсмен рассчитывает на пост 
вице-спикера Госдумы. На реги-
ональных выборах партия сде-
лает упор на кампании в Санкт-
Петербурге (к партии присоеди-
нилась популярный в городе де-
путат Госдумы от «Справедливой 
России» Оксана Дмитриева, при-
сутствовавшая на съезде, и чле-
ны ее команды), Свердловской и 
Самарской областях. 

По итогам голосования в ур-
нах оказалось только 70 бюлле-
теней, хотя делегатов было 86. 
70 голосов получил Борис Титов, 
67 — Татьяна Марченко в качест-
ве зампреда партии. В политсо-
вет вошли по большей части ре-
гиональные уполномоченные 
по правам предпринимателей, 
действующие главы отделений, 
близкие к господину Титову биз-
несмены. Также в его ряды попа-
ли интернет-омбудсмен Дмит-
рий Мариничев и предпринима-
тель Дмитрий Потапенко, жест-

ко раскритиковавший на Мос-
ковском экономическом фору-
ме действия российских властей. 
«Мы живем в феодальном госу-
дарстве и зависим от него. В та-
кой ситуации есть две стратегии 
поведения — держать лапы квер-
ху и иногда выпускать пар на ми-
тингах или пытаться влиять на 
происходящее. Система управле-
ния, пусть она кривая и косая, по-
зволяет существовать независи-
мым депутатам»,— заявил он 

”
Ъ“.

Программа, название партии 
и ее символика будут определе-
ны на съезде в конце марта. Бо-
рис Титов предложил участни-
кам вчерашнего съезда на корот-
кое время вернуться к первой эм-
блеме партии — звезде (госпо-
дин Титов был одним из сопред-
седателей «Правого дела» с 2008 
года, но в 2011 году покинул пар-
тию), но его идею поддержали не 
все участники съезда. В итоге но-
вый лидер заявил, что в массовых 
мероприятиях пока можно будет 
участвовать под старыми флага-
ми, но на новом партийном сай-
те все-таки появится звезда.

Делегат от Бурятии Евгений 
Меньшиков на съезде предло-
жил «Правому делу» «расширить 
электоральную базу». «Мы пар-
тия не только бизнеса, но и всех 
граждан — и пенсионеров, и ра-
бочих, и крестьян. Мы должны 
заменить Компартию на этих 
выборах. Мы должны заменить 

нефть водой и землей!» — заявил 
делегат. Однако Борис Титов сра-
зу заявил, что партия не будет за-
игрывать с левым электоратом и 
сосредоточится на работе с пра-
волиберальной аудиторией.

Севастопольское и волгоград-
ское отделения партии возглавят 
сильные политики — сторон-
ник Алексея Чалого Олег Нико-
лаев и экс-мэр Волгограда Евге-
ний Ищенко. Оба заявили 

”
Ъ“, 

что планируют баллотировать-
ся в Госдуму по одномандатным 
округам. В Пермском крае спи-
сок «Правого дела» возглавит гла-
ва Движения автомобилистов 
России Виктор Похмелкин, он 
же пойдет на выборы как одно-
мандатник по одному из округов. 

На съезде «Правого дела» при-
сутствовали депутаты Госдумы 
от «Единой России» Елена Нико-
лаева и Виктор Звагельский — 
оба входят в генсовет «Деловой 
России», сопредседателем кото-
рой является Борис Титов. Госпо-
дин Звагельский заверил 

”
Ъ“, что 

намеревается только «сотрудни-
чать» с «Правым делом» в вопро-
се защиты прав предпринимате-
лей. Госпожа Николаева не ста-
ла говорить о своих перспекти-
вах в партии бизнес-омбудсме-
на. При этом источник в руковод-
стве «Правого дела» отметил, что 
госпожа Николаева не состоит в 
«Единой России» и может быть 
выдвинута «Правым делом» по 
одномандатному округу в Орен-
бургской области. 

Собеседник 
”
Ъ“ в руководст-

ве «Единой России» подчеркнул, 

что единороссы заметили по-
ход своих коллег по фракции на 
съезд конкурирующей партии. 
«Это важный звонок, будем раз-
бираться, в каком качестве они 
там были: экспертов по предпри-
нимательству, по линии 

”
Дело-

вой России“ или по другим при-
чинам»,— сказал он.

Источник в «Деловой России» 
пояснил, что партии Бориса Ти-
това «симпатизируют многие 
участники организации». «Но на-
до понимать, что большинство 
из них единороссы, они ждут ре-
зультатов думских выборов»,— 
сказал собеседник 

”
Ъ“. По его 

словам, в новом названии «Пра-
вого дела», скорее всего, будет 
присутствовать слово «наше»: 
«Предлагаются такие варианты 
— 

”
Наша сила“, 

”
Наше дело“».

Политолог Алексей Макаркин 
уверен, что «гипотетический из-
биратель у партии Титова есть». 
«Он патриотически настроен, но 
его не устраивают антизападни-
чество и левые настроения в Гос-
думе,— говорит эксперт.— Одна-
ко это капризный электорат, его 
надо вывести на голосование. 
Часть голосов помогут взять силь-
ные региональные лидеры, но 
этого недостаточно — нужна фе-
деральная идеологическая состав-
ляющая, способен ли это обеспе-
чить Борис Титов — вопрос. Но от-
клоняться от целевой аудитории 
и уходить влево действительно 
было бы большой ошибкой».

Андрей Перцев;  
Дмитрий Никитин, 
Пермь

Борис Титов обещает учесть 
ошибки Михаила Прохорова
Бизнес-омбудсмен возглавил «Правое дело»

Ульяновский губернатор Сергей Моро-
зов, у которого 8 апреля заканчивается 
срок полномочий, вновь подвергся кри-
тике со стороны федерального руковод-
ства «Единой России». Секретарь ген-
совета партии Сергей Неверов упрек-
нул власти области, планирующие вы-
купить у Ульяновского автозавода (УАЗ) 
пустующее здание, в нецелесообраз-
ности бюджетных трат. В прошлом году 
конфликт губернатора и экс-мэра Улья-
новска Марины Беспаловой руководство 
партии решило не в пользу Сергея Моро-
зова. Глава администрации губернатора 
Александр Якунин заявил ”Ъ“, что госпо-
дина Неверова «сознательно дезинфор-
мируют силы, желающие раскачать по-
литическую обстановку» в регионе нака-
нуне выборов в Госдуму.

Поводом для очередного конфликта ста-
ли планы областных властей выкупить у 
УАЗа пустующее здание заводоуправле-
ния. «Ключевая задача — выполнение со-
циальных обязательств. Когда админист-
рация региона планирует покупку ново-
го офиса для чиновников, возникает боль-
шой вопрос в своевременности и целесоо-
бразности таких трат,— заявил Сергей Не-
веров.— Выглядит это как помощь акцио-
нерам Sollers (владелец Ульяновского авто-
завода.— 

”
Ъ“) в избавлении от явно нелик-

видного актива».
Глава администрации губернатора Алек-

сандр Якунин сказал 
”
Ъ“, что покупка пусту-

ющего здания заводоуправления УАЗа для 
размещения в нем областных властей вы-
годна как региону, так и автозаводу. «Оче-
видно, что секретаря генсовета 

”
Единой 

России“ сознательно дезинформируют си-
лы, желающие раскачать политическую об-
становку в регионе накануне выборов в Гос-
думу. По этой причине Сергей Иванович, 
видимо, не знает, что вырученные УАЗом 
средства пойдут на выплаты зарплат, под-
держку модернизации, покупку оборудова-
ния»,— сказал он.

Федеральное руководство «Единой Рос-
сии» не в первый раз критикует Сергея Мо-
розова, у которого 8 апреля истекает срок 
полномочий. Осенью 2015 года Марина Бес-
палова проиграла выборы главы города быв-
шему сити-менеджеру Сергею Панчину, под-
держанному губернатором. Тогда господин 
Якунин обвинил экс-мэра в том, что она пы-
талась «кулуарно решить вопрос о своем пе-
реназначении в Москве, чем нарушила пар-
тдисциплину». 2 декабря генсовет партии 
назначил Марину Беспалову главой прием-
ной председателя «Единой России» в обла-

сти. Однако уже 7 декабря региональный 
политсовет исключил ее из партии с фор-
мулировкой «за дискредитацию», а фрак-
ция ЕР в заксобрании попросила Дмитрия 
Медведева пересмотреть решение о назна-
чении экс-мэра. 12 декабря президиум ген-
совета восстановил в партии госпожу Беспа-
лову, а на февральском съезде «Единой Рос-
сии» она была избрана членом генсовета. На 
прошлой неделе госпожа Беспалова пожало-
валась главе СКР Александру Бастрыкину на 
угрозы в адрес членов семьи.

Как заявил вчера 
”
Ъ“ первый зампред 

ульяновского правительства Александр 
Чепухин, правительство области и после 
критики «Единой России» не намерено от-
казываться от планов покупки здания заво-
доуправления УАЗа. «Если следовать логике 
господина Неверова, то федеральная про-
грамма поддержки автопрома, которую в 
кризис 2008 года реализовал Владимир Пу-
тин, спасая АвтоВАЗ, когда было выделе-
но более 25 млрд руб., тоже является 

”
не-

целесообразной“»,— сказал он 
”
Ъ“. По сло-

вам чиновника, к оформлению сделки сто-
роны еще не приступили, предваритель-
но речь идет о сумме 320 млн руб. с отсроч-
кой платежа на три года, проводить ремонт 
здания не планируется, поэтому затраты 
на переезд будут незначительными. «По-
купка здания заводоуправления — это не 
помощь акционерам 

”
Соллерса“, а реаль-

ная помощь одному из крупнейших нало-
гоплательщиков региона и пример эффек-
тивной реновации промышленной терри-
тории. Для примера, субсидий на поддер-
жку сельского хозяйства региона мы даем 
порядка 400 млн в год, налогов с тех же кре-
стьян получаем в десять раз меньше, чем 
с УАЗа. Неприятно, когда действительно 
удачное решение трактуется политиками 
как пример неэффективного использова-
ния бюджетных средств»,— добавил госпо-
дин Чепухин.

Политолог Константин Калачев счита-
ет, что «Сергей Морозов испортил отно-
шения с партией всерьез»: «Он второй раз 
идет против партии и может доиграться — 
в Кремле могут сделать вывод, что он неу-
правляем». Однако пока, по мнению экс-
перта, критика Москвы связана скорее с не-
обходимостью выделить одномандатный 
округ (всего у области два мандата) госпо-
же Беспаловой. При этом господин Калачев 
отмечает, что в Ульяновской области все же 
обсуждается кандидатура сенатора Сергея 
Рябухина на пост губернатора.

Софья Самохина;  
Сергей Титов, Ульяновск

«Единая Россия» не разъехалась 
с ульяновским губернатором 
Руководство партии критикует Сергея Морозова  
за планы выкупа здания УАЗа
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Противодействовать «цветным рево-
люциям», которые являются частью ги-
бридных войн, можно только такими же 
гибридными методами. Этот тезис об-
суждался в минувшие выходные на еже-
годном общем собрании Академии во-
енных наук. Эксперты предлагают раз-
работать российскую концепцию «мяг-
кой силы» для ответа на внешние угрозы.

Как стало известно 
”
Ъ“, на общем собра-

нии Академии военных наук в минувшие вы-
ходные обсуждалось противодействие «цвет-
ным революциям». С докладом по этому во-
просу выступил начальник Генштаба ВС РФ, 
первый заместитель министра обороны Вале-
рий Герасимов. Как рассказали 

”
Ъ“ участники 

собрания, в своем докладе господин Гераси-
мов рассказал об особенностях современных 
войн, которые носят гибридный характер. 
Их неотъемлемыми частями являются так 
называемые цветные революции, киберата-
ки, подготовительные мероприятия в форма-
те «мягкой силы». Поскольку «цветные рево-
люции», которые в Минобороны считают, по 
сути, государственными переворотами, явля-
ются одной из форм проведения гибридной 
войны, ответ на них с применением обыч-
ных войск невозможен: противодействовать 
им необходимо только такими же гибридны-
ми методами, заявил докладчик. Он упомя-

нул о действиях России в Сирии как о приме-
ре комплексного противодействия террори-
стическим группам (включающего диплома-
тические и другие невоенные методы взаи-
модействия с другими государствами).

В собрании приняли участие вице-премь-
ер Дмитрий Рогозин, члены академии и ши-
рокий круг экспертов. Глава Академии воен-
ных наук генерал Махмут Гареев выступил с 
ежегодным отчетом о работе академии. Участ-
ники обсудили также реформирование обо-
ронно-промышленного комплекса, переос-
нащение армии, поставки вооружений, воз-
можность создания частных военных ком-
паний. Последнюю тему представил первый 
зампред комитета Госдумы по промышлен-
ности, президент Лиги оборонных предпри-
ятий Владимир Гутенев. По его мнению, она 
«близка к оформлению в законодательном 
поле». Выступление господина Герасимова 
господин Гутенев назвал «актуальным», но от-
казался говорить о деталях доклада.

«Цветную революцию» считает невыду-
манной угрозой и член Академии военных 
наук Андрей Манойло. Он также указал на 
то, что выступления были предназначены 
для специализированной аудитории, но в 
то же время отметил, что разработки Геншта-
ба по противодействию «цветным револю-
циям» «очень профессиональны». «Обычно 

генералы готовятся к войнам прошлого, но в 
этом случае Генштаб идет на опережение»,— 
говорит он. По его мнению, члены сетевых 
структур для вовлечения граждан в протест-
ную деятельность должны быть признаны 
участниками гибридных войн и «приравне-
ны к диверсантам». «Такие сетевые структу-
ры ничем не отличаются от тех, которые ис-
пользуют террористы. Опыт Минобороны, 
накопленный на Северном Кавказе и в кон-
фликтах последнего времени, может быть 
успешно применен»,— полагает он. По мне-
нию эксперта, следует более серьезно подой-
ти к разработке концепции так называемой 
мягкой силы — ее отдельные элементы есть 
в концепции внешней политики РФ, но они 
намечены лишь штрихами и во многом ко-
пируют зарубежные наработки в этой сфере.

«Я поддерживаю создание концепции 
”
мяг-

кой силы“, страна использует возможности 
не полностью»,— говорит Ян Ваславский, воз-
главляющий организацию Rethinking Russia, 
которая популяризирует российские фило-
софские и политологические труды за рубе-
жом. Он считает, что для создания концепции 
могла бы быть создана межведомственная ра-
бочая группа с обязательным учетом опыта и 
мнения российских НКО и общественных ор-
ганизаций, работающих за границей.

Ирина Нагорных

«Цветным революциям»  
ответят по законам гибридных войн
Военные теоретики готовы разработать концепцию «мягкой силы»

• Указ о создании Восточного Владимир 
 Путин подписал 6 ноября 2007 года. Изна-
чально планировалось, что первый пуск ра-
кеты «Союз-2» состоится в декабре 2015 го-
да, а первый пилотируемый полет — в 2018 
году. В октябре 2015 года президент согласил-
ся сместить сроки пуска на несколько меся-
цев, заявив, что при строительстве Восточ-
ного «штурмовщина» и «победные реляции» 
не нужны. Согласно последним планам, пуск 
должен состояться весной, точная дата  
будет названа в конце марта.
Основные проблемы стройки описыва-

ются в письме Игоря Комарова Александ-
ру Волосову от 18 февраля (

”
Ъ“ располага-

ет копией документа). В нем глава «Роскос-
моса» сообщает, что, согласно поручению 
Владимира Путина от 14 октября 2015 года, 
все строительно-монтажные работы (СМР) 
на объектах пускового минимума и переда-
ча их в эксплуатацию должны были прои-
зойти до 10 февраля. Однако, как следует 
из письма, в полном объеме обязательства 
по подключению объектов и внутренних 
помещений к системам инженерного обес-
печения не выполнены. По состоянию на 
14 февраля СМР были полностью выполне-
ны на объектах первой очереди железных 
дорог и первой очереди внешнего электро-
снабжения. На стартовом комплексе вы-
полнение СМР составляло 89% (без объе-
мов сезонных работ), на водозаборных со-
оружениях — 48%, а на системах безопас-
ности — 40%. «Генподрядчики (ФГУП 

”
Спец-

стройтехнологии“.— 
”
Ъ“) обеспечены ра-

бочей документацией, позволяющей завер-
шить СМР в полном объеме»,— утверждает 
господин Комаров.

Из документа следует, что ни одно соо-
ружение пускового минимума в эксплуата-
цию (оформление формы А.27) не сдано, а 
сроки представления исполнительной до-
кументации и получения заключения о 

строительстве по девяти объектам пуско-
вого минимума не выдержаны. «Из 67 пун-
ктов догоночного плана (утвержден 30 дека-
бря 2015 года.— 

”
Ъ“) исполнено восемь,— 

пишет глава 
”
Роскосмоса“.— Отставание от 

утвержденных сроков составляет от 2 до 47 
суток». Такое положение дел, по словам Иго-
ря Комарова, ставит под угрозу срыва «нача-
ло и проведение комплексных испытаний 
на системах технического комплекса»: «Пе-
ренос проведения испытаний повлечет не-
исполнение сроков подготовки и проведе-
ния пуска ракеты 

”
Союз-2“». «Роскосмос» со-

здал дополнительную рабочую группу спе-
циалистов, имеющих опыт строительства 
и эксплуатации объектов космической ин-
фраструктуры: им предстоит координиро-
вать работы по формированию исполни-
тельной документации.

Господин Комаров констатирует, что по-
ка сдаточный комплект документов по тех-
ническому и стартовому столу передается 
заказчику низкими темпами: «Требования 
Д. О. Рогозина о подготовке и сдаче исполни-
тельной документации со стороны генпод-
рядчиков не выполнены». Глава «Роскосмо-
са» просит Александра Волосова дать указа-
ние о срочном предоставлении госкорпора-
ции перечня подрядных организаций, со-
рвавших планы по завершению строитель-
ства и передаче документов.

По словам источника 
”
Ъ“ в штабе опера-

тивного строительства Восточного, в целом 
подготовка к первому пуску с космодрома 
ведется достаточно ритмично: «Ориентиро-
вочно закладывалась дата 25 апреля, но ри-
сковать и укладываться в эти сроки любой 
ценой мы не собираемся, нам важно сделать 
все по уму». Официальный представитель 
«Роскосмоса» сообщил вчера 

”
Ъ“, что ответ от 

строителей пока не получен. В пресс-службе 
Спецстроя 

”
Ъ“ заявили, что комментировать 

документ с грифом «Для служебного пользо-
вания» полномочий не имеют.

Иван Сафронов

В восточном соответствии  
с графиком

контекст  

Северной Осетии  
нашли новое руководство

Вчера Владимир Путин подписал указ о назначении 
временно исполняющим обязанности главы Северной 

Осетии Вячеслава Битарова, который стал председате-
лем правительства республики при Тамерлане Агуза-
рове, скончавшемся 19 февраля. До лета прошлого го-
да Вячеслав Битаров возглавлял одно из успешных ре-
спубликанских производств — пивоваренный дом «Ба-
вария». С назначением господина Битарова премье-
ром сменилась и концепция формирования правитель-
ства — на посты министров стали приглашать местных 
предпринимателей. Поскольку правительство форми-
ровалось совместно Вячеславом Битаровым и Тамер-
ланом Агузаровым, то «нельзя сказать, что в правитель-
стве собралась команда единомышленников», считает 
источник, близкий к региональной администрации. 

Но пока неясно, кто возглавит правительство вместо 
господина Битарова. На 1 марта запланировано засе-
дание правительства Северной Осетии. Если бы Вяче-
слав Битаров не вернулся из Москвы, то заседание 
вел бы первый вице-премьер Таймураз Тускаев. Но 
«глава может проводить заседания сам», сказали ”Ъ“ 
в правительстве региона, отметив, что именно так пла-
нировал сделать на этот раз господин Битаров. Один 
из депутатов заксобрания не исключил, что господин 
Тускаев в качестве и. о. премьера может продолжить 
работу в связке с господином Битаровым как мини-
мум до выборов. Заур Фарниев,  Владикавказ;  
Максим Иванов

Его поздравляет председатель совета директо-
ров АФК «Система» Владимир Евтушенков:
— Уважаемый Юрий Петрович, примите мои 
самые сердечные поздравления с юбилеем. 
Мне глубоко импонируют ваши неиссякае-
мая энергия, решительность, целеустремлен-
ность, принципиальность в отстаивании сво-

ей позиции, истинный патриотизм и яркая 
харизма. Вы — настоящий профессионал, ко-
торому по плечу решение самых масштаб-
ных задач. Доброго здоровья вам, надежной 
команды друзей и единомышленников, дол-
гих лет жизни, радости созидания и новых 
побед. С уважением, Владимир Евтушенков.

Сегодня исполняется 60 лет  
заместителю председателя правительства — 
полномочному представителю президента  
в Дальневосточном федеральном округе  
Юрию Трутневу
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Борис Титов считает,  
что «Правое дело» должно 
идти верной дорогой  
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Адвокат Игорь Трунов, представляю-
щий интересы потерпевших от терак-
та в театральном центре на Дубровке, 
обратился к генпрокурору Юрию Чай-
ке с просьбой проверить законность 
освобождения от уголовной ответст-
венности двух несостоявшихся терро-
ристок-смертниц. Они должны были 
подорваться в общественных местах 
одновременно с захватом заложников 
на мюзикле «Норд-Ост» осенью 2002 
года. Замысел сорвался, позже одну 
из террористок амнистировали, а вто-
рую даже не стали искать.

Как пояснил 
”
Ъ“ Игорь Трунов, о суще-

ствовании двух несостоявшихся террори-
сток-смертниц ему стало известно, когда 
он как представитель потерпевших озна-
комился с материалами уголовного дела 
в отношении Хасана Закаева. Его дело бы-
ло выделено из большого дела о рассле-
довании обстоятельств захвата центра на 
Дубровке подручными Шамиля Басаева. 
По данным СКР, Хасан Закаев входил в со-
зданное главарем бандподполья преступ-
ное сообщество, оказывал помощь боеви-
кам при транспортировке оружия и т. д. 
Среди остальных документов нашлись 
материалы в отношении ряда других со-
участников, в частности ранее уже осу-
жденного на длительный срок Алихана 
Межиева. Именно он должен был отвезти 
двух смертниц к месту подрывов.

Изначально по плану Басаева терро-
ристки, снабженные поясами смертников 
и самодельными гранатами-«хаттабками», 
должны были участвовать в захвате зда-
ния Госдумы и Большого театра. Позже бо-
евики из-за недостатка сил изменили пла-
ны, напав на театральный центр. В залож-
никах у боевиков оказались около 800 че-
ловек, 130 из них погибли. При этом од-
на из террористок, чтобы посеять пани-
ку, должна была совершить самоподрыв в 
киноконцертном зале «Пушкинский», где 
было намечено выступление Филиппа 
Киркорова, а вторая — на одной из стан-
ций метро. Оказалось, что в начале 2007 
года несостоявшиеся смертницы были 
найдены. Одной оказалась Заира Даудова, 

а второй — Айшат Амаева. Первую из них 
следователи нашли в Чечне, где она бы-
ла дважды допрошена. Девушка дала под-
робные показания о том, как ее достави-
ли на автобусах в Москву вместе с другими 
женщинами — потенциальными живыми 
бомбами. Причем руководили группой из 
21 женщины две жены Басаева — Медина 
и Роян. «Чтобы попасть в рай, девушки всю 
дорогу молились. По прибытии в Москву 
их встретили мужчина и женщина — че-
ченцы Абу-Язид и Ася. Девушки разъеха-
лись по разным квартирам. Квартира, в 
которой находилась Даудова, была двух-
комнатная. Спали они на полу»,— указа-
но в уголовном деле. Она пояснила, что ей 
было приказано взорваться в «Пушкин-
ском» после того, как ей позвонит один 
из лидеров боевиков, захвативших «Норд-
Ост», носивший псевдоним Абу-Бакар,— 
Руслан Эльмурзаев, позже убитый на Ду-
бровке во время штурма. Как говорится 
в материалах дела, Заира Даудова смогла 
пройти в кинотеатр, причем при досмо-
тре у нее не нашли взрывчатку, но забра-
ли сотовый телефон. В результате девушка, 
у которой был билет в первый ряд, запа-
никовала, не зная, что делать. Кончилось 
тем, что она просто выбежала из здания, 
где ее сразу заметил Межиев и усадил в ма-
шину, где уже находилась Айшат Амаева. 
У них забрали пояса смертников, отвезли 
на квартиру Абу-Бакара, а на следующий 
день посадили на поезд Москва—Назрань.

Заиру Даудову собирались привлечь к 
ответственности за участие в оргпреступ-
ном сообществе (ч. 2 ст. 210 УК РФ) и поку-
шение на теракт (ч. 3 ст. 30 и ч. 3 ст. 205 УК 
РФ). Но почти сразу оба уголовных дела бы-
ли прекращены. Обвинение в террориз-
ме отпало, так как прокуратура посчитала, 
что Даудова сама добровольно отказалась 
от преступления, а второе — по объявлен-
ной Госдумой в сентябре 2006 года амни-
стии в отношении лиц, совершивших пре-
ступление в период проведения контртер-
рористических операций «на территории 
субъектов РФ, находящихся в пределах Юж-
ного федерального округа». Причем оба по-
становления были вынесены прокурату-

рой Москвы. В свою очередь, Айшат Амае-
ву не стали привлекать к ответственности, 
как говорится в материалах дела, в связи с 
неустановлением ее личности.

Как говорит Игорь Трунов, эти дейст-
вия следователей ему непонятны, и он на-
зывает их незаконными и подлежащими 
отмене. «В декабре прошлого года я напи-
сал соответствующее обращение в Генпро-
куратуру, но там его спустили в прокура-
туру Москвы, откуда мне на днях пришла 
отписка, не являющаяся процессуальным 
документом»,— пояснил адвокат. По его 
словам, прокуратура назвала постанов-
ление по Даудовой законным, а про Ама-
еву «просто забыла». Защитник отмечает, 
что преступление было совершено Даудо-
вой в Москве, а она явно не входит в ЮФО, 
на который распространялась амнистия. 
Кроме того, по мнению представителя 
жертв «Норд-Оста», подрыв смертница не 
совершила по независящим от нее обстоя-
тельствам, а потому говорить об ее отказе 
от теракта также не приходится.

«Поэтому мною в понедельник направ-
лена новая жалоба на имя генпрокурора 
Юрия Чайки»,— сообщил господин Тру-
нов. Он с возмущением отмечает, что Ай-
шат Амаеву вообще никто не искал, хотя 
в деле есть карточка из паспортного стола 
с ее местом прописки в Веденском райо-
не Чечни, фотографией и прочими данны-
ми. Между тем, как оказалось, Заира Даудо-
ва давно уехала из России и живет сейчас в 
Бельгии. «Необходимо уведомить бельгий-
ские правоохранительные органы о фактах 
из ее биографии»,— убежден Игорь Трунов, 
отмечая, что, как показывает печальная 
практика, террористы имеют разветвлен-
ную сеть с инфраструктурой по всему миру. 
Кроме того, как говорит адвокат, практика 
освобождения от ответственности может 
стать причиной появления двойных стан-
дартов в других уголовных делах. Напри-
мер, по делу того же Хасана Закаева, которо-
му инкриминируются те же статьи УК РФ, 
что и Заире Даудовой. Получить коммента-
рии по этому делу в правоохранительных 
ведомствах 

”
Ъ“ не удалось.

Владимир Баринов

Живыми смертницы  
оказались никому не нужны
Одна уехала в Бельгию после амнистии, вторую просто не искали

В Москве за организацию покуше- 
ния на гендиректора кинокомпании 
«Мэйджор фильм» Дениса Филюкова 
сотрудники полиции и СКР задержа- 
ли его делового партнера, замгенди-
ректора компании Людмилу Вебер.  
По версии следствия, госпожа Ве-
бер через посредника наняла за 
2 млн руб. двух исполнителей для 
ликвидации господина Филюкова. 
Как считает следствие, госпожа Ве-
бер хотела получить под свой контр-
оль кинокомпанию.

Замгендиректора «Мэйджор фильм» 
Людмила Вебер и гражданин Украины Ва-
лерий Кальниченко, с помощью которо-
го она, как подозревает следствие, нашла 
исполнителей убийства, были задержаны 
27 февраля оперативниками МУРа в до-
ме на Земляном Валу. А уроженцев Ворку-
ты Алексея Калинкина и его сына Сергея, 
которые могли стать киллерами, в тот же 
день задержали на Новослободской улице.

По версии Дениса Филюкова, которой 
он поделился со следствием, в декабре 
прошлого года между ним и соучредите-

лем кинокомпании Людмилой Вебер сло-
жились довольно напряженные отноше-
ния. Основанием для них стали «длитель-
ные финансовые разногласия и разный 
подход к управлению кинокомпанией».

Кинокомпания «Мэйджор фильм» бы-
ла создана в 2005 году продюсерами Де-
нисом Филюковым, Людмилой Вебер и 
Натальей Мальцевой и занимается про-
изводством художественных и докумен-
тальных фильмов. Кроме того, компания 
оказывает услуги постпродакшн, предо-
ставляет кинотехнику в аренду. C 2005 
по 2011 год компанией было снято бо-
лее 30 документальных фильмов, в том 
числе для научно-публицистического до-
кументального сериала «Тайны забытых 
побед» (премия «Золотой лавр» в номина-
ции «Лучший документальный сериал 
России» 2008 года) и фильм «90 лет управ-
лению 

”
Т“ ФСБ РФ».

По данным следствия, Людмила Вебер, 
будучи в доверительных отношениях с 
Валерием Кальниченко, в конце прошло-
го года попросила его подыскать людей, 
готовых за 2 млн руб. разобраться с Дени-

сом Филюковым. Поиски не заняли мно-
го времени — на роль киллеров согласи-
лись жители Воркуты. Сама госпожа Ве-
бер общения с ними избегала, поручив ве-
сти все переговоры Валерию Кальничен-
ко. Предотвратить преступление удалось 
благодаря Калинкину-младшему. По вер-
сии следствия, за неделю до задержания 
он обратился в правоохранительные орга-
ны и сообщил о готовящемся покушении 
на Дениса Филюкова.

В воскресенье вечером все четверо за-
держанных были доставлены в главное 
следственное управление СКР, допроше-
ны в качестве подозреваемых, после чего 
им предъявили обвинение в «приготов-
лении к совершению убийства и покуше-
нии на убийство» (ч. 1 ст. 30, ч. 2, ч. 5 ст. 33, 
п. «з» ч. 2 ст. 105 УК РФ). Сегодня в Тверском 
суде Москвы следствие будет ходатайство-
вать об аресте госпожи Вебер, которая пе-
ред тем, как стать соучредителем «Мэйд-
жор фильм», поучаствовала в создании та-
ких известных фильмов, как «Живой» и 
«Бумер-2», и ее подельников.

Юрий Сенаторов

Как стало известно ”Ъ“, чеченские право- 
защитники обратились к главе республики 
Рамзану Кадырову, уполномоченному по пра- 
вам человека Элле Памфиловой и прези-
денту РФ Владимиру Путину с просьбой ра-
зобраться в обстоятельствах прекращения 
уголовного преследования двух сотруд-
ников МВД — Валерия Минина и Александ-
ра Прилепина. Они находились в розыске 
в связи с исчезновением жителя республи- 
ки во время второй чеченской кампании,  
Валерий Минин даже недавно был задер-
жан, но в итоге его удалось освободить.  
Как заявила ”Ъ“ Элла Памфилова, одноз-
начный ответ на заявление чеченских обще-
ственников дать будет сложно.

Валерий Минин и Александр Прилепин еще в 
2005 году стали фигурантами дела об исчезнове-
нии жителя Чечни Зелимхана Мурдалова. По дан-
ным следствия, в 2001 году сотрудники Октябрь-
ского ОВД Грозного доставили Зелимхана Мурда-
лова в отделение по подозрению в хранении на-
ркотиков. Там он был избит, а затем пропал без ве-
сти. По факту было возбуждено уголовное дело по 
ч. 3 ст. 111 (причинение тяжкого вреда здоровью) 
и ч. 3 ст. 286 (превышение должностных полномо-
чий) УК РФ. Единственным фигурантом уголовно-
го дела, который был привлечен к ответственно-
сти, стал Сергей Лапин, его в 2007 году пригово-
рили к десяти с половиной годам колонии стро-
гого режима, а Валерий Минин и Александр При-
лепин были объявлены в федеральный розыск.

Как сообщал 
”
Ъ“ 25 февраля, в конце 2015 го-

да Валерия Минина задержали в Омске и попы-
тались этапировать в Чечню, но после вмеша-
тельства общественников и властей Ханты-Ман-
сийского автономного округа (ХМАО), откуда ро-
дом все фигуранты дела, он был освобожден, а 
затем и уголовное дело против экс-сотрудников 
МВД было прекращено. Однако теперь чечен-
ские правозащитники требуют провести тща-
тельную проверку этого случая. Как заявила 

”
Ъ“ 

член экспертного совета при омбудсмене РФ Хе-

да Саратова, в адрес главы Чечни Рамзана Кады-
рова, уполномоченного по правам человека Эл-
лы Памфиловой и президента РФ Владимира Пу-
тина направлено обращение, подписи под кото-
рым оставили более десяти представителей об-
щественных организаций Чечни. «Мы отдаем 
должное тем, кто погиб в борьбе с терроризмом, 
но и преступники, кто бы они ни были, долж-
ны понести наказание. Нельзя допустить, чтобы 
преступники прятались за достойными имена-
ми»,— говорится в обращении (копия есть у 

”
Ъ“).

Представители ветеранских организаций 
ХМАО, ранее активно комментировавшие дело 
бывших сотрудников МВД, теперь от общения с 
прессой отказываются. Член общественной па-
латы ХМАО и председатель местного общества 
ветеранов Афганистана Сергей Кудрин, который 
первым сообщил об освобождении Валерия Ми-
нина, категорически отказался общаться с 

”
Ъ“, 

заявив, что считает освещение ситуации необъ-
ективным. Уполномоченный по правам челове-
ка Элла Памфилова заявила 

”
Ъ“, что пока не по-

лучала обращения. «Это очень сложная и болез-
ненная тема, поэтому обращение потребует тща-
тельного изучения, и ждать быстрых и однознач-
ных выводов тут нельзя»,— сказала она.

По мнению члена Совета при президенте 
по правам человека (СПЧ) Павла Чикова, шан-
сов на возобновление уголовного преследова-
ния бывших сотрудников МВД немного. «По об-
еим статьям давно истек срок давности, как раз 
в конце 2015 года. По убийству сроки длиннее, 
но оно никому не вменялось в вину, поскольку 
труп Мурдалова не был найден, хотя очевидно, 
что его нет в живых»,— пояснил он. По мнению 
члена СПЧ, родственники пропавшего без ве-
сти чеченца могут рассчитывать в первую оче-
редь на компенсации от государства за воло-
киту. «Фактически десять лет дело не расследо-
валось, а теперь прекращено, поэтому есть все 
основания задать вопросы и прокуратуре, и сле-
дователям»,— добавил он.

Григорий Туманов

Недописанное убийство
Кинопродюсера задержали за подготовку к ликвидации партнера

Чечня не забыла офицеров
Общественники недовольны прекращением одного из самых 
громких дел против участников второй чеченской кампании

Вчера родственники шахтеров, ставших 
жертвами катастрофы на шахте «Северная» 
АО «Воркутауголь», начали получать ком-
пенсации от властей Коми. Всего выпла-
ты из бюджета республики составят около 
40 млн руб. Готовы к страховым выпла-
там и в «Воркутаугле». В компании надеют-
ся на восстановление шахты и добычи угля 
в течение ближайших месяцев.

«Сегодня переведены 6,4 млн руб. семьям 4 
погибших и 11 пострадавших шахтеров,— пояс-
нил 

”
Ъ“ вчера руководитель пресс-службы гла-

вы Коми Роман Квашнев.— По подтвержденной 
банками информации, средства уже поступи-
ли на расчетные счета людей». Из республикан-
ского бюджета семьям погибших будет выпла-
чено по 1 млн руб., получившим тяжелые трав-
мы — по 400 тыс. руб., травмы легкой степени 
— по 200 тыс. руб. Вопросами материальной по-
мощи родственникам жертв трагедии занимает-
ся центр по предоставлению госуслуг в сфере со-
цзащиты населения Воркуты. Сотрудники рабо-
тают практически в круглосуточном режиме.

В свою очередь руководство «Воркутаугля» 
подтвердило готовность к выплатам, закреплен-
ным в коллективном договоре и в договоре стра-
хования шахты. Представители предприятия за-
верили, что деньги в рамках страховых выплат 
будут перечисляться из бюджета компании, при 
этом дожидаться получения средств от страхов-
щика не будут. Кстати, во вторник в Воркуту дол-
жен прилететь заместитель председателя Фон-
да социального страхования (ФСС) России Сер-
гей Алещенко, чтобы лично проконтролиро-
вать процесс назначения и перечисления в крат-
чайшие сроки единовременных и ежемесячных 
страховых выплат за счет средств ФСС семьям 
погибших. «Средства зарезервированы, люди 
получат деньги своевременно»,— заверил руко-
водство республики господин Алещенко.

Тем временем, как стало известно 
”
Ъ“, ворку-

тинские правозащитники намерены обратить-
ся в правоохранительные органы с требованием 
провести проверку обоснованности решения об 
отправке в шахту оперативным штабом, отвечав-
шим за спасательную операцию, шестерых чело-
век — пятерых горноспасателей и рабочего «Вор-
кутаугля», которые погибли при третьем взрыве. 
«Уже на вторые сутки стало очевидно, что оказав-
шихся в огненной ловушке горняков, отрезан-
ных на месте катастрофы завалами, не спасти. 

Какой резон был посылать на верную смерть ше-
стерых человек?» — говорят правозащитники.

Параллельно с расследованием обстоя-
тельств аварии на «Северной», которое ведет 
Следственный комитет РФ, в Воркуте ведется 
проверка всех остальных шахт, поскольку в Ро-
стехнадзор поступили сигналы об имеющих 
место проблемах с системами безопасности и 
функционирования оборудования. Этой темой 
занялись и федеральные власти. Премьер-ми-
нистр РФ Дмитрий Медведев заявил, что пра-
вительство проведет совещание по безопасно-
сти в угольной отрасли.

Ситуация с самой шахтой по-прежнему вы-
глядит неясной. Руководство предприятия от-
казываться от добычи угля в «Северной» насов-
сем не планирует, поэтому шахту не будут зата-
пливать. Восстановительные работы, по при-
мерным расчетам горняков, займут от шести ме-
сяцев до года, после чего можно будет восстано-
вить деятельность «Северной», где ведется до-
быча особо ценного сорта угля. Как сообщила 
пресс-служба правительства Коми, на заседании 
комиссии по расследованию причин и обстоя-
тельств ЧС вчера директор «Воркутаугля» Вадим 
Шаблаков отметил, что в ближайших планах — 
ликвидация пожара в забое, извлечение тел по-
гибших и восстановление стабильной работы 
шахты. Он также подчеркнул, что все сотрудни-
ки шахты «Северная» будут трудоустроены. «Ни-
кого увольнять мы не будем. Шахтеры будут тру-
доустроены на других предприятиях компании. 
В течение года безработным будет выплачивать-
ся средний размер зарплаты согласно предусмо-
тренным коллективным договором обязательст-
вам»,— цитирует пресс-служба главу компании.

В свою очередь глава МЧС России Владимир 
Пучков заявил, что во вторник специализиро-
ванная группа подготовит предпроектные ре-
шения по осуществлению всех технических и 
технологических операций, по ликвидации по-
жара, минимизации рисков повторных взры-
вов и восстановлению всей технологической це-
почки. На это может потребоваться время от ше-
сти месяцев до года».

Дарья Шучалина, Сыктывкар

Утром в понедельник у станции метро 
«Октябрьское поле» была задержана 
женщина с отрезанной головой ребенка 
в руках. 38-летняя Гюльчехра Бобоку-
лова из Узбекистана оказалась няней, 
работавшей без трудового патента. 
Правозащитники опасаются всплеска 
антимигрантских настроений.

Как сообщили в СКР, Гюльчехра Бобо-
кулова убила четырехлетнего ребенка, 
за которым присматривала, и подожгла 
квартиру на улице Народного Ополчения. 
После убийства одетая во все черное жен-
щина с головой ребенка в руках отправи-
лась к метро «Октябрьское поле», где уг-
рожала взорвать себя. Женщину задержа-
ли. Следователи выясняют обстоятельст-
ва случившегося, но отмечают, что задер-
жанная находится в невменяемом состоя-
нии и, возможно, под воздействием пси-
хотропных веществ. Во время допроса за-
держанная заявила, что совершила пре-
ступление, узнав об измене мужа.

По словам родителей убитой девочки, 
Гюльчехра Бобокулова проработала у них 
более года и казалась им ответственным 
работником, но в последнее время нахо-
дилась в крайне взвинченном состоянии. 
Как сообщил 

”
Ъ“ источник в узбекской ди-

аспоре в Москве, у Гюльчехры Бобокуло-
вой могли быть «проблемы с родственни-
ками в Узбекистане». Как заявил 

”
Ъ“ пра-

возащитник Бахром Хамхоев, в Москве 
она прожила больше полутора лет: «Она 
неплохо говорила по-русски, до того как 

стать няней, успела поработать и в магази-
не, и на рынке». В Узбекистане Гюльчехра 
жила вместе с несколькими детьми и му-
жем, но на заработки в Россию поехала од-
на. «Муж остался дома, но ничего о том, что 
он ей изменял, никто из знакомых Бобо-
куловой не знает, да и она сама на это не 
жаловалась в последние дни. Еще гово-
рят, что она никогда не была религиозной 
или наркоманкой, а за несколько дней до 
убийства вела себя совершенно нормаль-
но»,— рассказал господин Хамхоев. 

«Люди по-разному прочитывают эту 
историю — для кого-то это прежде всего 
история про няню-убийцу, классический 
сюжет из фильма ужасов, а кто-то сдела-
ет вывод про исламский терроризм,— го-
ворит директор информационно-анали-
тического центра 

”
Сова“ Александр Вер-

ховский.— Есть возможность, что это пре-
ступление спровоцирует всплеск антиим-
мигрантских или антимусульманских на-
строений». По мнению эксперта, реакция 
общества во многом зависит от того, как 
сюжет освещается в СМИ — «сделают ли 
там акцент на 

”
Аллах акбар“, на няне, на 

национальности».
По информации ФМС, Бобокулова при-

ехала из Узбекистана в Россию законно, 
но не приобрела трудовой патент, при по-
лучении которого иностранные граждане 
должны, в частности, пройти тесты на на-
ркотики.

В государственном секторе — в дет-
ских садах — от нянь (они же помощни-

ки воспитателя) не требуется специально-
го образования, но раз в квартал они про-
ходят, согласно приказу Минтруда от 11 
ноября 1992 года №31, медицинский ос-
мотр. Для всех устраивающихся на работу 
в официальные учреждения, в том числе 
и для иностранцев, занимающихся вос-
питанием и образованием детей, медк-
нижка необходима. А для впервые рабо-
тающих в этой сфере с 2000 года приказом 
Минздрава предусмотрена и профессио-
нальная гигиеническая подготовка.

Что же касается частного найма нянь, 
то законодательство требует наличия у 
них патента на работу, причем нанима-
тель, предоставляющий няне работу без 
патента, может быть оштрафован на сум-
му от 2 тыс. до 5 тыс. руб. Профессия няни 
не только в России, но и во всех крупней-
ших экономиках мира является одной из 
наиболее популярных в теневом секторе, 
и именно няня — наиболее популярная 
женская профессия для мигрантов в стра-
нах ЕС. Хотя эту деятельность и пытаются 
лицензировать и в ЕС, и в США, возможно-
сти ухода от налогов в этом виде деятель-
ности максимальны, поскольку для контр-
оля регулирующим органам необходимо 
прямо вмешиваться в непосредственную 
жизнь домохозяйств — что политически 
неприемлемо для большинства граждан.

Михаил Беляев,  
Григорий Туманов,  
Александр Черных,  
Дмитрий Бутрин

Компенсации  
пришли к шахтерам
Начались выплаты пострадавшим при катастрофе в «Северной»

«До убийства вела себя  
совершенно нормально»
Что известно о няне, жертвой которой стала четырехлетняя девочка

В Воркуте простились с первыми жертвами 
взрывов на шахте «Северная».  
Всех погибших могут не найти 
ФОТО ВЛАДИМИРА ЮРЛОВА
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Так, в 2011 году правительство одобрило 
Концепцию совершенствования государст-
венной системы медико-социальной экспер-
тизы и реабилитации инвалидов, которая 
легла в основу госпрограммы «Доступная 
среда на 2011–2015 годы» и во многом предо-
пределила появление приказа Министерст-
ва труда и социальной защиты №664н. Этот 
приказ, вступивший в силу в начале 2015 го-
да, впервые устанавливал систему оценки 
степени инвалидности на основе так назы-
ваемого медицинского подхода, то есть по 
степени утраты той или иной функции ор-
ганизма, например, двигательной способ-
ности или зрения. Так, для получения треть-
ей группы инвалидности одна из функций 
должна быть утрачена минимум на 40%. Ди-
агноз при этом не играет решающей роли, 
как и степень потери трудоспособности, хо-
тя именно эти два фактора были определяю-
щими в медико-социальной модели, приме-
нявшейся с 1995 года по 2015 год.

«Чиновники Минтруда ездили по всей 
Европе, США, смотрели, как это работает 
там,— рассказал 

”
Ъ“ сопредседатель регио-

нального штаба ОНФ в Московской области, 
эксперт ОНФ по делам инвалидов Александр 
Лысенко.— В итоге выбрали немецкую мо-
дель оценки в процентах». По его словам, по-
заимствованная система определения инва-
лидности оказалась «игольным ушком»: по-
сле планового освидетельствования инва-
лидности стали лишаться даже практиче-
ски обездвиженные больные. Кроме того, 
полностью за пределами системы остались 
больные с синдромом Дауна, сахарным ди-
абетом, астмой, многими наследственны-
ми генетическими заболеваниями и гормо-
нальными нарушениями.

Возмущение инвалидов по этому пово-
ду поддержали Минюст и Совет федерации. 
Под давлением общественности Минтруд от-
менил приказ №664н и в экстренном поряд-
ке принял «исправленный» приказ №1024 (в 
него включили сахарный диабет первого ти-
па у детей, бронхиальную астму, другие ред-
кие заболевания). Но принципы определе-
ния инвалидности остались без изменений.

Приказ №1024 вступил в силу 2 февра-
ля 2016 года, интернет-сообщества инвали-
дов взорвались протестами. «Нас обманули! 
Чиновники не изменили ущербные крите-
рии, а приняли еще более дискриминаци-
онный приказ. Перестаньте издеваться над 
нами» — так начинается петиция матери ре-
бенка-инвалида из Хабаровска Нины Сухих. 
Более 2 тыс. подписей на change.org собрала 
петиция «Прекратите лишать больных детей 
инвалидности» мамы Данилы 2010 года ро-
ждения из Магнитогорска. У мальчика тяже-
лая форма врожденного адреногенитально-

го синдрома, он пожизненно нуждается в за-
местительной гормональной терапии. В ок-
тябре 2015 года его лишили инвалидности. 

История девочки с ДЦП из Подмосковья, 
которую в начале года лишили инвалидно-
сти в бюро медико-социальной экспертизы 
№38, попала в топ-25 популярных записей 
ЖЖ. «У моей племянницы комиссия уста-
новила 30-процентную потерю по опорно-
двигательному аппарату. Это значит, что те-
перь она не может считаться инвалидом, а 
как быть с потерями в психологическом раз-
витии? В свои девять лет она не может оста-
ваться одна, далеко не все может делать для 
обслуживания себя из того, что делают ее ро-
весники,— рассказал корреспонденту 

”
Ъ“ 

дядя девочки Виталий.— Она нуждается в 
ортопедической обуви и ежегодном курсе 
лечения. Если нет инвалидности, то вся ре-
абилитация только за деньги». 

«Такой подход приведет к тому, что мно-
гие дети, нуждающиеся в специальном обо-
рудовании, его не получат,— говорит руко-
водитель организации 

”
Равные возможно-

сти“, эксперт в области реабилитации ин-
валидов из Санкт-Петербурга Анна Литус.— 
Они не смогут учиться (например, в Санкт-
Петербурге есть школы, которые не берут 
инвалидов без коляски определенного ви-
да), проходить курсы реабилитации и, в ко-
нечном итоге, проживут значительно мень-
ше, чем могли бы». «Мы столкнулись, напри-
мер, с тем, что ребенку с гемипарезом (пара-
лич мышц половины тела.— 

”
Ъ“) при ДЦП 

отказали в инвалидности, хотя до этого он 
несколько лет был инвалидом»,–- приводит 
пример госпожа Литус. По ее словам, число 
подобных отказов растет. Эксперты медико-
социальной экспертизы работают в соответ-
ствии с «устными распоряжениями» и трак-
туют состояние больных исключительно на 
их основе, уверена она, в противном случае 
их ждет увольнение.

«Количество дел о снятии с инвалидности 
за последний год резко увеличилось по всей 
стране,— подтвердила руководитель един-
ственного в стране новосибирского Центра 
независимой медико-социальной экспер-
тизы Светлана Данилова.— Но самое зна-
чимое явление последнего времени: совер-
шенно изменилось отношение к детям-ин-
валидам». По словам госпожи Даниловой, 
которая отстаивает права пациентов, «на су-
ды идет жесткая установка, как решать та-
кие споры, когда на кону бюджетные день-
ги»: «Мне недавно одна судья прямо сказа-
ла, что если каждый инвалид будет получать 
стопроцентную компенсацию, у государст-
ва ничего не останется». При этом «доказать, 
что решение по снятию или понижению 
группы инвалидности принято неверно, се-
годня практически невозможно», добавила 
госпожа Данилова. 

Отметим, независимая медико-социаль-
ная экспертиза, результаты которой можно 
использовать в ходе судебного процесса,— 
платная услуга, которая по карману незначи-
тельному кругу инвалидов (в Москве, напри-
мер, она стоит до 200 тыс. руб.). 

«Думаю, негласное распоряжение, затруд-
няющее признание инвалидности, действи-
тельно существует,— говорит директор Ин-
ститута социальной политики и социаль-
но-экономических программ ВШЭ Сергей 
Смирнов.— Это явно ситуационное реше-
ние, нашли место, где можно сэкономить, не 
меняя законодательство. Происходит эконо-
мия средств на социалку по всем направле-
ниям. И было бы странно, если бы инвали-
ды остались вне этого процесса».

В Минтруде готовы «осуществлять мо-
ниторинг применения приказа №1024н и 
при выявлении негативных факторов при-
нять меры по их устранению». Так в ведом-
стве 

”
Ъ“ прокомментировали жалобы паци-

ентов. Пока о таких факторах, по мнению 
чиновников, говорить рано, так как работа-
ет новый приказ всего месяц. Также в Мин-
труде отметили, что документ согласован с 
Минздравом, Минобрнауки и Минфином. 

Как считают опрошенные 
”

Ъ“ экспер-
ты, принимая европейскую модель, чинов-
ники проигнорировали тот факт, что инва-
лидность в нашей стране традиционно вы-
полняет функцию «одного окна» получе-
ния всех видов социальной поддержки: по-
собие на жизнь, бесплатные лекарства, до-
ступ к высшему образованию, бесплатно-
му реабилитационному и курортному лече-
нию, скидки по оплате коммунальных пла-
тежей и многие другие виды льгот. Потеряв 
статус инвалида, большинство граждан те-
ряют не только ежемесячные выплаты по 
инвалидности, но и возможность получать 
лекарства, проходить лечение, получать та-
кие дорогостоящие технические средства, 
как инвалидная коляска или ортопедиче-
ская обувь, поддерживать привычный со-
циальный статус.

В настоящий момент точно подсчитать 
бюджетную нагрузку от всех льгот, кото-
рые получают инвалиды, не представля-
ется возможным, уверяют эксперты. «Речь 
идет о сотнях миллиардов рублей»,— счи-
тает Лариса Попович, директор Институ-
та экономики здравоохранения ВШЭ. Фи-
нансирование размыто между разными 
ведомствами и программами как на феде-
ральном, так и на региональном уровнях и 
не привязано персонально к получателям 
этих льгот. Предполагается, что в ближай-
шие годы будет составлен единый государ-
ственный регистр инвалидов, что позволит 
посчитать, во сколько инвалиды обходятся 
государству.

Галина Паперная

Инвалидов выставляют из групп

Всероссийская организация инвалидов 
(ВОИ) готовит обращение к правительст-
ву РФ с жалобами жителей более 20 ре-
гионов РФ на выросшие счета за услу-
ги ЖКХ. Российские инвалиды сетуют 
на изменение системы расчетов, отме-
ну льготы в 50% на оплату коммуналь-
ных услуг и введение вместо нее систе-
мы скидок по нормативам потребления. 
Больше всего жалоб в ВОИ от льготни-
ков Москвы, где счета за электроэнер-
гию у 1,1 млн инвалидов в начале года 
в некоторых случаях выросли в полто-
ра-два раза. В столичной мэрии говорят, 
что лишь привели свою нормативную ба-
зу в соответствие с федеральным зако-
нодательством.

О подготовке обращения в правительство 
РФ 

”
Ъ“ рассказал эксперт по социальным во-

просам ВОИ Виталий Король. В его органи-
зацию поступили жалобы инвалидов более 
чем из 20 регионов РФ, от Смоленска до При-
морского края. Авторы обращений жалуют-
ся на выросшие счета за услуги ЖКХ. «Рань-
ше льготы были на всю 

”
платежку“, а сей-

час лишь на определенный объем воды, ото-
пления и электроэнергии, который меньше 
фактического. Волна обращений будет ра-
сти, так как еще не все регионы перешли на 
новую систему»,— пояснили в ВОИ.

Порядок расчета льгот был изменен в ию-
не 2015 года поправками к закону «О соцза-
щите инвалидов в РФ». Ранее инвалидам и се-
мьям с детьми-инвалидами полагалась скид-
ка в 50% на все платежи за жилищно-комму-
нальные услуги (независимо от числа квар-
тирантов и объема потребленной воды или 
электроэнергии). Поправки ввели «потолок» 
льготы — нормативы потребления; сверх 
них коммунальные услуги должны оплачи-
ваться полностью. Законопроект принимал-
ся в Госдуме пакетом вместе с поправками к 
Жилищному кодексу РФ, посвященными в 
основном капремонту. Причем новый поря-
док расчета льгот инвалидам появился в до-
кументе лишь во втором чтении, за две неде-
ли до его утверждения. Аналогично норма-
тивы потребления были установлены для 
инвалидов и участников Великой Отечест-
венной войны, семей ветеранов боевых дей-
ствий, чернобыльцев и блокадников.

Размер нормативов предложили утвер-
дить регионам. В Москве постановление 932-
ПП, вводящее новую систему расчетов, при-
нято в декабре 2015 года; первые новые пла-
тежки разослали в январе. По словам госпо-
дина Короля, из Москвы в ВОИ и поступило 
больше всего жалоб, в основном на счета за 
электроэнергию. Так, пенсионерка Валенти-
на из оборудованной электроплитой кварти-
ры на Беломорской улице в январе заплати-

ла 1,2 тыс. руб. за 394 кВт·ч вместо 671 руб. в 
ноябре 2015 года за 381 кВт·ч. Одинокий ин-
валид Светлана из квартиры на улице Флот-
ской — 560 руб. за 119 кВт·ч вместо 244 руб. 
несколькими месяцами ранее за тот же объ-
ем электроэнергии.

В «Мосэнергосбыте» пояснили, что в расче-
тах руководствовались как федеральным за-
конодательством, так и столичными норма-
тивами потребления, утвержденными в 1994 
году. Согласно этому документу, «потолок» по-
требления для квартир с газовой плитой уста-
новлен в размере 50 кВт·ч, для жилья с элек-
троплитами — в 80 кВт·ч, а «превышение 
льготного норматива оплачивается в разме-
ре 100%». «Это удар по гражданам, вынужден-
ным весь день проводить дома — особен-
но по лежачим инвалидам»,— возмущены в 
ВОИ. На портале Change.org инвалиды разме-
стили петицию к мэру Москвы Сергею Собя-
нину с требованием отменить эти нормати-
вы: они названы «маленькими», а цель их вве-
дения в Москве — «непонятной». По данным 
Росстата, в РФ в январе 2015 года проживали 
12,9 млн инвалидов (560 тыс. детей-инвали-
дов — в семьях), из них 1,1 млн — в Москве.

Глава комиссии Мосгордумы по социаль-
ной политике Михаил Антонцев направил 
свое обращение к Сергею Собянину, отме-
тив неожиданность введения новой систе-
мы «для абсолютного большинства граждан» 
и «резкий рост социальной напряженности». 
По его словам, граждане недовольны и отсут-
ствием обоснований расчетов: столичные 
нормативы потребления энергии в 1994 го-
ду устанавливались для расчета субсидий, и 
«за годы в квартирах увеличилось количест-
во бытовых приборов». Депутат просит мэра 
увеличить нормативы; ответа на свое обра-
щение он еще не получал.

Глава департамента экономической по-
литики Москвы Максим Решетников ска-
зал 

”
Ъ“, что столица лишь привела норма-

тивную базу «в соответствие с федеральным 
законодательством». В аппарате вице-премь-
ера РФ Ольги Голодец от комментариев от-
казались. По словам господина Решетнико-
ва, постановление 932-ПП принято в конце 
2015 года, так как субсидии льготникам при-
ходят из федерального бюджета и распре-
деляются начиная с 1 января. Вопрос о пе-
ресмотре нормативов чиновник переадре-
совал в столичный департамент ЖКХ, там 
на запрос 

”
Ъ“ вчера не ответили. В департа-

менте ТЭК мэрии ранее заявляли, что ситуа-
ция с нормативами «анализируется». В Мин-
строе не исключили «возможности пересмо-
тра нормативов на федеральном уровне при 
многократных обращениях из регионов».

Александр Воронов,  
Валерия Мишина

Льготы подменили скидками
Изменение правил оплаты услуг ЖКХ  
увеличило  коммунальные расходы инвалидов
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Бывший премьер-министр Австра-
лии КЕВИН РАДД, ныне возглавляю-
щий американский исследователь-
ский центр Asia Policy Institute (API), 
приехал в Москву, чтобы включить 
Россию в глобальную экспертную 
сеть по проблемам Азии и узнать 
российский взгляд на проблемы ре-
гиона. В интервью корреспонденту  

”Ъ“ МИХАИЛУ КОРОСТИКОВУ  
известный китаист рассказал, что 
является наиболее серьезной угро-
зой для китайской экономики и по-
чему Китай активизировал свою 
внешнюю политику.

— Какова цель вашего визита в 
Россию?
— Как президент исследовательско-
го центра API, я занимаюсь в основном 
проблемами жесткой политики в Ази-
атском регионе. Такими, как архитекту-
ра безопасности в Восточной Азии. И с 
этой точки зрения ответ на ваш вопрос 
очень прост: Россия — часть Азии, как 
бы она себя ни определяла, ее интересы 
лежат в Азии. Россия важна и для комис-
сии (политическая комиссия была со-
здана в API по инициативе Кевина Рад-
да для поиска путей разрешения регио-
нальных конфликтов.— 

”
Ъ“). В комис-

сию уже входят представители Японии, 
Кореи, Китая, стран Юго-Восточной 
Азии, США. Участники — ученые, близ-
кие к центрам принятия решений или 
ушедшие в отставку высокопоставлен-
ные политики. Полагаю, что там долж-
ны быть представлены и русские.

— В России многие ожидали, что 
если наладить с Китаем политиче-
ские отношения, то это значитель-
но улучшит экономическое сотруд-
ничество. Этого пока не произошло. 
Как вы считаете, почему?
— Китай преследует свой экономиче-
ский интерес очень активно, и никто из 
его партнеров не может рассчитывать 
на то, что это будет легко. В конце прош-
лого года Австралия наконец-то подпи-
сала соглашение о зоне свободной тор-
говли с Китаем, но у нас на это ушло де-
сять лет. Китайцы — очень жесткие пе-
реговорщики.
— Как вы считаете, экономический 
рост Китая имеет долгосрочные пер-
спективы? 
— Дебаты сейчас ведутся по всему ми-
ру, успешной ли будет трансформация 

китайской экономики. Нынешняя эко-
номическая модель работала около 30 
лет, она обеспечивала высокие темпы 
роста, но сейчас все понимают, что она 
должна измениться. Сущность этой 
трансформации — переход от трудо-
затратной, экспортно-ориентирован-
ной модели, сопровождающейся мас-
сированными государственными ин-
вестициями в инфраструктуру, к вну-
треннему потреблению, большей ро-
ли сектора услуг и доминированию 
частных компаний. И китайцы демон-
стрируют серьезный прогресс на этом 
направлении.
— Но темпы роста падают…
— С точки зрения истории ни одна 
страна не способна вечно поддержи-
вать двузначные темпы роста, особен-
но на стадии перехода к статусу страны 
со средними по общемировым меркам 
доходами. Во-вторых, уровни внутрен-
него потребления растут. Не так быст-
ро, как властям КНР хотелось бы, но рас-
тут. В-третьих, частные фирмы уже со-
ставляют большую часть экономики. 
Госпредприятия дают 24% производст-
ва, и этот показатель снижается. С точки 
зрения макроэкономического анализа 
все выглядит не так уж плохо.
— А если бы вас попросили выде-
лить одну самую большую угрозу 
китайской экономике, что бы вы 
назвали?
— Ключевая проблема — сможет ли 
частный сектор генерировать рабочие 
места с такой скоростью, чтобы это по-
зволило компенсировать сокращение 

занятости в госсекторе. Ведь таких госу-
дарственных инвестиций и поддержки 
госпредприятий уже не будет. Пока что 
руководство справляется, показатели 
безработицы вполне умеренны.
— Многие аналитики обращают 
внимание на то, что в последние го-
ды китайская внешняя политика 
стала намного более агрессивной. 
Как вы считаете, с чем это связано?
— Лозунгом архитектора китайских 
реформ Дэн Сяопина было «скрывать 
свои силы, не искать лидерства». И он 
держался до 2014 года, почти 35 лет. Это 
время закончилось. Си Цзиньпин ясно 
об этом заявил на партийной конферен-
ции по внешней политике в конце 2014 
года. Эта конференция — точка перехо-
да. Китайцам дали команду выйти из 
режима пассивности. И это серьезный 
переход, исторически они были повер-
нуты вовнутрь. К примеру, исторически 
не были склонны к созданию колоний 
или военным действиям за предела-
ми своего приграничья. При этом они 
не хотят участвовать в глобальном про-
тивостоянии любого рода. Посмотрите 
на их ядерные силы. Они довольно ма-
лы по сравнению с американскими или 
российскими. И Китай не пытается их 
догнать. Его руководство полагает, что 
лучше стать незаменимым элементом 
мировой экономической системы, чем 
за свой счет строить глобальную струк-
туру безопасности.

полная версия 
kommersant.ru/11632

«Китайцам дали команду выйти  
из режима пассивности»
Бывший премьер Австралии Кевин Радд рассказал

 ”
Ъ“ о взглядах Китая на мировой порядок

Продолжающаяся в Сирии 
и Ираке операция против тер-
рористов «Исламского госу-
дарства» (ИГ), которую ведут  
две коалиции во главе с Рос-
сией и США, может вынудить  
группировку превратить 
в свой новый плацдарм Ли-
вию. О планах переноса штаб-
квартиры ИГ в эту североаф-
риканскую страну, через пять 
лет после свержения Муамма-
ра Каддафи не имеющую ни 
дееспособных силовых струк-
тур, ни единого правительст-
ва, сообщил один из руково-
дителей спецслужб Марокко. 
Утечки в западных СМИ свиде-
тельствуют, что американские 
и европейские военные акти-
визировали работу по форми-
рованию в Ливии подразде-
лений для борьбы с ИГ. Это 
делает еще более актуальным 
создание в стране правитель-
ства национального согласия, 
однако пока сформировать его 
не удается.

Об изменении стратегии за-
прещенной в РФ группировки 
«Исламское государство», теряю-
щей свои позиции в Сирии и Ира-
ке и вынужденной расширять ге-
ографию своей деятельности, со-
общил в интервью еженедельни-
ку Maroc Hebdo директор Цен-
трального бюро судебных рас-
следований Марокко Абдельхак 
Хийям. «Благодаря ударам, кото-
рым подвергаются террористы в 
Ираке и Сирии, тиски вокруг 

”
Ис-

ламского государства“ сжимают-
ся. Поэтому ИГ рассматривает воз-
можность переноса своей штаб-
квартиры в Ливию, где склады-
вается более благоприятная ситу-
ация для его деятельности»,— со-
общил Абдельхак Хийям.

Через почти пять лет после 
свержения ливийского лидера 
Муаммара Каддафи именно эта 
североафриканская страна ри-
скует стать идеальной площад-
кой для реализации новой стра-
тегии ИГ, нацеленной на макси-
мальное рассредоточение ее де-
ятельности путем кампании «то-
тального террора». Единого пра-
вительства в Ливии не существу-
ет — страна живет в условиях дво-
евластия. На востоке, в городе То-
брук вблизи границы с Египтом, 
заседает избранный на всеобщих 
выборах и признанный между-
народным сообществом парла-
мент. В то же время в ливийской 
столице Триполи базируется па-
раллельная власть — Всеобщий 
национальный конгресс, связан-
ный с местными исламистами, 
но не поддерживающий «Ислам-
ское государство».

В условиях отсутствия дееспо-
собных силовых структур обшир-
ные районы не контролируются 
властями, чем уже не преминули 
воспользоваться террористы «Ис-
ламского государства». Развернув 
экспансию на средиземномор-
ском побережье страны, они пы-
таются взять под контроль так на-
зываемый «нефтяной полумесяц» 
— побережье залива Сирт, где на-
ходятся крупные терминалы по 
экспорту углеводородов (Рас-Ла-
нуф, Эс-Сидер и Бен-Джавад). О це-
не вопроса свидетельствуют дан-
ные о состоянии ливийской энер-
гетической отрасли. Страна рас-
полагает крупнейшими в Афри-

ке разведанными запасами неф-
ти, составляющими 48 млрд бар-
релей, однако гражданская вой-
на привела к тому, что более 75% 
месторождений ливийской неф-
ти не эксплуатируется.

По состоянию на данный мо-
мент ИГ и лояльные к нему груп-
пировки удерживают Дерну, Сирт 
— родной город Муаммара Кад-
дафи, а также территории вбли-
зи Бенгази. Кроме того, они акти-
визировали свою деятельность 
вблизи ливийской столицы.

Чтобы помешать распростра-
нению влияния ИГ в Ливии, США 
и их западноевропейские союз-
ники с осени прошлого года на-
носят авиаудары по тренировоч-
ным лагерям и подразделениям 
исламистов. В ноябре в городе 
Дерна был убит один из лидеров 
филиала «Исламского государст-
ва» в Ливии иракец Абу Набиль. А 
19 февраля этого года в ходе уда-
ра американских ВВС по трени-
ровочному лагерю террористов 
в пригороде города Сабрата был 
ликвидирован еще один извест-
ный исламист, уроженец Туни-
са Нуреддин Шушан по прозви-
щу Сабир. При этом не обошлось 
без скандала: среди 50 погибших 
в Сабрате оказались двое сотруд-
ников посольства Сербии, похи-
щенные исламистами.

Еще один авиаудар по позици-
ям ИГ в Ливии был нанесен в вос-
кресенье вблизи Бени-Валида, 
расположенного в 180 км от Три-
поли. Как заявил представитель 
местных властей, «неопознан-
ный самолет нанес удар по кон-
вою, предположительно перево-
зившему боевиков, причастных к 
ИГ». По словам представителя го-
родского совета, в последние дни 
в этом районе наблюдалось пере-
мещение колонны автомобилей 
с черными флагами «Исламско-
го государства». Комментируя ин-
цидент, представитель Минобо-
роны США уточнил, что амери-
канские военные в операции не 
участвовали. По неподтвержден-
ным данным, удар мог быть нане-
сен беспилотником, используе-
мым не Пентагоном, а американ-
скими спецслужбами.

По данным ливийских и за-
падных источников, помимо 
нанесения авиаударов по пози-
циям ИГ американские воен-
ные и их европейские коллеги 
уже активно работают над со-
зданием спецподразделений по 
борьбе с «Исламским государ-
ством». Как сообщила британ-
ская газета The Telegraph, Вели-
кобритания тайно направила в 
страну своих советников, кото-
рые совместно с коллегами из 
США обучают ливийский спец-
наз в городе Мисурата.

Попытки сыграть на опереже-
ние в противостоянии «Ислам-
скому государству» делают еще 
более актуальной задачу скорей-
шего формирования в Ливии де-
еспособного правительства на-
ционального согласия. Тема пре-
одоления острейшего внутрипо-
литического кризиса стала пред-
метом состоявшихся на днях пе-
реговоров главы МИД РФ Сергея 
Лаврова и его ливийского колле-
ги Мухаммеда Дейри. Каких-либо 
обнадеживающих заявлений по 
итогам беседы не прозвучало.

Сергей Строкань

«Исламское 
государство»  
перебирается 
в Ливию
Под ударами России и США  
террористы создают плацдарм 
на севере Африки

Россия уверенно глядит в будущее Алжира
Угроза политического кризиса в стране ее не смущает

Глава МИД РФ Сергей Лав-
ров вчера посетил Алжир 
— страну, которая успеш-
нее своих соседей справ-
ляется с натиском террори-
стов, но едва выдерживает 
последствия падения цен 
на нефть. Угрозу стабильно-
сти в стране представляет 
и болезнь 78-летнего прези-
дента Абдель-Азиза Бутеф-
лики, который бессменно 
находится у власти с 1999 
года. Тем не менее Сергей 
Лавров вчера дал понять, 
что Москва возлагает осо-
бые надежды на развитие 
стратегического партнер-
ства с крупнейшим по тер-
ритории африканским госу-
дарством. С подробностями 
из Алжира — корреспондент 

”Ъ“ ПАВЕЛ ТАРАСЕНКО.
После того как Сергея Лавро-

ва в аэропорту встретил его ал-
жирский коллега Рамтан Лама-
мра, кортеж помчался к зданию 
МИД страны — но не на перего-
воры. Выйдя из машин, минис-
тры взяли в руки лопаты, после 
чего слаженно закопали и по-
лили «дерево дружбы» — моло-
дую оливу. При этом земля, ко-
торая была подготовлена для 
этого мероприятия, напомни-
ла Сергею Лаврову о чернозе-
ме «средней полосы России», о 
чем он сообщил своему колле-
ге. Неподалеку возвышалось 
дерево, посаженное госсекре-
тарем США Джоном Керри.

«Тихая гавань» 
на грани кризиса
Затем визит перешел в тради-
ционное русло. В начале пере-
говоров в расширенном фор-
мате Рамтан Ламамра напом-
нил: российский министр в Ал-
жире уже четвертый раз. В 2011 
году в центре внимания на пе-
реговорах была Ливия, спустя 
два года — Мали, сейчас глав-
ный очаг нестабильности — 
Сирия. Сергей Лавров поблаго-
дарил Алжир за поддержку ре-
шений Международной груп-
пы поддержки Сирии, а так-
же усилия по урегулированию 
кризисов в Ливии, Мали и в це-
лом в регионе Сахеля. «Мы еди-
ны в том, что в отношении лю-
бых кризисов нужно строго 
следовать принципам между-
народного права, уважать су-
веренитет и территориальную 
целостность государств, пра-
ва народов самим определять 
свою судьбу»,— отметил он. У 
алжирского министра возра-
жений не возникло.

Сам Алжир в последние го-
ды был «тихой гаванью» в реги-
оне Ближнего Востока и Север-
ной Африки: даже «арабская 
весна», по сути, обошла его сто-
роной. В последнее время экс-
перты, однако, все чаще гово-
рят, что над крупнейшим госу-
дарством Африки нависла уг-
роза кризиса. В этой связи осо-
бенно любопытной была вче-

рашняя встреча Сергея Лавро-
ва с президентом Абдель-Ази-
зом Бутефликой. 78-летний гла-
ва государства в 2013 году пере-
нес тяжелый инсульт и с тех 
пор не появляется на публике. 
По данным ряда западных экс-
пертов, де-факто бразды прав-
ления страной находятся в ру-
ках Саида Бутефлики — 58-лет-
него брата президента. Утечек 
из президентского дворца ре-
жим практически не допуска-
ет, но, по слухам, в стране раз-
вернулась борьба за власть. Од-
ним из ее эпизодов называют 
увольнение в сентябре 2015 го-
да всесильного главы алжир-
ской спецслужбы — Департа-
мента разведки и безопасности 
— Мохаммеда Медьена, нахо-
дившегося на посту с 1990 года.

Еще больше ситуация в Ал-
жире обострилась в связи с 
обвалом цен на нефть: прода-
жа энергоносителей — нефти 
и газа — приносит более 90% 
дохода в бюджет страны. Из-
за кризиса дефицит госбюд-
жета достиг рекордной отмет-
ки в $8 млрд. Власти были вы-
нуждены отказаться от ряда со-
циальных программ (в частно-
сти, помощи молодежи), нача-
ли расходовать валютный стаб-
фонд, а также взяли курс на им-
портозамещение — запретили 
ввоз в страну всего, что может 
производиться в самом Алжи-
ре (после чего ассортимент то-
варов в магазинах стал куда бо-
лее скудным). В конце прошло-
го года было объявлено о пла-
нах увольнения около 40% гос-
служащих. На прошлой неде-
ле французская газета Le Figaro 

опросила алжирских экспер-
тов, которые констатирова-
ли: если ситуация не изменит-
ся, экономика Алжира рухнет, 
страну вновь охватит граждан-
ская война и во Францию — 
бывшую метрополию — хлы-
нет беспрецедентный поток 
беженцев.

Пытаясь предотвратить раз-
витие ситуации по такому сце-
нарию, власти Алжира пошли 
на ряд реформ: 7 февраля пар-
ламент ограничил пребыва-
ние президента на посту главы 
государства двумя сроками. Бы-
ли расширены права женщин 
и представителей бизнеса. Бер-
берийский язык получил ста-
тус государственного. Парал-
лельно с этим руководство Ал-
жира уговаривает другие неф-
тедобывающие страны сооб-
ща добиваться восстановления 
цен — в том числе путем сокра-
щения предложения на нефтя-
ном рынке.

Не оружием единым
Цены на энергоносители очень 
волнуют алжирцев — на пресс-
конференции по итогам пере-
говоров министров первым де-
лом спросили именно об этом. 
Сергей Лавров заявил о «необ-
ходимости искать решения по 
балансу интересов импорте-
ров и экспортеров», но вдавать-
ся в детали не стал: «По линии 
Министерств энергетики уста-
новлен диалог между странами 
ОПЕК и неопековскими произ-
водителями нефти. Они ведут 
разговор профессионально, не 
буду вторгаться в сферу их ком-
петенции».

В интервью алжирской га-
зете L’Expression, обнародо-
ванном накануне визита, Сер-
гей Лавров рассказал: «В тече-
ние ряда лет в Алжире во вза-
имодействии с государствен-
ной нефтегазовой корпораци-
ей Sonatrach успешно работа-
ют ведущие российские компа-
нии — 

”
Газпром“, 

”
Роснефть“, 

”
Стройтрансгаз“, 

”
Технопро-

мэкспорт“. Интерес к выходу 
на алжирский рынок прояв-
ляют и другие крупные компа-
нии из России». Также, перечи-
сляя сферы сотрудничества, он 
отметил использование атом-
ной энергии. Сегодня в Алжи-
ре откроется заседание двусто-
роннего комитета по коорди-
нации в области использова-
ния ядерной энергии в мир-
ных целях, на которой, по сло-
вам Сергея Лаврова, «планиру-
ется обсудить возможности со-
оружения на территории Ал-
жира атомной электростанции 
российского дизайна, разви-
тия ядерной инфраструктуры 
Алжира, а также неэнергети-
ческого применения атомных 
технологий — например, в ме-
дицине». Кроме того, министр 
отметил «неплохие наработки 
в областях промышленного и 
гражданского строительства, 
ирригации, транспортной ин-
фраструктуры, в сфере высо-
ких технологий, сельского хо-
зяйства». Алжир же заинтере-
сован, например, в поставках 
в Россию продовольственной 
продукции.

«В целом перспективы раз-
вития сотрудничества между 
Россией и Алжиром огромны 
с точки зрения алжирского ре-
сурсного потенциала, емкости 
внутреннего рынка, потреб-
ностей структурных реформ 
и диверсификации экономи-
ки. Но и препятствий не мень-
ше»,— пояснил 

”
Ъ“ старший 

научный сотрудник Центра из-
учения стран Северной Афри-
ки и Африканского Рога Инсти-
тута Африки РАН Владимир Ку-
кушкин. Так, по его словам, об-
ширные алжирские планы раз-
вития черной металлургии по-
чти целиком сосредоточены на 
новых предприятиях, исполь-
зующих технологии прямого 
восстановления железа с при-
менением природного газа, а 
не «коксодоменные циклы», 
более характерные для России. 
«Будущее нескольких других 

мегапроектов, которые разра-
батываются уже не одно деся-
тилетие, например транссахар-
ского газопровода от Нигерии 
до Средиземного моря, весьма 
туманно и по экономическим, 
и по политическим причинам. 
Есть перспективы сотрудниче-
ства в атомной электроэнерге-
тике, но пока интерес к ней Ал-
жира несколько слабее, чем у 
Египта»,— пояснил эксперт 

”
Ъ“.

Как сообщили в МИД РФ 
накануне визита, двусторон-
ний внешнеторговый оборот 
в прошлом году увеличился в 
2,2 раза по сравнению с 2014 
годом и составил почти $2 мл-
рд. Впрочем, в 2012 году он до-
стигал $2,8 млрд — по боль-
шей части за счет контрактов в 
сфере военно-технического со-
трудничества. По данным Сток-
гольмского института исследо-
вания проблем мира, Алжир 
— лидер по закупкам вооруже-
ний среди всех стран Африки.

Сейчас в стадии реализации 
находятся контракты на модер-
низацию около 360 боевых ма-
шин пехоты БМП-1 (до вариан-
та БМП-2М), поставку около 200 
танков Т-90СА, 38 зенитных ра-
кетно-пушечных комплексов 
«Панцирь-С1». 20 февраля, по 
информации агентства «Ин-
терфакс-АВН», «Роствертол» от-
грузил последние тяжелые вер-
толеты Ми-26Т2 из шести, пред-
усмотренных контрактом 2013 
года. До конца 2017 года алжир-
ские военнослужащие должны 
получить еще восемь машин — 
такое соглашение было подпи-
сано в 2015 году.

В этом году в Алжир начнут 
поставляться вертолеты Ми-
28НЭ, а также несколько ди-
визионов системы ПВО «Бук-
М2Э» по контракту 2013 года. 
В прошлом году также Алжир 
подписал контракт на постав-
ку 14 истребителей Су-30МКА 
на сумму не менее $1 млрд — 
полностью контракт должен 
быть закрыт в 2017 году. Кроме 
того, по словам источников 

”
Ъ“ 

в сфере оружейного экспорта, 
в 2016 году стороны продолжат 
переговоры по закупке Алжи-
ром нескольких дивизионов 
зенитных ракетных комплек-
сов С-300ВМ («Антей-2500») и 
приобретению двух военно-
транспортных самолетов Ил-
76МД-90А (в случае подписа-
ния контракта в 2016 году Ал-
жир должен будет получить 
два самолета уже в 2017-м). Пе-
реговоры ведутся и по фронто-
вым бомбардировщикам Су-34 
— в 2016 году сторонам пред-
стоит заключить контракт на 
12 фронтовых бомбардиров-
щиков Су-32 (экспортная вер-
сия Су-34): интерес к машинам 
этого типа алжирские военные 
проявляли еще около восьми 
лет назад, но после их участия 
в военно-воздушной операции 
в Сирии решились на покупку 
окончательно.

борьба  
за власть

В США грядет  
«супервторник»

1 марта в США состоится один из важней-
ших этапов предвыборной кампании: со-
брания партийных активистов (кокусы, 
при которых голосование проходит по ито-
гам открытой дискуссии простым подняти-
ем рук или разделением на группы) и пер-
вичные выборы (праймериз — прямое го-
лосование на избирательных участках) 
пройдут в сразу 12 штатах. Этот день уже 
назвали «супервторником». По данным 
опроса, проведенного вчера телекомпа-
нией CNN и исследовательским институ-
том ORC, явными фаворитами гонки на 
данный момент являются миллиардер До-
нальд Трамп (от Республиканской партии) 
и экс-госсекретарь Хиллари Клинтон (от 
Демократической партии). Дональд Трамп 

пользуется поддержкой 49% избирате-
лей-республиканцев, сенатора от Флори-
ды Марко Рубио поддерживают 16% изби-
рателей, сенатора от Техаса Теда Круза — 
15%, нейрохирурга Бена Карсона — 10%, 
а губернатора Огайо Джона Кейсика — 
6%. Среди демократов Хиллари Клинтон 
поддерживают 55% избирателей, а ее со-
перника, сенатора от Вермонта Берни 
Сандерса — 38%. Агентство AP вчера со-
общило, что в предвыборном штабе Хил-
лари Клинтон уже начали готовиться к про-
тивостоянию с Дональдом Трампом на но-
ябрьских выборах президента. По данным 
агентства, сторонники экс-госсекретаря 
собирают материал для агитации против 
миллиардера, изучая его судебные иски, 
запрашивая информацию о его бизнесе 
и проводя соцопросы, чтобы оценить 
 эффективность различных линий атаки. 
Ранее Хиллари Клинтон заявила, что 
не исключает новой перезагрузки в отно-
шениях с Россией — в зависимости от то-
го, что от этого получат США. Дональд 
Трамп же неоднократно выражал уверен-
ность, что сможет наладить отношения 
с президентом РФ Владимиром Путиным. 
Елена Черненко

Визит Сергея Лаврова  
в Алжир прошел небез-
результатно: вместе 
со своим алжирским 
коллегой Рамтаном  
Ламамрой российский  
министр посадил  
«дерево дружбы» —  
молодую оливу  ФОТО 

АЛЕКСАНДРА ЩЕРБАКА/ТАСС
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 16026,76 (–161,65)
РТС 768,8 (+11,35)
FTSE 100 6097,09 (+1,08)

DAX 30 9495,4 (–17,9)
DJIA* 16705,13 (+65,16)
NASDAQ Composite* 4614,33 (+23,86)

*На 19:57.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 29.02.16 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 1.03.16
Австралийский доллар 54,1542
Английский фунт 105,2876
Белорусский рубль** 35,3185
Датская крона* 11,1214

Доллар США 75,8994
Евро 83,1023
Индийская рупия*** 11,0794
Казахский тенге*** 21,7010

Канадский доллар 56,0143
Китайский юань* 11,5928
Норвежская крона* 87,1165
СДР 105,3863

Сингапурский доллар 53,9672
Новая турецкая лира 25,6226
Украинская гривна* 28,0072
Шведская крона* 88,7100

Швейцарский франк 76,0439
Японская иена*** 67,1706
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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с указаниями сверху  
и их исполнением разбирает 
редактор отдела бизнеса

Владимир Дзагуто

В прошлую пятницу премьер Дмит-
рий Медведев, будучи в Калинин-
градской области, неожиданно по-
обещал эксклаву нечто вроде оче-
редного пересмотра региональной 
энергостратегии. Слова «нечто вро-
де» использованы, поскольку понять 
по словам главы правительства, что 
конкретно он имел в виду, было не-
просто. Премьер дал указания «кол-
легам из разных структур, а также го-
скомпаний — это касается и 

”
Газпро-

ма“, 
”
Интер РАО“ — подумать все-та-

ки о существовании альтернативных 
возможностей по поставкам элек-
троэнергии». Дальше Дмитрий Мед-
ведев признал, что возможности эти 
дорогостоящи и сложны технологи-
чески, а также связаны с доступом к 
«новым мощностям газопроводов».

В этом указании премьера стран-
ным было то, что сейчас, как каза-
лось, пути ухода от рисков возмож-
ной энергоблокады Калинингра-
да со стороны Литвы и Польши уже 
определены: на деньги «Роснефтега-
за» здесь строятся ТЭС, а резервную 
подачу газа «Газпром» обеспечит за 
счет будущего терминала по прие-
му сжиженного газа. Другие вариан-
ты — например, проект Балтийской 
АЭС или отвод от газопровода Nord 
Stream — давно отвергли как техно-
логически и экономически невыгод-
ные (впрочем, ТЭС и СПГ-терминал 
тоже никто не называл образцами 
эффективного хозяйствования).

Призыв главы правительства под-
умать об альтернативе мог бы озна-
чать, например, появление каких-то 
новых проблем с принятой схемой 
энергоснабжения Калининграда. Но 
губернатор региона Николай Цука-
нов в пятницу пояснял 

”
Ъ“, что при-

нятый план работает и вопросов по 
нему нет. Впрочем, он добавил, что 
премьер поручил продолжать прора-
батывать и возможность строитель-
ства АЭС, и отвод от Nord Stream.

Примерно в том же духе — «рабо-
таем по плану» — высказались вче-
ра и в «Интер РАО» (участник СП по 
строительству новой генерации в 
эксклаве): представитель холдин-
га заявил, что ТЭС будут построены 
и введены в 2018–2019 годах. В «Газ-
проме» указание премьера не ком-
ментировали, но, по данным 

”
Ъ“, об 

отводе от Nord Stream даже не заду-
мываются. В «Росатоме» же, иниции-
ровавшем стройку Балтийской АЭС 
еще в прошлом десятилетии, офици-
ально идею не закрыли, но в разго-
ворах не на публику проект рабочим 
уже не называют.

В итоге можно считать, что указа-
ние премьера поставило рекорд по 
скорости исполнения. Было велено 
«подумать» над альтернативой — и, 
полагаю, госструктуры честно под-
умали, но явно не слишком увлека-
ясь процессом. В конце концов вре-
мя нынче не то, чтобы изобретать но-
вые дорогостоящие схемы в допол-
нение к уже принятым и тоже не са-
мым дешевым. И призрак пересмо-
тра стратегии энергоснабжения Ка-
лининградской области, который за-
маячил было за указанием Дмитрия 
Медведева, развеялся буквально на 
следующий день.

вчера

ТЕЛЬМАН ИСМАИЛОВ

получил 12 требований от кре-
диторов на общую сумму 
144,6   млрд руб. и $286,4 млн. 
Такие данные опубликованы арби-
тражным управляющим в едином 
федеральном реестре сведений 
о банкротстве. Среди крупнейших 
кредиторов «Акила Трейдинг Лими-
тед» (48,2   млрд руб.), кипрская ком-
пания «Первелок Инвестментс Ли-
митед» (26,5   млрд руб.) и «Атлас Фи-
нанс» (12,4   млрд руб.). На включении 
своих требований в реестр кредито-
ров Тельмана Исмаилова настаива-
ет и Банк Москвы, которому тот за-
должал 3,3   млрд руб. и $286,4 млн. 
21 декабря прошлого года Тельман 
Исмаилов был признан банкротом. 
Андрей Райский

ЕВРОСОЮЗ

оценит экономическую эффек-
тивность проекта газопрово-
да ITGI Poseidon между Греци-
ей и Италией, если будет принято 
решение о его реализации. Об этом 
заявил вице-президент еврокомис-
сии по вопросам энергетики Ма-
рош Шефчович на пресс-конферен-
ции в Баку. На прошлой неделе «Газ-
пром», греческая DEPA и итальян-
ская Edison подписали меморандум 
о взаимопонимании в отношении 
поставок российского газа по дну 
Черного моря в Южную Европу. Вче-
ра господин Шевчович указал на ин-
фраструктурные факторы, потен-
циально снижающие эффектив-
ность проекта. Координатор Госде-
па США по международным энерге-
тическим вопросам Амос Хокстайн 
отметил, что проект ITGI Poseidon 
не отвечает политике многовектор-
ности источников поставок газа. 
 Ольга  Мордюшенко

A1,

инвестиционное подразделение 
«Альфа-групп», отозвало иски 
к крупнейшему российскому 
производителю индейки ООО 
«Евродон», в котором до недавне-
го времени ему принадлежала до-
ля в 40%. В исках А1 требовала при-
знать недействительными два кре-
дитных договора на общую сумму 
24   млрд руб. с компаниями основ-
ного владельца и гендиректора «Ев-
родона» Вадима Ванеева (у него 
45%), а также добивалась исключе-
ния бизнесмена из числа участников 
общества. Об отказе от претензий 
А1 сообщила в пятницу, когда объя-
вила о продаже своей доли в «Евро-
доне» основному кредитору компа-
нии — ВЭБу (см. ”Ъ“ от 29 февраля). 
Анатолий Костырев

GETT,

основанный в 2010 году онлайн-
сервис по вызову такси, ищет ин-
вестиции в размере $300–
400 млн, для чего компания наня-
ла консультантов из Wells Fargo & Co, 
сообщает Bloomberg со ссылкой 
на источники, знакомые с ситуаци-
ей. Согласно сведениям агентства, 
оценка всего Gett может составить 
$2   млрд. Основатель Gett Шахар 
Вайсер отказался дать комментарий 

”Ъ“. Gett работает в 58 городах мира, 
включая Москву и Санкт-Петербург. 
Всего, по данным CrunchBase, ком-
пания привлекла $220 млн, среди 
инвесторов Gett — Access Industries 
Леонарда Блаватника, фонды Kreos 
Capital, InVenture Partners, Vostok 
New Ventures.  Роман Рожков

FITCH RATINGS

сообщило, что рассматривает воз-
можность сохранения филиала 
международного рейтингово-
го агентства в России вместо 
создания «дочки». Об этом зая-
вил в интервью агентству Bloomberg 
глава аналитической службы агент-
ства Йен Линнелл. Согласно зако-
ну о рейтинговых агентствах, всту-
пившему в силу с 13 июля 2015 го-
да, это означает, что оно не сможет 
присваивать национальные рей-
тинги, но продолжит деятельность 
по присвоению международных. 
«РИА Новости»

правила  
игры

Указание премьера 
подумать над альтер-
нативными поставка-
ми энергии Калинин-
граду можно испол-
нить быстро и в точ-
ности. Достаточно 
просто подумать

Судостроение ушло в глухую оборону
В 2015 году военных кораблей построили больше, чем гражданских

Российское судостроение все бо-
лее ориентировано на гособо-
ронзаказ. Впервые за долгое 
время по итогам 2015 года ко-
личество построенных на оте-
чественных верфях военных 
кораблей превысило количест-
во гражданских заказов. В стои-
мостном выражении военные 
заказы опережают гражданские 
уже три года. По мнению участ-
ников рынка и экспертов, в бли-
жайшие годы доля военного 
кораблестроения продолжит ра-
сти: например, в 2016 году пла-
нируется сдать около 90 воен-
ных кораблей против порядка 
80 гражданских судов.

По итогам 2015 года количество 
гражданских судов и военных кора-
блей, сданных отечественными вер-
фями, упало по сравнению с 2014 го-
дом на 23%, до 182 штук, следует из 
рейтинга агентства «Infoline-Анали-
тика» Infoline Shipbuilding Russia Top 
(есть у 

”
Ъ“). Общий тоннаж постро-

енных в России судов по итогам го-
да сократился на 54% и составил око-
ло 200 тыс. тонн против порядка 
440 тыс. тонн в 2014 году. При этом по 
тоннажу относительно уровня 2014 
года упало как гражданское, так и во-
енное кораблестроение — на 63% и 
16% соответственно. В денежном вы-
ражении рынок упал на 22,5%, до 
125,4 млрд руб. Негативную динами-
ку рынок показывал весь год, и уже 
по итогам января—сентября было 
очевидно, что показатели и по коли-
честву сданных судов, и по их стои-
мости будут ниже, чем годом ранее 
(см. 

”
Ъ“ от 19 октября 2015 года).

В прошлом году впервые за по-
следние шесть лет количество сдан-
ных военных кораблей оказалось 
больше, чем гражданских. Военное 
кораблестроение в РФ уже с 2013 
года опережает гражданское в сто-
имостном выражении (см. график 
на стр. 13) за счет технологической 
сложности кораблей и масштабно-
го гособоронзаказа (ГОЗ), но гра-
жданских заказов традиционно вы-
полнялось больше, поскольку часто 
это серийные или простые в стро-
ительстве суда. По итогам 2015 го-
да военные получили 99 кораблей, 

тогда как за этот же период судо-
строители сдали 83 гражданских 
судна. В стоимостном выражении 
военное кораблестроение в 2015 
году обеспечило 82% заказов рос-
сийских верфей (102,6 млрд руб.), 
а объем гражданских заказов в де-
нежном выражении упал в 2,5 ра-
за, до 22,8 млрд руб. В исследова-
нии агентства «Infoline-Аналитика» 
отмечается, что с учетом производ-
ственной программы крупнейших 
российских верфей в 2016 году до-
ля военного кораблестроения толь-
ко продолжит расти — «на долю ГОЗ 

приходится порядка 45% от общего 
тоннажа судов, запланированных к 
сдаче в 2016 году». В прошлом году 
на военные корабли пришлось 35% 
от совокупного тоннажа всей про-
дукции. С этим согласны источни-
ки 

”
Ъ“ среди судостроителей, кото-

рые отмечают, что «перекос в сторо-
ну военного кораблестроения, оче-
видно, будет сохраняться в ближай-
шие годы не только на фоне большо-
го ГОЗа, но и из-за макроэкономиче-
ской ситуации в стране». 

По данным агентства «Infoline-
Аналитика», в прошлом году лиде-
ром по тоннажу сданных судов стал 
Выборгский судостроительный за-
вод государственной Объединен-
ной судостроительной корпорации 
(ОСК). В 2014 году верфь не сдала ни 
одного судна, а в 2015 году — сра-
зу два ледокола мощностью 16 МВт 
(ЛК-16) «Владивосток» и «Мурманск», 
которые строились совместно с вер-
фью Arctech Helsinki Shipyard, так-
же принадлежащей ОСК. На вто-
ром месте — также подконтрольное 
ОСК «Красное Сормово», которое в 
прошлом году сдавало танкеры про-
екта RST 27. На третье место подня-
лась «Окская судоверфь» (входит в 
UCLH Владимир Лисина), которая 
сдала три серийных танкера проек-
та RST 54 класса «Волга-Дон». Зеле-
нодольский завод имени Горького 
поднялся с 26-го места в рейтинге в 
2014 году сразу на пятое место бла-
годаря сдаче двух малых ракетных 
кораблей проекта 21631 и плавдока.

промышленность 
и энергоресурсы — с13

В добрый магистральный путь
РЖД обновит совет директоров «Транстелекома»

ОАО РЖД планирует переиз-
брать совет директоров под-
контрольного ей магистраль-
ного оператора «Транстелеком» 
(ТТК). Как стало известно 

”
Ъ“, 

помимо представителей са-
мой монополии в совет при-
глашены глава аналитическо-
го центра при правительстве 
РФ Константин Носков, быв-
ший топ-менеджер «МегаФона» 
Алексей Ничипоренко, а воз-
главить его может экс- прези-
дент МТС Василий Сидоров.

В пятницу, 4 марта состоится вне-
очередное общее собрание акционе-
ров ТТК, на котором будет переиз-
бран совет директоров, сообщил 

”
Ъ“ 

представитель оператора Александр 
Попов. Кандидатов он обещает на-
звать после избрания. Состав дейст-
вующего совета в ТТК вчера вечером 
не уточнили. Представитель РЖД 
Екатерина Герасимова сказала, что у 
нее нет информации о собрании ак-
ционеров ТТК.

По данным 
”
Ъ“, РЖД предложило 

переизбрать в совет ТТК двух стар-
ших вице-президентов РЖД Вален-
тина Гапановича и Сергея Мальцева, 

а также начальника департамента 
корпоративных финансов РЖД Оль-
гу Гнедкову. Еще четыре кандидата 
будут впервые избраны в совет ТТК: 
это назначенный в январе президен-
том ТТК Роман Кравцов, член совета 
директоров РЖД Василий Сидоров 
(президент МТС в 2003–2006 годах), 
глава российского представительст-
ва СООО «Белорусские облачные тех-
нологии» Алексей Ничипоренко, ра-
нее больше 15 лет проработавший в 
«МегаФоне», а также глава аналити-
ческого центра при правительстве 
Константин Носков.

На первом заседании нового со-
става совета ТТК РЖД поручило сво-
им представителям голосовать за 
избрание Василия Сидорова пред-
седателем совета директоров опера-
тора, рассказал 

”
Ъ“ источник в РЖД, 

ссылаясь на документы монопо-
лии. Василий Сидоров подтвердил 

”
Ъ“, что номинирован в совет ди-

ректоров ТТК. По его словам, реко-
мендация о том, чтобы его избрать 
на пост председателя совета, содер-
жится в директиве по голосованию 
представителям РЖД на собрании 
акционеров, которое также состо-

ится в пятницу, вероятность такого 
решения «весьма высока».

• ТТК управляет волоконно-опти-
ческой сетью связи протяженно-
стью 76 тыс. км. В ноябре 2014 года 
оператор завершил реорганизацию, 
присоединив 23 региональные «доч-
ки». По данным kartoteka.ru, выруч-
ка ЗАО «Компания 

”
Транстелеком“» 

в 2014 году сократилась на 10%, 
до 22,2   млрд руб., а чистая прибыль 
снизилась на 8,5%, до 388 млн руб.
Как рассказал Василий Сидоров, 

перед ТТК сейчас стоит несколько за-
дач, первой из которых является раз-
работка новой стратегии и вынесе-
ние ее на утверждение совета дирек-
торов РЖД к маю. Итоговой же целью 
является повышение фундаменталь-
ной экономической стоимости и ка-
питализации компании, формы мо-
нетизации этой стоимости будут рас-
сматриваться параллельно с утвер-
ждением стратегии, а конкретные 
решения — приниматься позже.

Для РЖД ТТК является инвести-
ционной компанией, то есть в итоге, 
при достижении правильной точки 
потенциала фундаментальной сто-
имости и при правильной конъюн-

ктуре — подлежащей продаже, по-
ясняет Василий Сидоров. Однако го-
ворить о доле или форме продажи 
ТТК сейчас он считает преждевре-
менным, потому что это будет зави-
сеть «от стратегии и того, какие точ-
ки роста РЖД выберет приоритетны-
ми для развития компании». «Мы по-
нимаем интересантов к компании в 
ее текущем виде, но они не заплатят 
ту сумму, которая устроит РЖД. Не-
лепо продавать компанию, когда из 
нее можно сделать товар гораздо бо-
лее привлекательный, интересный 
и стратегически правильный для 
РЖД»,— рассуждает Василий Сидо-
ров. Одним из способов повышения 
капитализации ТТК он в частности 
считает передачу магистральной ин-
фраструктуры, которую ТТК аренду-
ет у РЖД, на баланс оператора.

Алексей Ничипоренко сказал 

”
Ъ“, что комментарии относительно 

будущего ТТК даст после пятнично-
го совета директоров, а также после 
того как услышит мнение председа-
теля совета директоров. Константин 
Носков не ответил на звонок 

”
Ъ“.

Владислав Новый, 
Денис Скоробогатько

Весна разогреет цены на бензин
На них давят рост акциза и накопление запасов перед ремонтами на НПЗ

Оптовые цены на бензин начинают рост 
в преддверии повышения акцизов и весен-
них ремонтов на НПЗ. Участники рынка 
опасаются, что в условиях сокращающих-
ся поставок нефтекомпаний на внутренний 
рынок и необходимости формировать за-
пасы перед ремонтами существенный рост 
цен произойдет уже в марте.

Биржевые цены на бензин после относитель-
ной стабильности в феврале перешли к резкому 
росту. По данным СПбМТСБ, стоимость бензина 
за два дня прибавила около 1,5%, при этом АИ-95 
достиг максимального в этом году уровня 37,9 тыс. 
руб. за тонну. Участники рынка обеспокоены тем, 
что из-за внеочередного повышения акцизов и не-
обходимости наращивать запасы топлива перед 
весенними ремонтами на НПЗ оптовые цены в 
марте могут существенно вырасти.

К 1 апреля нефтекомпании должны накопить, 
согласно рекомендации Минэнерго, 2,1 млн тонн 
бензина, а сейчас запасы — только 1,5 млн тонн. 
За месяц надо успеть накопить еще 600 тыс. тонн, 
что сопоставимо с четвертью месячного объема 
отгрузок на внутренний рынок. Но, судя по опе-

ративным данным ЦДУ ТЭКа, в этом году нефте-
компании снижают как выпуск бензина, так и его 
отгрузку на внутренний рынок по сравнению с 
прошлым годом. Кроме того, тогда и уровень за-
пасов был выше — 1,75 млн тонн, при этом неф-
текомпании смогли запасти только 2,1 млн тонн 
при рекомендованных 2,5 млн тонн. Тогда ситуа-
ция была стабильна, а сейчас непонятно, где взять 
дополнительные объемы, говорит глава Россий-
ского топливного союза Евгений Аркуша. В Минэ-
нерго 

”
Ъ“ заявили, что ситуация на рынке топли-

ва стабильная.
Чтобы накопить резервы, нефтекомпании мо-

гут сократить экспорт бензина, но экономиче-
ски это для них непривлекательно. С 1 марта став-
ка экспортной пошлины на бензин снижается на 
24%, до $24 за тонну, а после повышения акцизов 
на топливо не облагаемые ими экспортные по-
ставки станут еще выгоднее. Законопроект об ак-
цизах вчера был одобрен Владимиром Путиным. 
ФАС ожидает дополнительного роста цен на бен-
зин на 2–3%, но в Минфине считают, что рост в це-
лом за год даже с учетом акцизов не превысит 5% 
при условии, что цены на нефть останутся на уров-

не $30 за баррель. Пока что цены на АЗС в среднем 
действительно снижаются: по данным Thomson 
Reuters Kortes, литр АИ-92 подешевел на 12 коп., 
до 33,6 руб., а АИ-95 — на 9 коп., до 36,59 руб.

«Чтобы обойтись без сокращения поставок на 
оптовый рынок, нефтяным компаниям в марте 
нужно увеличить производство бензина как ми-
нимум на 600 тыс. тонн и прекратить экспорт то-
вара. Никто на рынке не верит в возможность ни 
первого, ни второго»,— говорит Михаил Турука-
лов из агентства «Аналитика товарных рынков». 
Рост акциза с 1 апреля также несет риски увеличе-
ния цен. По оценке господина Турукалова, на пе-
риод 22–26 февраля netback для бензина «Евро-5» 
с Московского НПЗ составлял 32,5 тыс. руб. за тон-
ну при биржевой цене 35,5 тыс. руб. Таким обра-
зом, премия внутреннего рынка составляет около 
3 тыс. руб. Но при повышении акцизов при про-
чих равных netback увеличивается до 35,6 тыс. 
руб. Из-за этого нефтяным компаниям снова будет 
выгоднее экспортировать бензин, что может спро-
воцировать очередное повышение биржевых цен 
уже в середине марта.

Дмитрий Козлов
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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ЦБ продолжает корректировку 
механизма санации. Вслед за 
ужесточением подхода к оздо
ровлению банков за счет гос
средств регулятор предлагает 
 либерализовать санацию 
за свой счет — дав возможность 
текущим добросовестным соб
ственникам оздоравливать кре
дитные организации самостоя
тельно и предоставив им льго
ты по выполнению нормати
вов. Однако вопрос отделения 
добросовестных собственников 
от остальных зафиксировать 
в законе будет непросто, а риск 
злоупотреблений этим механиз
мом довольно высок, преду
преж дают эксперты.

Об идее допустить собственников 
банков к их санации вчера заявил 
первый зампред Банка России Алек-
сей Симановский. Сейчас законода-
тельство, предполагающее санацию 
за счет государства, не предоставля-
ет им такой возможности: согласно 
действующим нормам, старые собст-
венники должны отстраняться. «На 
сегодняшний день, если лицо владе-
ет более чем 1% банка, это лицо уже 
не может участвовать в восстановле-
нии деятельности банка через план 
финансового оздоровления по зако-
ну (о банкротстве.— 

”
Ъ“)»,— отметил 

первый зампред ЦБ. Но если реаль-
ный собственник или минорита-
рий, у которого больше 1%, хочет вос-
становить деятельность банка, то 
важно создать правовые условия для 
реализации таких намерений, пояс-
нил он. «Это восстановит и доброе 
имя совладельцев таких банков,— 
уточнил господин Симановский.— 
И уж во всяком случае, снимет воз-
можности спекуляций вроде 

”
я бы и 

готов восстановить работоспособ-
ность банка, но закон не велит“».

Идея ЦБ касается оздоровления за 
свой счет — без привлечения средств 
ЦБ и АСВ. По замыслу регулятора 
банк при этом мог бы получать регу-
лятивные послабления по соблюде-
нию нормативов с тем, чтобы сбли-
зить условия государственной и част-
ной санации. Впрочем, возможность 
не соблюдать нормативы — довольно 
деликатный вопрос. Ведь проблем-
ный банк таким образом получает 
конкурентное преимущество по 
сравнению с другими игроками, и не-
добросовестные собственники смо-
гут этим воспользоваться, предупре-
ждают эксперты. По сведениям 

”
Ъ“, 

если ЦБ и будет эту норму вводить, то 
постарается перекрыть этот риск, 
сформулировав правила так, чтобы 
«нормативная поблажка» была разо-
вой и действовала ограниченное вре-
мя — например один-два года. Сроки 
реализации этой идеи господин Си-
мановский не назвал.

Фактически это еще один способ 
для ЦБ существенно сэкономить на 
санации, на которую с момента вве-
дения этого механизма в России в 
конце 2008 года было потрачено уже 
более 1 трлн руб. Правда, последнее 
время регулятор пытается экономить 
за счет ужесточения санации с госуча-
стием. И хотя в России собственники 
в большинстве не стремятся вклады-
вать свои средства в оздоровление 
проблемных банковских активов, 
идея либерализации частной сана-
ции может найти сторонников на 
рынке. «Вероятнее всего, появление 
этой идеи вызвано тем, что после де-
вальвации 2015 года очень много 
банков, в том числе и довольно круп-
ных с нормальной бизнес-моделью, 

оказались в зоне риска нарушения 
норматива не из-за того, что выдали 
кредиты компаниям, не ведущим ре-
альной деятельности, а из-за общеэ-
кономических факторов»,— считает 
главный аналитик Сбербанка Миха-
ил Матовников. По мнению экспер-
тов, утрачивать такие активы, а заод-
но и портить себе репутацию через 
потерю владения и управления бан-
ком собственники таких организа-
ций не хотят. «И ЦБ хочет мотивиро-
вать их восстанавливать банк собст-
венными силами и дать для этого ин-
струмент»,— отмечает руководитель 
банковского консультирования ФБК 
Роман Кенигсберг.

Впрочем, практическая реализа-
ция идеи может оказаться затрудни-
тельной. «Есть значительный успоко-
ительный эффект в передаче про-
блемного банка новым собственни-
кам, которые, получив значитель-
ную господдержку, смогут восстано-
вить его платежеспособность»,— до-
бавляет Роман Кенигсберг. Если же 
банк остается у прежних собственни-
ков, но переходит в статус санируе-
мого, это может вызвать недоверие 
крупных вкладчиков и юрлиц, счи-
тает совладелец Совкомбанка Сергей 
Хотимский. «Непростой вопрос — и 
как четко зафиксировать критерии 
банков, попавших в тяжелую ситуа-
цию из-за экономических причин, а 
не из-за недобросовестности собст-
венников, и, что важно, как понять, 
есть ли у банка внятная бизнес-мо-
дель, с помощью которой он сможет 
восстановить положение, или же эта 

”
санация“ лишь оттянет его немину-

емое падение»,— указывает госпо-
дин Хотимский.

Юлия Локшина,  
Светлана Дементьева

Банкирам пропишут самооздоровление
Санировать банки предложено их владельцам

Несмотря на стабилизацию цен 
на рынке нефти, долговой ры
нок оживает неохотно: эмитенты 
не спешат привлекать средства 
по высоким процентным став
кам, свидетельствуют свежие 
данные Cbonds. Все ждут смягче
ния денежнокредитной полити
ки ЦБ и дальнейшего повыше
ния цен на нефть.

Февраль стал очередным проваль-
ным месяцем для первичного рынка 
корпоративных облигаций. По дан-
ным агентства Cbonds, объем первич-
ных размещений превысил 84 млрд 
руб. (из них на внешнем рынке одно 
— на $150 млн). Это значительно ниже 
результата февраля прошлого года — 
когда было размещено бумаг на 
158 млрд руб.

Размещения не заладились с самого 
января. В первые три недели этого ме-
сяца стоимость российской нефти мар-
ки Urals на спот-рынке обвалилась бо-
лее чем на 30% и опустилась ниже $25 
за баррель. Ситуация стабилизирова-
лась лишь в последнюю неделю января 
на фоне возвращения цен на нефть вы-
ше $30 за баррель, которые к концу 
февраля поднялись до $34 за баррель. 
Тем не менее Минэкономики ухудшил 
экономический прогноз на 2016 год, 
сделав базовым сценарий, при кото-
ром ВВП сократится на 0,8%. «Слабею-
щая в этом году экономика пока не рас-
полагает к активному кредитованию и 
инвестированию в корпоративном 
секторе»,— отмечает управляющий по 
исследованиям и аналитике Пром-
связьбанка Александр Полютов.

Выходившие на рынок эмитенты 
были вынуждены соглашаться на вы-

сокие доходности, которые устраива-
ли инвесторов. В частности, «Нориль-
ский никель» разместил пятилетние 
бумаги с доходностью 11,94%, доход-
ность двухлетних облигаций «Магни-
та» составила 10,52%. По словам дирек-
тора по анализу финансовых рынков 
и макроэкономики УК «Альфа Капи-
тал» Владимира Брагина, текущий 
уровень доходностей по долговым ин-
струментам по-прежнему стрессовый. 
Еще одним фактором снижения объе-
ма размещений является сокращение 
потребности эмитентов в рефинанси-
ровании погашаемых обязательств, 
отмечает Владимир Брагин: «С конца 
2014 года рост ставок заставил компа-
нии снизить аппетиты заимствова-
ний, в том числе краткосрочного дол-
га. Это привело к тому, что потреб-
ность в его рефинансировании снизи-
лась». По оценкам Александра Полю-
това, в феврале—марте прошлого года 
компании выплачивали вдвое боль-
ше, чем предстоит им уплатить в эти 
же месяцы текущего года.

Для реализации оставшегося спро-
са на заимствования нужен подходя-

щий момент, указывают участники 
рынка. Триггером может стать реше-
ние ЦБ по ключевой ставке. «В случае 
сохранения динамики замедления ин-
фляции ЦБ может снизить ключевую 
ставку (сейчас — 11%). В ожидании это-
го эмитенты воздерживаются от при-
влечения заемных средств по двузнач-
ным ставкам»,— отмечает гендирек-
тор УК «Арикапитал» Алексей Третья-
ков. Подтолкнуть эмитентов к выходу 
на рынок может наметившееся восста-
новление цен на нефть, считают участ-
ники рынка. «Число эмитентов, жела-
ющих разместить бонды, достаточное, 
а на рынке ощущается дефицит пред-
ложения новых бумаг»,— говорит го-
сподин Полютов. В частности, в марте 
о планах разместить бонды уже заяви-
ли сеть «Лента» и компания СИБУР. Од-
нако степень массовости выхода эми-
тентов будет зависеть от масштаба сни-
жения ставки Центробанком. «Мы уви-
дим возвращение активности на пер-
вичном рынке, если ЦБ понизит став-
ку до уровня 8–9%, не раньше»,— счи-
тает господин Третьяков.

Виталий Гайдаев

Долговой рынок заждался ставки
Эмитенты займут после ее снижения

Совет Московской биржи решил 
в этом году уделять особое внима
ние проекту единого пула обеспе
чения для всех биржевых рын
ков. Система позволит брокерам 
сэкономить, поскольку объемы 
требуемых активов для обеспече
ния снизятся. Однако участники 
рынка полагают, что одновре
менно могут быть повышены 
требования к качеству депониру
емых бумаг, что в итоге позволит 
увеличить доходы биржи.

Совет Московской биржи признал 
проект создания единой системы обес-
печения для всех рынков приоритет-
ным для мониторинга на 2016 год. Реа-
лизовать проект, согласно данным 
биржи, планируется в первом кварта-
ле 2017 года. «Когда биржи (РТС и ММ-
ВБ.— 

”
Ъ“) объединялись, ожидалось, 

что торговая платформа станет еди-
ной. Но этого не произошло — оста-
лись разные платформы, к ним раз-
ные протоколы доступа, шлюзы, обес-
печение, риски»,— отмечает управля-
ющий директор «Финам Менеджмент» 
Владимир Твардовский. Крупнейшие 
брокеры давно сделали для своих кли-
ентов единую денежную позицию, но 
«на бирже такого сервиса очень не хва-
тало», подчеркивает он.

Единый пул обеспечения должен 
стать естественным продолжением 
процесса разделения торговой и кли-

ринговой платформ. На бирже прео-
бладает высокочастотная торговля, 
проверки лимитов осуществляются 
при каждой трансакции, число кото-
рых за день составляет десятки мил-
лионов. Но расчеты достаточности 
обеспечения производятся одновре-
менно с торговлей по каждому рынку 
отдельно. «Если сравнивать биржу с 
супермаркетом, то получается, что 
клиент в каждом 

”
отделе“ рассчиты-

вается в отдельной 
”
кассе“»,— конста-

тирует управляющий директор по де-
нежному рынку Московской биржи 
Игорь Марич.

Единый пул обеспечения предпо-
лагает, что участники будут использо-
вать единый счет на фондовом рынке, 
на который будут заводиться активы. 
Опция будет добровольной. По словам 
господина Марича, единый пул обес-
печения для всех рынков Московской 
биржи даст возможность сэкономить 
профучастникам. «Реализованный 
проект сделает возможным неттиро-
вание при проведении расчетов по 
сделкам и при определении требова-
ний к обеспечению позиций. Объемы 
обеспечения уменьшатся, поскольку 
не придется его вносить по каждому 
рынку в отдельности»,— подчеркнул 
он. На основе зарубежных данных на 
бирже предполагают, что брокеры сэ-
кономят около 20% средств. По словам 
зампреда совета биржи, начальника 

дилингового центра Металлинвест-
банка Сергея Романчука, в результате 
отделения предварительного мэтчин-
га (сверка всех сделок и получение 
подтверждения продавцов и покупа-
телей по ценам и объемам по каждой 
сделке) от клиринга возрастет надеж-
ность системы. «Возможные шерохо-
ватости в едином пуле на торги не по-
влияют, так как торговые системы все 
равно смогут использовать локальное 
обеспечение в своих клиринговых 
модулях для операций»,— поясняет IT-
директор компании «Открытие Бро-
кер» Алексей Хорунжий.

Однако ряд экспертов сомневается, 
что эта выгода покроет возможные рас-
ходы профучастников в части качества 
обеспечения. «Как только риск реали-
зуется на каком-то одном из рынков, 
он потребует должного качества обес-
печения в целом по всей системе, кото-
рая станет общей. Соответственно, од-
новременно с уменьшением объемов 
депонируемых активов могут быть по-
вышены требования к их качеству»,— 
считает председатель комитета мино-
ритарных акционеров Московской 
биржи Денис Соловьев. При этом, на-
поминает он, значительная часть дохо-
дов биржи зависит от размещения 
остатков на счетах участников и они 
будут выше при использовании более 
качественного обеспечения.

Мария Сарычева

Брокерам предлагают заработать на пуле
Биржа объединяет обеспечение сделок 

11 февраля, например, агентство 
«РИА Новости» сообщало об угрозах 
сотрудника «Сентинела» сжечь ребен-
ка должницы за долг перед Альфа-бан-
ком. Как пояснили 

”
Ъ“ в НАПКА, в хо-

де проверки был изучен регламент ра-
боты агентства, прослушаны записи 
разговоров с должниками и др.

По словам участников коллектор-
ского рынка, до сих пор вопрос об 
исключении участников ассоциации 
из НАПКА не возникал. Нарушения 
были и раньше, но обычно нарушите-
лей просто «вызывали на ковер» в ас-
социацию для проведения воспита-
тельных бесед, отмечают собеседники 

”
Ъ“. Однако на фоне большого числа 

претензий к коллекторам НАПКА при-
ходится пристальнее следить за свои-
ми участниками, чтобы не усугублять 
и без того ухудшающееся к ним отно-
шение со стороны правоохранитель-
ных органов и общественности.

Претензии к деятельности кол-
лекторов уже высказывали Генпро-
куратура, депутаты, представители 
Совета федерации и Банк России. В 
своем недавнем ответе (есть в распо-

ряжении 
”
Ъ“) на запрос председателя 

Совета федерации Валентины Матви-
енко ЦБ, в частности, отмечал: «Банк 
России считает, что деятельность по 
взиманию просроченной задолжен-
ности вне зависимости от того, кто 
этим занимается… должна регламен-
тироваться жесткими стандартами». 
При этом Банк России полагает, что в 
рамках закона о коллекторах прави-
тельством должен быть определен 
федеральный орган исполнительной 

власти, ответственный за регулиро-
вание и надзор за коллекторской де-
ятельностью.

По мнению участников рынка, в 
отсутствие регулирования (закон о 
коллекторской деятельности готовит-
ся уже более пяти лет) жесткий подход 
коллекторских ассоциаций может на-
вести порядок в рядах хотя бы круп-
ных игроков. Исключение из НАПКА 
— реальная угроза для бизнеса кол-
лекторского агентства. «Некоторые 
крупные банки, в частности Сбер-
банк, указывают в тендерной доку-
ментации обязательное требование о 
членстве в НАПКА»,— говорит глава 
юридического бюро «Быстрые судеб-
ные решения» Александр Федоров. По 
его словам, «вряд ли в случае исключе-
ния из ассоциации агентство лишится 
уже действующих контрактов со свои-
ми партнерами, однако это может 
стать препятствием при участии в но-
вых тендерах». «Исключение коллек-
торского агентства из профессиональ-
ной ассоциации будет воспринимать-
ся нами как негативный фактор»,— от-
мечает зампред правления ОТП-банка 
Сергей Капустин.

Валерия Францева

С коллекторов взыщут по-товарищески

Требования к центрам, занимаю
щимся расчетом справедливой 
стоимости ряда категорий цен
ных бумаг, могут стать обяза
тельными. Сейчас аккредитация 
для них добровольная. Но пре
тендентов немного — зарабаты
вать на подобной деятельности 
сложно, в основном это имидже
вые проекты.

В 2016 году на российском рынке 
впервые могут появиться официаль-
но аккредитованные ЦБ ценовые 
центры. О необходимости придания 
официального статуса таким инфра-
структурным подразделениям еще в 
декабре 2014 года говорил первый 
зампред Банка России Сергей Шве-
цов. По его словам, задачей центров 
должно стать предоставление инфор-
мации по ценам на облигации для 
бухгалтерского баланса, а также для 
использования в операциях рефи-
нансирования и при определении 
стоимости паев в ПИФах. Речь идет в 
основном о бумагах, определение 
рыночной цены которых затруднено 
из-за отсутствия регулярных публич-
ных сделок.

Сейчас аккредитация не является 
разрешением на выполнение функ-
ций ценового центра, такая деятель-
ность не требует лицензирования. Ре-
гулятор рассматривает ее только как 
«знак качества», который поможет 
участникам рынка сориентировать-
ся при выборе организации, предо-
ставляющей подобные услуги. Одна-
ко в дальнейшем Банк России плани-
рует проводить мониторинг и оцени-
вать работу центров. «По мере нако-
пления опыта и отработки системы 
подходов к оценке качества функцио-
нирования ценовых центров основ-

ные требования к участникам этого 
процесса и осуществление надзора за 
выполнением этих требований пла-
нируется закрепить законодатель-
но»,— пояснили в ЦБ.

За официальным статусом уже на-
мерены обратиться два участника 
рынка — ценовой центр RU Price На-
ционального расчетного депозита-
рия (НРД, центральный депозитарий, 
входит в группу Московской биржи) 
и подразделение информагентства 
Cbonds. «Рынку необходим единый 
бенчмарк справедливой оценки стои-
мости инструментов, особенно не-
ликвидных. В данном случае мы вы-
ступаем в роли именно инфраструк-
турного звена, у которого нет кон-
фликта интересов, так как мы не явля-
емся стороной торгового процес-
са»,— отметил директор по информа-
ции НРД Александр Диаковский. По-
добная экспертиза (в основном евро-
облигаций) уже несколько лет суще-
ствует и у Cbonds. «Само понятие 

”
це-

новой центр“ пока не закреплено на 
уровне законодательства. Как только 
будут сформированы принципы ре-
гулирования, мы подадим докумен-
ты на аккредитацию в ЦБ»,— сооб-
щил гендиректор Cbonds Сергей Ля-
лин. Планы по аккредитации были и 
у центра экономического анализа 
(ЦЭА) «Интерфакс». Однако, по словам 
замдиректора компании Алексея 
Буздалина, в итоге идею признали 
коммерчески несостоятельной, «Ин-
терфакс» на правах партнера вошел в 
проект НРД. Разработку методологи-
ческой основы, а также роль расчет-
ного центра и центра дистрибуции 
выполняет и СРО «Национальная 
фондовая ассоциация». В качестве 
международных вендоров финансо-

вой информации выступают агентст-
ва Thomson Reuters и Bloomberg.

Однако в целом вопрос о востребо-
ванности подобной услуги остается 
открытым. Актуальное законодатель-
ство содержит требования для отчет-
ности рассчитывать цены на необра-
щающиеся финансовые инструменты 
исходя из информации, предоставляе-
мой Thomson Reuters и Bloomberg. Ис-
пользование расчетных сервисов це-
новых центров на правах аутсорсинга 
могло бы облегчить процедуру. «В 
структуре нашей прибыли потенци-
альные доходы от продажи такой ин-
формации несущественны. Мы исхо-
дим из того, что RU Price должен быть 
рабочим инструментом для участни-
ков рынка, а значит, быть интегриро-
ванным в рыночную инфраструктуру. 
Это выгодно для нас как центрального 
звена пост-трейдинга»,— отмечает го-
сподин Диаковский. «Трудно предста-
вить, что в российских реалиях цено-
вые центры могут генерировать при-
быль, особенно в условиях конкурен-
ции нескольких ценовых центров»,— 
подтверждает господин Буздалин.

В целом подобные центры являют-
ся по большей части имиджевыми 
проектами. Именно поэтому, по сло-
вам главы Московской международ-
ной валютной ассоциации Алексея 
Мамонтова, практическое значение 
официального статуса центров и вы-
ставление к ним обязательных требо-
ваний неочевидно. «Биржевые дан-
ные и есть бенчмарк,— пояснил го-
сподин Мамонтов.— Если есть реаль-
ная ликвидность, узкие спреды между 
котировками и ставками есть бен-
чмарк». Он не видит смысла «освящать 
с кадилом» эти оценки.

Мария Сарычева

ЦБ центрирует цены
Определять стоимость неликвидных бумаг  
будут аккредитованные организации
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Те агентства, которые злоупо
требляли своими правами, тер
роризировали людей, вышибали 
из них, а не возвращали долг,— 
такие агентства уйдут с рынка
— Валентина Матвиенко,
спикер Совета федерации,  
в эфире «России 24» 18 февраля
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Глава Кузбасса Аман Тулеев 
предложил правительству вве-
сти госрегулирование энерго-
цен в регионе, ограничив их, 
 например, уровнем инфляции. 
Он жалуется на резкий рост цен, 
увеличивающий затраты ком-
паний и бюджетных организа-
ций. Впрочем, в ФАС, ассоциа-
ции «НП Совет рынка» и отрасли 
против госрегулирования. Так, 
в ФАС заявили, что властям Куз-
басса стоит обратить внимание 
на высокие затраты местных 
электросетей, а в Сибирской 
генкомпании замечают, что им 
и так не хватает средств на мо-
дернизацию старых ТЭС.

Губернатор Кемеровской обла-
сти Аман Тулеев попросил премьера 
Дмитрия Медведева и главу ФАС Иго-
ря Артемьева ограничить рост энер-
гоцен в Сибири. По мнению главы 
Кузбасса, после того, как в августе 
2014 года отменили учет перетока 
электроэнергии между первой (ев-
ропейская часть РФ и Урал) и второй 
(Сибирь) ценовыми зонами — это 
около 300 МВт,— генерация Сиби-
ри получила доступ к более дорогой 
первой зоне. В итоге цены на рын-
ке на сутки вперед (РСВ, основная 
часть энергорынка) в Сибири выро-
сли на 34%, с 600–700 руб. за 1 МВт•ч 
до 1–1,2 тыс. руб. Это, по его мне-
нию, привело к запредельной рен-
табельности генкомпаний, достига-
ющей 190% у ТЭЦ и 5000% у ГЭС, тог-
да как себестоимость на большинст-
ве кузбасских ТЭС не выше 650 руб. 
за 1МВт•ч. Бюджетным организаци-
ям области не хватает 450 млн руб. 
на оплату электроэнергии, муници-
пальные объекты на грани отключе-
ния, пишет Аман Тулеев. Потреби-
телям и бюджету региона придется 
компенсировать 1,6 млрд руб. выпа-
дающих расходов ресурсоснабжаю-
щих компаний (сети, тепло- и водо-
снабжение). По оценкам области, до-
полнительные расходы на электроэ-
нергию составили 5,5 млрд руб.

По данным «Совета рынка», с ав-
густа 2014 до конца 2015 года средне-
месячные цены РСВ в Кемеровской 
области держались в диапазоне 800–
1000 руб. за 1 МВт•ч, тогда как ранее 
— в районе 700 руб. В 2015 году це-
на РСВ в регионе выросла на 9,14%. 
Основными ТЭС региона владеет Си-

бирская генкомпания (СГК) Андрея 
Мельниченко, крупнейшие потре-
бители — «Русал Новокузнецк», «Куз-
нецкие ферросплавы». В Evraz, «Ме-
челе» и СУЭК отказались от коммен-
тариев, в «Русале» оперативно не от-
ветили на вопросы 

”
Ъ“. Но один из 

источников 
”
Ъ“ в отрасли говорит, 

что «справедливая цена» для Кузбас-
са в 2015 году равнялась бы 700 руб. 
за 1 МВт•ч, а все потребители в Сиби-
ри в 2015 году «переплатили» таким 
образом до 40 млрд руб.

Господин Тулеев предлагает вво-
дить госрегулирование оптовых 
энергоцен в случае их накопленно-
го роста выше параметров социаль-
но-экономического прогноза Мин-
экономики или инфляции. Сейчас 
это работает только в случае скач-
ка цен на РСВ в течение трех или се-
ми дней. ФАС, считает глава Кузбас-
са, нужно ввести госрегулирование 
на оптовом рынке Сибири с 1 ию-
ля, а в перспективе ограничить рост 
цен инфляцией. Пока же губернатор 
просит правительство вернуть огра-
ничения на переток.

По мнению замглавы ФАС Вита-
лия Королева, введение регулирова-
ния в Сибири нецелесообразно: «Ры-
ночные механизмы работают эффек-
тивно: рост цен РСВ в Сибири в янва-
ре — всего 2,3% в сравнении с янва-
рем 2015 года. При этом цена оптово-
го рынка — половина платежа потре-
бителей, вторая половина — это пла-
та электросетям». Здесь у региона есть 
стимул для повышения эффективно-
сти: ставка затрат на условную еди-
ницу обслуживания для Кузбасской 
энергосетевой компании (установ-
лена регионом) вдвое выше, чем для 

филиала «МРСК Сибири», заключает 
господин Королев. В «Совете рынка» 
заметили, что в последнее время це-
ны в первой ценовой зоне ниже, чем 
в Сибири, что говорит о готовности 
поставщиков первой зоны произво-
дить энергию при более низкой цене. 
Направление перетока — из первой 
зоны в Сибирь также свидетельству-
ет, что производство в первой цено-
вой зоне (с учетом доставки и потерь) 
ниже ценовых параметров в зоне Си-
бири. В СГК заявили, что цены во вто-
рой зоне «не являются завышенны-
ми, потребители первой зоны платят 
больше». В компании добавили, что 
их ТЭС были построены еще в совет-
ское время, а получаемых на рынке 
средств не хватает на модернизацию. 
«Любые попытки еще урезать финан-
сирование отрасли могут привести к 
тяжелым последствиям и серьезным 
авариям»,— говорят в СГК.

В прошлом году на рост цен в Си-
бири жаловались крупные потре-
бители. В «Совете рынка» объясня-
ли, что рост цен объясняется как пе-
ретоком, так и маловодьем, сокра-
щающим долю дешевой выработ-
ки ГЭС (сейчас на это обращает вни-
мание СГК). Фактически свободные 
цены в зонах уже сравнялись и сей-
час составляют более 1100 руб. за 
1 МВт•ч, констатирует Федор Корна-
чев из Райффайзенбанка. Он не дума-
ет, что будут отвергнуты рыночные 
принципы, но не исключает, что бу-
дет больше внимания к ценовым за-
явкам угольных генераторов в Сиби-
ри, которые в ряде случаев аффили-
рованы с угольщиками.

Анастасия Фомичева,  
Анатолий Джумайло

Кузбасс не выдержал  
энергорынка
Аман Тулеев хочет отменить энергореформу в регионе При этом северодвинский «Сев-

маш», входивший в пятерку круп-
нейших судостроительных пред-
приятий по совокупной стоимо-
сти сданных судов в 2013–2014 го-
дах, по итогам 2015 года не завер-
шил ни одного проекта: на «Севма-
ше» еще строятся четыре подвод-
ные лодки проекта 885М «Ясень-М», 
четыре подлодки проекта 955А «Бо-
рей» и подлодка К-139 «Белгород», 
их плановые сроки сдачи начина-
ются с 2017 года.

По подсчетам главы агентства 
«Infoline-Аналитика» Михаила Бур-
мистрова, в 2016 году планирует-
ся сдать порядка 90 военных кора-
блей и более 80 гражданских судов. 
В денежном выражении стоимость 
сданных заказчику военных ко-
раблей вырастет более чем на 40% 
за счет того, что «Северная верфь», 
«Янтарь» и Амурский судострои-
тельный завод должны завершить 
работу над несколькими заказами. 
Стоимость сданных заказчику гра-

жданских судов в 2016 году может 
вырасти почти в два раза, если ЛУ-
КОЙЛу будут переданы платформы 

для месторождения имени Фила-
новского, считает эксперт.

Егор Попов

Судостроение ушло в глухую оборону

«ТЭК Мосэнерго» Игоря 
 Ротенберга, планировавшая 
экспансию в сферу атомно-
го подряда, совершила пер-
вый шаг в этом направлении. 
ФАС удовлетворила заявку хол-
динга на покупку 100%  акций 
«Северного управления стро-
ительства» (СУС) — компа-
нии, некогда  построившей 
Ленинградскую АЭС (ЛАЭС) 
и город Сосновый Бор, а те-
перь работающей на строи-
тельстве  ЛАЭС-2. Впрочем, 
по данным 

”
Ъ“, сейчас речь 

идет лишь о приобретении 
«ТЭК Мос энерго» примерно 
40% акций СУС: тогда контр-
оль над подрядчиком останет-
ся у основ ного акционера — 
холдинга «Титан-2»  Григория 
 Нагинского.

ФАС удовлетворила ходатайст-
во энергоинжиниринговой ком-
пании «ТЭК Мосэнерго», принад-
лежащей Игорю Ротенбергу, о по-
купке 100% акций ПАО «Северное 
управление строительства», специ-
ализировавшегося на капремон-
те АЭС. СУС входит в холдинг «Ти-
тан-2», подконтрольный Григорию 
Нагинскому. Господин Нагинский 
в прошлом занимал пост заммини-
стра обороны, был начальником 
расквартирования и обустройства 
министерства, а до июля 2013 года 
возглавлял федеральное агентство 
Спецстрой. «Титан-2» — один из ос-
новных подрядчиков строительст-
ва Ленинградской АЭС-2 (ЛАЭС-2). 
Два года назад «Титан-2» выкупил у 
Спецстроя контрольный пакет СУС 
и консолидировал 100% его акций. 
Само «Северное управление строи-
тельства» было создано в 1960-х го-
дах при Минсредмаше СССР для 
строительства атомных объектов, 
его силами была построена ЛАЭС и 

город-спутник Сосновый Бор. В по-
следнее время СУС участвовало в 
работах по продлению срока служ-
бы ЛАЭС и работает на строительст-
ве ЛАЭС-2.

• «ТЭК Мосэнерго» — один из круп-
нейших холдингов в энергоинжини-
ринге, строит и проектирует ТЭС, 
электросети, теплосети. Принад-
лежит кипрскому офшору Milasi 
Enterprises Limited, Игорь Ротенберг 
— председатель совета директоров 
холдинга. Структуры семьи Ротен-
бергов приобрели «ТЭК Мосэнерго» 
у «Газпром энергохолдинга» в 2010 

году. Выручка компании за 2014 
год — 20,3 млрд руб., чистая при-
быль 2,3 млрд руб. Холдинг, в от-
личие от многих инжиниринговых 
компаний, пострадавших в кри-
зис, обеспечен заказами: в частно-
сти, он выиграл подряды на строи-
тельство первой очереди Сахалин-
ской ГРЭС-2 и Якутской ГРЭС-2 «Ру-
сГидро», трех ТЭЦ «Мосэнерго», па-
рогазовой установки на Владиво-
стокской ТЭЦ-2, Грозненской ТЭС 
«Газпром энергохолдинга» и других 
объектов.
В «ТЭК Мосэнерго» от коммента-

риев отказались. Источник, близ-
кий к акционеру холдинга, пояс-
нил 

”
Ъ“, что разрешение ФАС «не 

носит обязывающий характер». В 
«Титане-2» 

”
Ъ“ сообщили, что речь 

идет о покупке «ТЭК Мосэнерго» 
40% акций СУС. В итоге, если сдел-
ка состоится, «ТЭК Мосэнерго» ста-
нет владельцем 49% акций, а контр-

ольный пакет СУС сохранит за со-
бой «Титан-2».

В отчете за 2014 год «ТЭК Мосэ-
нерго» уже сообщала, что ставит 
своей стратегической целью выход 
на рынок строительства АЭС. У ком-
пании уже есть около 10% СУС, но 
других крупных активов, специа-
лизирующихся на строительстве в 
атомной отрасли, нет. 

Главный редактор Nuclear.Ru 
Илья Платонов отмечает, что для 
неспециализированной, но име-
ющей необходимые лицензии ин-
жиниринговой компании нет ни-

каких препятствий к тому, чтобы 
получить подряд на строительст-
во объектов АЭС, если они не от-
носятся собственно к «ядерному 
острову». Возможно, предполага-
ет он, «ТЭК Мосэнерго» планиру-
ет примкнуть к рынку атомного 
подряда с учетом того, что еще не-
сколько лет назад «Росатом» пла-
нировал масштабное строитель-
ство АЭС в России (впрочем, еще 
в 2015 году планы госкорпора-
ции были пересмотрены, ввод ча-
сти блоков смещен на более позд-
ние сроки). По отчетам СУС, у ком-
пании есть лицензии Ростехнадзо-
ра на сооружение и эксплуатацию 
блоков ядерных установок в части 
выполнения работ и предоставле-
ния услуг эксплуатирующей орга-
низации.

Наталья Скорлыгина;  
Герман Костринский,  
Санкт-Петербург

Игорь Ротенберг пристроился 
к мирному атому
«ТЭК Мосэнерго» увеличит долю в подрядчике «Росатома»

Первый в истории современной 
России международный инвес-
тиционный спор с Грецией вско-
ре рассмотрит арбитраж в Пари-
же. Причиной разбирательства 
минимум на 3,5 млрд руб. по-
служила давняя тяжба россий-
ских и греческих инвесторов 
с властями Воронежской обла-
сти, которые якобы незакон-
но отказались регистрировать 
право собственности на искус-
ственно созданную землю в Во-
ронежском водохранилище, 
не выплатив компенсации про-
изводившей намывную работу 
компании.

В распоряжении 
”
Ъ“ оказались до-

кументы о начале арбитражного раз-
бирательства между греческим инве-
стором Арташесом Амаляном и Рос-
сией. Уведомление об этом 22 февра-
ля направлено в правительство РФ, 
МИД, Минюст, губернатору Воронеж-
ской области Алексею Гордееву и ре-
гиональным управлениям Росиму-
щества и Росреестра. Обоснованием 
иска является нарушение воронеж-
скими властями «Соглашения о защи-
те инвестиций» между Грецией и РФ 
от 1993 года (вступило в силу в 1997 го-
ду). Местом арбитража господин Ама-
лян выбрал Париж.

Спор касается соглашения, заклю-
ченного в 2005 году администраци-
ей Воронежа с ООО «Агентство ре-
конструкции и развития» (АРР), кото-
рое должно было выполнить работы 
по улучшению экологического состо-
яния водохранилища и обустройст-
ву прибрежной полосы в районе на-
бережной Буденного. Инвестпроект 
предусматривал намыв земельного 
участка площадью 29 га на берегу Во-
ронежского водохранилища, на ко-
тором АРР планировала создать ком-
плекс жилых, торговых и рекреаци-

онных территорий. Господин Амалян 
выступал кредитором АРР, предоста-
вив 100 млн руб., а также приобрел 50% 
ФПК САН, участвовавшей в проекте.

В апреле 2008 года намывные ра-
боты завершились, общая площадь 
объекта составила 28,5 га. Как следу-
ет из материалов арбитражного суда 
Воронежской области, Госстройнад-
зор подтвердил соответствие объек-
та требованиям технических регла-
ментов и проектной документации, 
БТИ выдало технический паспорт на 
построенную дамбу. Но АРР так и не 
смогла зарегистрировать право соб-
ственности. Администрация Вороне-
жа, утверждает АРР, в нарушение со-
глашения от 2005 года не оказала со-
действия. После этого другие участ-
ники проекта стали выходить из не-
го, а подрядчик АРР инициировал 
банкротство заказчика, не сумевшего 
оплатить работы.

Попытка признать право собствен-
ности на дамбу в отечественных судах 
потерпела фиаско. Арбитражные су-
ды в 2012–2013 годах отказали в удов-
летворении требований АРР, ссыла-
ясь на то, что объект не соответству-
ет ГОСТу гидротехники, по которому 
дамба должна предусматривать систе-
му направленного водоотведения, но 
по техпаспорту объект состоял только 
из песка и грунта. Более того, суды от-
метили, что документы, включая со-
глашение от 2005 года, свидетельст-
вуют о сооружении не дамбы, а ново-
го земельного участка. Со ссылкой на 
закон об искусственных земельных 
участках суды указали, что у истца от-
сутствует договор об этом.

Между тем в январе 2014 года пра-
во собственности на объект получил 
областной департамент имуществен-
ных и земельных отношений. После 
этого еще один акционер АРР Нико-
лай Алехин (вложил в проект 54 млн 

руб.) в 2014 и 2015 годах предлагал ре-
гиональным властям решить ситуа-
цию миром, передав компании уча-
сток или компенсировав ущерб, уг-
рожая иначе обратиться в междуна-
родный арбитраж. Истцом в споре о 
защите прав иностранного инвесто-
ра выступил Арташес Амалян как гра-
жданин Греции. Убытки инвестор оце-
нил в 3,5 млрд руб. с учетом упущен-
ной выгоды. «Договор с администра-
цией предусматривал оказание под-
держки в регистрации объекта, чего 
сделано не было»,— указывает сын 
господина Алехина, юрист Derains & 
Gharavi International Сергей Алехин.

В правительстве Воронежской об-
ласти ранее заявляли, что земли на-
ходятся в областной собственности, а 
господин Алехин вправе обратиться 
в судебные, в том числе международ-
ные, органы для защиты своих прав. 
В пятницу там лишь сообщили 

”
Ъ“, 

что уведомлений о разбирательстве 
не получали, но готовы судиться и во 
Франции. Юристы отмечают, что это 
первый российско-греческий инвес-
тиционный спор в международном 
арбитраже. «Позиция истца представ-
ляется достаточно сильной, но нель-
зя исключать, что у ответчика найдут-
ся аргументы, которые существен-
но изменят расстановку сил»,— гово-
рит партнер BGP Litigation Александр 
Ванеев. Он полагает, что спор подпа-
дает под действие соглашения РФ и 
Греции и инвестор вправе рассчиты-
вать на компенсацию. Впрочем, адво-
кат Double Bridge Law Сергей Усоскин 
считает важным вопрос, являлся ли 
Арташес Амалян гражданином Гре-
ции на момент выдачи кредитов АРР: 
«Подозреваю, что у него есть и россий-
ское гражданство, это может повли-
ять на решение суда».

Андрей Райский;  
Андрей Цветков, Воронеж

Дело намывное
Греческий инвестор требует компенсации за дамбу

 184 миллиарда рублей  составит 
инвестпрограмма «Росэнергоатома» 
на 2016 год

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А
К А З А Х С Т А Н У  Н О В А Я  Г Е Н Е Р А Ц И Я  
Н Е  П О Н А Д О Б И Л А С Ь

«Интер РАО» и казахская «Самрук энерго» решили приостановить строительство 
третьего блока Экибастузской ГРЭС-2, рассказал вчера член правления «Интер РАО» 
Ильнар Мирсияпов. Проект вело СП двух компаний АО «Станция Экибастузская 
ГРЭС-2» в рамках межправсоглашения РФ и Казахстана. «Интер РАО» ждет решения 
профильных ведомств двух стран о консервации проекта или полном отказе от него, 
вложения в блок составили около $150 млн. «Мы не получили финального подтвер-
ждения, что для блока будет установлен долгосрочный тариф на электроэнергию»,— 
сообщил господин Мирсияпов. Кредиты на проект СП привлекало у ВЭБа и ЕАБРа, 
поручительства давали участники СП (в «Интер РАО» не допускают, что банки истре-
буют поручительства). Большая часть понесенных расходов погашена, остальное 
можно будет погасить из денежных средств действующих блоков ГРЭС в течение 
ближайших лет, говорят в «Интер РАО». В холдинге также готовы рассмотреть пред-
ложение о выходе из проекта, если оно поступит. Анастасия Фомичева
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потребительский рынок и телекоммуникации

Журналы GEO, «GEOленок» 
и «Gala Биография», закрывшие-
ся в России в конце прошлого 
 года, могут вернуться на рынок. 
Ранее эти бренды по лицензии 
немецкой Gruner + Jahr в России 
выпускала Axel Springer Russia, 
но срок соглашения между ком-
паниями истек в конце прошло-
го года, вскоре после продажи 
российского бизнеса Axel Spring-
er медиагруппе ACMG Александ-
ра Федотова. Теперь приобрести у 
Gruner + Jahr лицензию на журна-
лы готова сама ACMG.

Издательская группа ACMG Алек-
сандра Федотова близка к заверше-
нию сделки по покупке у Gruner + Jahr 
лицензий на издание в России журна-
лов GEO, «GEOленок» и «Gala Биогра-
фия», рассказал источник 

”
Ъ“ на меди-

арынке. «Линейка изданий войдет в 
холдинг ACMG»,— сообщил он. В 
ACMG от комментариев отказались, в 
Gruner + Jahr не ответили на запрос.

Эти журналы в России с 1997 года 
издавало местное подразделение са-
мой Gruner + Jahr, а в 2009 году контр-
оль над ним приобрел ИД Axel 
Springer Russia. Осенью 2015 года рос-
сийские активы Axel Springer, основ-
ными среди которых были журналы 
Forbes и OK!, выкупил ACMG, также 

издающий L’Officiel, SNC, Interni, 
Numero и др. Научно-популярный 
журнал GEO, его детское приложение 
«GEOленок» и издание о жизни из-
вестных людей «Gala Биография» по 
сути не входили в сделку, так как Axel 
Springer и Gruner + Jahr договорились 
о прекращении сотрудничества за не-
сколько месяцев до смены собствен-
ника бизнеса, рассказывал ранее со-
беседник 

”
Ъ“ на медиарынке. По его 

словам, срок действия лицензий на 
выпуск журналов истекал в декабре. 
Так, последним вышедшим номером 
GEO остается январский, поступив-
ший в продажу в середине декабря.

По данным реестра Роскомнадзо-
ра, в январе 2016-го лицензии на GEO, 
«GEOленок» и «Gala Биография» были 
переоформлены, в качестве их учре-
дителя указано АО «АС Рус Медиа» (ра-
нее — Axel Springer Russia; сейчас вхо-
дит в ACMG). Владимир Есипов, зани-
мавший должность главреда GEO, 
вчера отказался от комментариев, по-
советовав дождаться официальных 
сообщений от ACMG. Лицензиями 
Gruner + Jahr интересовались не-
сколько российских компаний, среди 
них и ACMG, сказал другой собесед-
ник на медиарынке.

Как сообщал ранее 
”
Ъ“, одним из 

претендентов на покупку журналов 
считался экс-гендиректор ИД Burda 
Арнд-Фолькер Листевник. Как пояс-
нил господин Листевник, он перестал 
проявлять интерес к активу, посколь-
ку в портфель его издательского дома 
ООО ИДЛ не входят подобные журна-
лы. Еще один российский медиабиз-
несмен, которому предлагали прио-
брести лицензии, ранее заявлял 

”
Ъ“, 

что бизнес-модель GEO и «Gala Био-
графии» «не имеет будущего». По дан-
ным TNS Russia, аудитория «Gala Био-
графия» в мае—октябре 2015 состав-
ляла 751 тыс. человек, GEO — 1,2 млн.

Елизавета Макарова,  
Павел Белавин

«GEOленку» нашли компанию
GEO и «Gala Биография» вернутся в Россию

«Ростелеком» ведет переговоры о 
приобретении доли в резиденте 
Сколково компании Brain4Net, 
которая разрабатывает системы 
программно управляемых сетей 
(SDN) для операторов связи. Ми-
ровой рынок SDN в ближайшее 
время будет расти не менее чем 
на 80% ежегодно и к 2020 году со-
ставит около $45 млрд, прогно-
зируют эксперты, и Brain4Net на-
верняка будет концентрировать-
ся не только на России.

«Ростелеком» ведет переговоры о 
вхождении в капитал ООО «Програм-
мируемые сети» (работает под брен-
дом Brain4Net), рассказал 

”
Ъ“ источ-

ник на IT-рынке и подтвердил собе-
седник, близкий к акционерам 
Brain4Net. По словам собеседников 

”
Ъ“, покупателем выступит венчур-

ный фонд «Ростелекома», сделка нахо-
дится в высокой степени готовности, 
объем инвестраунда составит поряд-
ка $1,5 млн. Один из источников пола-
гает, что приобретаемая доля составит 
примерно 20%. Представитель «Росте-
лекома» Ирина Жаброва не подтвер-
дила и не опровергла информацию 
об этой сделке. «Сейчас в активной ра-
боте венчурного фонда 

”
Ростелекома“ 

находятся несколько сделок, закры-
тие которых ожидается в первой по-
ловине 2016 года»,— сказала она. Ген-
директор Brain4Net Олег Щапов от 
комментариев отказался.

Brain4Net разрабатывает системы 
управления сетями передачи данных, 
обработки сетевого трафика и виртуа-
лизации сервисных приложений на 

базе архитектуры программно-управ-
ляемых сетей Software Defined Net-
works (SDN) и Network Function Virtu-
alization (NFV). Решения компании 
предназначены для операторов фик-
сированной и мобильной связи, а так-
же построения корпоративных сетей 
и позволяют реализовать централизо-
ванное управление сетью, при кото-
ром администратору не нужно настра-
ивать каждое сетевое устройство от-
дельно. Компания зарегистрирована 
в марте 2015 года, является резиден-
том «Сколково». Основатель Brain4Net 
— бывший гендиректор системного 
интегратора CTI Олег Щапов, которо-
му до недавнего времени принадле-
жали все 100% компании.

По данным kartoteka.ru, в октябре 
2015 года у компании сменились ак-
ционеры — владельцем 100% ООО 
«Программируемые сети» стал кипр-
ский офшор B4N Group Limited. Со-
гласно кипрскому реестру акционе-
ров, B4N Group Limited зарегистриро-
вана 7 октября 2015 года, ее основным 
владельцем является Олег Щапов с до-
лей 51,24%. Техническому директору 
Brain4Net Максиму Каминскому, ди-
ректору по разработке Александру Ру-
мянкову и главному архитектору Сер-
гею Романову принадлежат по 14,5%. 
Еще 2,63% принадлежат венчурному 
фонду Leta Capital, такая же доля у за-
регистрированного на Британских 
Виргинских островах Whitton Assets 
Ltd. «Отрицать сделку не буду, но пока 
без комментариев»,— сообщил 

”
Ъ“ 

управляющий партнер венчурного 
фонда LETA Capital Александр Чачава. 

Один из собеседников 
”
Ъ“ на IT-рынке 

говорит, что объем инвестиций LETA 
Capital в Brain4Net был «совсем не-
большим», около $300 тыс.

• По прогнозу аналитиков Market-
sandMarkets , рост глобального рын-
ка SDN и смежной технологии NFV 
составит примерно 80–100% в год и, 
таким образом, объем этого рынка 
увеличится с $2  млрд в 2015 году  
до более чем $45 млрд к 2020 году.
«По оценкам экспертов, к 2020 го-

ду объем рынка SDN в России соста-
вит порядка $150 млн, эта цифра 
включает в себя как ПО, так и обору-
дование для организации SDN»,— го-
ворит вице-президент, исполнитель-
ный директор IT-кластера «Сколково» 
Игорь Богачев. Он отмечает, что у 
Brain4Net есть несколько конкурен-
тов в России и на международном 
рынке. Так, недавно создана компа-
ния Run SDN, которая также предла-
гает рынку разработки в области SDN.

Управляющий директор Prostor 
Capital Алексей Соловьев отмечает, 
что объем российского рынка SDN 
недостаточен для того, чтобы оку-
пить вложения инвесторов, а потому 
компания наверняка планирует по-
ставлять свои решения за рубеж. «Гло-
бальные корпорации вроде Cisco, 
также создающие SDN-решения, мед-
леннее развивают новинки, а потому 
у стартапов, целиком сконцентриро-
ванных на данной теме, есть шанс их 
опередить»,— говорит господин Со-
ловьев.

Мария Коломыченко,  
Евгений Хвостик

Сети передают в управление
«Ростелеком» может купить долю в Brain4Net

Чтобы избежать падения ме-
жоператорского рынка, госу-
дарству следует отказаться 
от идеи регулирования тари-
фов на завершение вызова 
у  сотовых операторов, счита-
ют аналитики J’son & Partners 
Consulting (J&P). Как стало из-
вестно 

”
Ъ“, с егодня этот во-

прос будет обсуждать на сове-
щании у вице-премьера Арка-
дия Дворковича.

J&P рассмотрело несколько сце-
нариев госрегулирования тарифов 
на пропуск трафика: сохранение су-
ществующей практики в неизмен-
ном виде (базовый сценарий); вве-
дение регулирования для мобиль-
ных операторов и установку тарифа 
на пропуск трафика в 0,57 руб. за 
минуту; отказ от регулирования 
и переход к практике «ex-post» (ме-
ханизм антимонопольного контр-
оля при необоснованном повыше-
нии цен). «Вне зависимости от вы-
бранного сценария объем рынка 
пропуска трафика в России в 2016–
2021 годах будет снижаться»,— счи-
тают в J&P. В базовом сценарии до-
ходы операторов от пропуска тра-
фика снизятся до 138 млрд руб. в 
2021 году по сравнению с 162 млрд 
руб. в 2014 году.

Максимально ускорит падение 
этого рынка переход к его полному 
регулированию, считают в J&P. По-
казатель может упасть до 86 млрд 
руб. из-за снижения выручки мо-
бильных операторов от пропуска 
трафика. В J&P считают компро-
миссным сценарием, учитываю-
щим интересы всех работаю-
щих на рынке операторов, отказ от 
прямого регулирования ставки ин-
терконнекта и переход к практике 
«ex-post». Вариант позволит замед-
лить темпы снижения доходов от 

пропуска трафика для фиксирован-
ных операторов и сделать сниже-
ние доходов приемлемым — для 
мобильных.

Сейчас государство устанавлива-
ет тарифы на услуги присоедине-
ния и пропуска трафика для суще-
ственных операторов. В большин-
стве регионов это «Ростелеком», а, 
например, в Москве — МГТС. Зво-
нок от сотового абонента фиксиро-
ванному или наоборот должен про-
ходить через зоновую сеть (сеть ре-
гиона), даже если абоненты нахо-
дятся в соседних домах. При этом 
межоператорские тарифы у сущест-
венных операторов и сотовых раз-
личаются. Как ранее сообщал 

”
Ъ“, 

Минкомсвязь подготовила доклад 
правительства РФ Владимиру Пути-
ну о регулировании межоператор-
ского взаимодействия, в котором 
поддержала предложение «Ростеле-
кома» о выравнивании стоимости 
завершения вызова на сетях фикси-
рованной и сотовой связи и отмену 
госрегулирования услуг присоеди-
нения и пропуска трафика для су-
щественных операторов. Законода-
тельством могут быть закрепле-
ны симметричные тарифы на за-
вершение вызова для сотовых и 
фиксированных операторов. Одна-
ко предложение установить тариф 
на завершение вызова в 0,57 руб. 
за минуту правительство отвергло 
(см. 

”
Ъ“ от 13 января). По словам не-

скольких участников рынка, сегод-
ня намечено очередное совеща-
ние по этой теме у Аркадия Дворко-
вича (его пресс-секретарь Алия Са-
мигуллина не комментирует эту 
информацию). 

В «Ростелекоме» настаивают, что 
при текущем дисбалансе трафика 
в сторону мобильных операто-
ров платежи фиксированных опе-

раторов в их сторону растут, они, 
по сути, «субсидируют мобильных 
операторов». В компании считают, 
что благодаря снижению межопе-
раторского тарифа смогут снизить 
для абонентов цену звонка с фикси-
рованного номера на мобильный.

«Введение прямого или косвен-
ного регулирования межоператор-
ских тарифов для сотовых операто-
ров, их выравнивание с тарифами 
фиксированных операторов неэф-
фективно не только для телекомму-
никационной отрасли, но и для 
экономики страны в целом. Реали-
зация инициативы может привес-
ти к потерям сотовых операторов 
и  поставить под угрозу выполне-
ние инвестиционных программ, 
спровоцировать повышение або-
нентских тарифов, снизить налого-
вые поступления в бюджет»,— пе-
речисляет представитель МТС 
Дмитрий Солодовников. Директор 
по работе с госорганами «МегаФо-
на» Дмитрий Петров напоминает, 
что трафик внутри фиксирован-
ных сетей, с фиксированных на мо-
бильные и обратно снижается. 
«При этом голосовой трафик начи-
нает переходить в сети передачи 
данных. В случае отмены регулиро-
вания это будет способствовать 
конкурентному снижению тари-
фов на интерконнект»,— отмечает 
он. Господин Петров надеется, что 
государство остановится на сцена-
рии, максимально отвечающем ры-
ночной экономике. «Сегодня в Рос-
сии цены на услуги связи одни из 
самых низких в мире, введение ре-
гулирования межоператорских та-
рифов может негативно отразить-
ся на этой ситуации»,— считает 
пресс-секретарь «Вымпелкома» Ан-
на Айбашева.

Анна Балашова

Операторы приняли вызов
Регулирование межоператорских тарифов  
дошло до правительства «Сейчас мы ориентируемся на зарубежных клиентов, 

доля россиян среди наших заказчиков заметно сократи-
лась, хотя еще несколько лет назад достигала 80%»,— го-
ворит гендиректор компании «Астра Марин» Андрей 
Кузнецов.

Впрочем, как пояснил собеседник 
”
Ъ“, знакомый с 

принципами визовой политики России, господин Лав-
ров в любом случае неверно был выбран в качестве адре-
сата. «Вопрос об отмене виз в любом случае решается на 
основании рекомендаций ФСБ, МИД лишь исполни-
тель»,— пояснил он. «Но с другой стороны, сейчас стра-
не нужна валютная выручка, и туризм мог бы стать не-
плохим источником доходов»,— рассуждает Александр 
Курносов. Главная цель обращения в МИД — обществен-
ный резонанс, признается Леонид Мармер. Скептично к 
инициативе турбизнеса относится и глава фонда «Миг-
рация XXI век» Вячеслав Поставнин: «Для нашей страны 
отмена виз всегда была вопросом исключительно обо-
юдных мер». Россия здесь всегда исходит из принципа 
взаимности. «Нам важно, чтобы и российские граждане 
имели возможность пользоваться теми же преференци-
ями, что и иностранные граждане, приезжающие к 
нам»,— поясняет собеседник 

”
Ъ“, близкий к МИДу. По 

его словам, процент отказов по российским визам не 
превышает 1–2% и получить их несложно. Собеседник 

”
Ъ“ напомнил, что с США и Евросоюзом Россия на протя-

жении многих лет вела переговоры об облегчении визо-
вого режима вплоть до отмены виз, но из-за разногласий 
вокруг Украины этот процесс был прерван по инициати-
ве западных стран.

Российский рынок въездного туризма в прошлом году 
на фоне резкой девальвации рубля показал серьезный 

рост: по данным Росстата, за девять месяцев число ино-
странных путешественников в России выросло на 13,4% 
— это самый значительный показатель с 2008 года. Сама 
по себе идея односторонней либерализации визового ре-
жима в России не нова. Инициативу разрешить 72-часо-
вой безвизовый транзит для иностранных туристов с 2013 
года лоббирует Минкульт. А тему внедрения электронных 
виз и виз по прибытии в последний раз затрагивал летом 
прошлого года во время своего выступления на совеща-
нии в Симферополе глава Ростуризма Олега Сафонов. В 
свою очередь, президент Владимир Путин давал поруче-
ние отменить визы для туристов из стран БРИКС. Но ини-
циатива так и не была реализована. Впрочем, большое 
влияние на рынок оказать она и не могла: получать полно-
ценные визы для поездки в Россию из стран БРИКС сейчас 
и так должны лишь граждане Индии и ЮАР. Представи-
тель Ростуризма вчера не ответил на звонки 

”
Ъ“.

Александра Мерцалова, Елена Черненко

Чисто безвизовое гостеприимство

ЦИТАТА

Все понимали, что Axel Springer 
передавал нам проект,  
в который требуются  
дополнительные инвестиции
— Александр Федотов,
владелец и президент ACMG,  
в интервью ”Ъ“ в январе 2016 года

Десятка стран по числу посетивших Россию туристов
Страна Число туристов Число туристов Изменение  
 за девять месяцев за девять месяцев (%) 
 2014 года (тыс. человек) 2015 года (тыс. человек)
Китай 358,2 583,6 63

Германия 318,7 319,2 0

США 120,9 152,9 27

Турция 100,2 115,8 16

Израиль 86 103,9 21

Великобритания 120,9 102,9 –15

Южная Корея 70,8 100 41

Италия 92,6 94 2

Испания 56,3 73,3 30

Франция 82,7 72,9 –12

Источник: данные Росстата.   
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культура

В Лос-Анджелесе в 88-й раз вру-
чены «Оскары» — что бы о них ни 
говорили, по-прежнему самые 
престижные знаки признания 
в мировом кинобизнесе. Полных 
неожиданностей по отношению 
к основным прогнозам не прои-
зошло, хотя фильм-победитель 
«В центре внимания» не был без-
условным фаворитом и выиграл 
в борьбе с равными соперника-
ми. Итоги оскаровской гонки под-
водит АНДРЕЙ ПЛАХОВ.

Как нередко бывало в истории 
«Оскара», в его преддверии на пер-
вый план выходил второстепен-
ный сюжет, который усилиями за-
интересованных групп начинал ед-
ва ли не заслонять главный. На сей 
раз таким сюжетом, претендующим 
на скандальность, стало отсутст-
вие в списках номинантов черноко-
жих кинодеятелей. Это стало пово-
дом для грозных обвинений в рас-
изме и призывов бойкотировать це-
ремонию: с такой идеей выступил, 
в частности, актер Уилл Смит. Ос-
каровские академики и функцио-
неры каялись, оправдывались, об-
ещали исправиться, уже в следую-
щем году провести реорганизацию 
академию и большую разъяснитель-
ную работу, дабы подобное впредь 
не повторилось. Никто, насколь-
ко мне известно, не решился ска-
зать афроамериканским кинемато-
графистам: снимайте лучше, потря-
сайте нас своими фильмами и роля-
ми, тогда и «Оскар» к вам потянется. 
Вот, например, знаменитый режис-
сер Спайк Ли очень возмущался, что 
актеров его расы нет в номинаци-
ях, разве наши ребята не умеют иг-
рать? Однако его последний фильм 
«Чирак» — сатира на насилие в Чи-
каго, разыгранная чернокожими ис-
полнителями по мотивам комедии 
Аристофана «Лисистрата»,— серьез-
ного успеха не имел и был выпущен 
в США ограниченным тиражом. Так 
или иначе, инициаторам бойкота 
сорвать «Оскар» не удалось, а высту-
павшие на нем афроамериканцы 
предпочли обратить конфликт в те-
му для шуток.

Реально интересным сюжетом, 
важным для будущего кинемато-
графа, стало выдвижение на пер-
вый план постапокалиптическо-
го боевика «Безумный Макс: Доро-
га ярости», собравшего десять но-
минаций, включая главные — за 
лучший фильм и лучшую режиссу-
ру. Уже сам этот факт говорит о сме-
не приоритетов: обычно фильмы 
подобных жанров не поднимают-
ся до главных оскаровских высот, 
получая в лучшем случае пропуск 
в «технические» номинации. В слу-
чае с австралийским режиссером 
Джорджем Миллером можно гово-
рить о пересмотре снобистского 
отношения к масскультуре, к кото-
рой ранее принято было относить 
его франшизу о безумном Максе. 
Ценители прекрасного обнаружи-
ли в ней недооцененные художест-
венные достоинства, а Миллер при-
глашен возглавить жюри Каннско-
го фестиваля 2016 года: такой че-
сти удостаиваются только режис-
серы первого ряда. Фаны «Безумно-
го Макса» надеялись, что нынеш-
ний «Оскар» окончательно засви-
детельствует смену вех, а их люби-
мый фильм получит как минимум 
награду на режиссуру. Но чуда не 
произошло: радикализм и широта 
взглядов американских академи-
ков имеют свои границы. «Безум-
ный Макс» награжден шестью «Ос-
карами» (больше, чем какой-либо 
другой фильм), однако они все из 
категории «технических»: лучшие 
костюмы, звук, монтаж, звуковой 
монтаж, грим и прически, работа 
художника.

Нешуточные страсти вызывали 
актерские номинации, даже роли 
второго плана. Среди мужчин на 
эту награду претендовали перво-
классные актеры Том Харди, Кри-
стиан Бейл и Марк Раффало, одна-
ко многие из сентиментальных 
чувств болели за Сильвестра Стал-
лоне в фильме «Крид: Наследие 
Рокки». Но и тут победил самый 
очевидный номинант — Марк Рай-
лэнс, в «Шпионском мосте» он во-
плотился в «стойкого мужика» — 
советского разведчика Рудольфа 
Абеля — и переиграл не только ис-
полнителя роли летчика Пауэрса 
(немудрено, то была совсем второ-
степенная роль), но и самого Тома 
Хэнкса в образе адвоката, организо-
вавшего обмен шпионами. К слову 
сказать, картина Стивена Спилбер-
га, представлявшая классический 
Голливуд, ограничилась одним-
единственным «Оскаром» для Рай-
лэнса: академики все же предпоч-
ли более современные темы и ре-
жиссерские стили.

Самым обсуждаемым в широ-
ких кругах оскаровским сюжетом 
и главным источником саспенса 
стал очередной, пятый по счету по-
ход за заветной статуэткой Леонар-
до Ди Каприо (или даже шестой, 
если считать продюсерскую но-
минацию по фильму «Волк с Уолл-
стрит». Наконец свершилось! Для 
этого актеру, и раньше не искавше-
му легких путей в искусстве, при-
шлось почти буквально прыгнуть 
выше головы. Роль в фильме «Вы-
живший» оказалась не только самой 
трудоемкой, но и самой эффектной 
в его биографии. Так что судьба муж-
ского «Оскара» была, по сути, пред-
решена, хотя конкуренты у него то-
же были неслабые — Майкл Фас-
сбендер, Мэтт Деймон, Эдди Ред-
мейн и Брайан Крэнстон.

С женскими ролями все выгляде-
ло не так драматично. Среди испол-
нительниц второго плана победила 
Алисия Викандер, что особенно зна-
чимо, если учесть, что в самом филь-
ме «Девушка из Дании» у нее была 
«конкурентка» в лице упомянутого 
выше Эдди Редмейна в образе мужа-
транссексуала. Впрочем, Викандер 
своим «Оскаром» положила на ло-
патки не только его, но и маститых 
Дженнифер Джейсон Ли с Кейт Уин-
слет и набирающую артистический 
вес Руни Мару в лесбийской драме 
«Кэрол», где у нее роль лишь номи-
нально второплановая, а по сути од-
на из двух главных.

Фильму «Кэрол» лучшего амери-
канского киностилиста Тодда Хейн-
са вообще не повезло: из шести но-
минаций не выстрелила ни одна. 
Пролетела мимо «Оскара» и Кейт 
Бланшетт в роли манхэттенской Ве-
неры в мехах. Ее участь раздели-
ли Сирша Ронан («Бруклин»), Джен-
нифер Лоренс («Джой») и даже бо-
жественная Шарлотта Рэмплинг 
(«45 лет»), недавно встретившая свое 
70-летие и выглядевшая воплоще-
нием благородной меланхолии на 
ярмарке тщеславия более молодых 
конкуренток. А победительницей 
в номинации «Лучшая женская роль» 
стала ирландка Бри Ларсон, сыграв-
шая в мрачной драме «Комната» выр-
вавшуюся на волю девушку, некогда 
похищенную, родившую в заточе-
нии сына и теперь болезненно адап-
тирующуюся с ним в социуме.

В номинации «Лучший иностран-
ный фильм» ожидаемо победил вен-
герский «Сын Саула», режиссер ко-
торого Ласло Немеш смело визуали-
зировал и превратил в фантасмаго-
рию ужасы Освенцима. В сфере пол-
нометражной анимации успех сни-
скала блистательная «Головоломка» 
студии «Пиксар», победившая не ме-
нее чудесную «Аномализу», а сре-
ди коротких мультфильмов выш-
ла вперед «Медвежья история», ли-
шив Россию единственного шан-
са пополнить свою коллекцию «Ос-

каров»: в номинантах был фильм 
Константина Бронзита «Мы не мо-
жем жить без космоса». Из докумен-
тальных картин академики выдели-
ли «Эми», предпочтя киноэлегию об 
ушедшей певице политически зна-
чимым фильмам «Взгляд тишины» 
о преступлениях пол-потовского ре-
жима и «Зима в огне» о событиях на 
Майдане и конфликте на Украине. 
В свои преклонные годы стал нако-
нец лауреатом «Оскара» Эннио Мор-
риконе за музыку к «Омерзительной 
восьмерке». А ведь он «перестрадал» 
не меньше бедняги Ди Каприо: это 
его шестой оскаровский заход (прав-
да, в 2007-м композитор, уже тогда 
почти 80-летний, был отмечен по-
четным «Оскаром» за карьеру).

Четыре самых значимых «Оска-
ра» оказались пропорционально 
распределены между двумя филь-
мами-лидерами. «Выживший» на-
гражден персонально за лучшую 
режиссуру и операторскую рабо-
ту. И с тем и с другим не обязатель-
но соглашаться. Алехандро Гонсалес 
Иньярриту, бесспорно, один из важ-
ных режиссеров современности — 
факт, зафиксированный тремя «Ос-
карами», полученными им за карти-
ну «Бёрдмен» всего год назад. Одна-
ко «Выживший» скорее яркое поста-
новочное достижение, чем выдаю-
щееся кино, и в этом смысле уже не 
факт, что Иньярриту превзошел сво-
их конкурентов — Джорджа Милле-
ра («Безумный Макс»), Адама Маккея 
(«Игра на понижение»), Тома Маккар-
ти («В центре внимания») и Леонарда 
Абрахамсона («Комната»). Что касает-
ся операторской работы, грехом бы-
ло бы бросить камень в победивше-
го (и получившего свой третий «Ос-
кар») Эммануэля Любецки. Однако 
фильмы-конкуренты в этой номина-
ции — «Кэрол» или «Омерзительная 
восьмерка» — по качеству изображе-
ния вряд ли уступают «Выжившему». 
Короче, это уже вопрос скорее субъ-
ективный.

Интрига с присуждением главно-
го «Оскара» за лучший фильм была 
в этом году по-настоящему острой. 
Можно долго спорить о преимуще-
ствах каждой из восьми номини-
рованных картин, примерно рав-
ных по своему потенциалу. Похо-
же, именно в этой ситуации выбор 
определила болезненная актуаль-
ность. Фильм-победитель «В цент-
ре внимания» Тома Маккарти дей-
ствительно оказался в центре ос-
каровской драматургии, и это бы-
ло лишний раз подчеркнуто высту-
плением на церемонии Джо Байде-
на, который, представляя Леди Га-
гу, говорил о жертвах сексуального 
насилия. Об этом и фильм — о трав-
мах, нанесенных обществу католи-
ческой церковью, о детях, подвер-
гшихся насилию, о жертвах, вы-
живших вопреки всему. Разумеет-
ся, этой же картине достался приз 
за оригинальный сценарий. Пото-
му что кино, во всяком случае гол-
ливудское, сначала рождается в го-
ловах сценаристов, потом перете-
кает на бумагу (а в наши дни в ком-
пьютер) и только потом на экран. 
Импровизации тут не место.

ПРЕМИЯ КИНО

Недаром 
«Выживший»
Вручены «Оскары» Одним из главных событий 26-го 

тура чемпионата Испании стала 
победа «Барселоны» над «Севи-
льей» — 2:1. Она позволила сине-
гранатовым сохранить восьми-
очковый отрыв от мадридского 
«Атлетико», который, в свою оче-
редь, с минимальным счетом 
одолел в мадридском дерби «Ре-
ал», потерпевший первое пора-
жение после назначения Зине-
дина Зидана на пост главного 
тренера. 

«Если бы в 
”
Реале“ все играли на 

моем уровне, мы бы сейчас шли на 
первом месте»,— заявил Криштиа-
ну Роналду по окончании матча с «Ат-
летико», в котором сам он не забил, 
а «королевский клуб» уступил — 0:1. 
Правда, уже после того как эта фраза 
практически мгновенно была расти-
ражирована прессой всего мира, зна-
менитый португалец связался с газе-
той Marca и уточнил, что имел в ви-
ду исключительно физическую го-
товность, а не качество игры вооб-
ще. Но оказалось поздно. Теперь фут-
больному миру предстоит понять, что 
это было — случайные слова на эмо-
циях или очередное проявление тех 
проблем, которые никуда не улетучи-
лись из «Реала» и по сей день, несмо-
тря на январское увольнение Рафаэля 
Бенитеса.

Проблемы эти, конечно, связаны 
не только с травмами нескольких ве-
дущих игроков, в том числе Гарета 
Бейла, Пепе, Марселу, но и с внутрен-
ней обстановкой в команде. Неслу-
чайно же, по данным издания Diario 
Gol, президент «Реала» Флорентино 
Перес после поражения от «Атлети-
ко» заявил, что больше не хочет ви-
деть в своем клубе Криштиану Ронал-
ду. Еще раньше сообщалось, что все 
тот же Перес не только выразил абсо-
лютное доверие Зинедину Зидану, но 
и разрешил ему тасовать состав, не 
считаясь с былыми заслугами. К это-
му стоит добавить, что, по мнению 
большинства специалистов, «Реал» 
в данном случае потерпел именно 
тренерское поражение, поскольку 

Диего Симеоне переиграл Зинеди-
на Зидана прежде всего тактически.

В любом случае теперь «Реалу», 
проигравшему на домашней арене 
землякам в ходе третьего подряд чем-
пионата, уже совершенно точно мож-
но распрощаться с надеждами на пер-
вое место в чемпионате. Отыграть за 

12 туров отставание в 12 очков у са-
мой «Барселоны» — абсолютно не-
решаемая задача. И как тут не вспом-
нить, что в первой половине сезона 
в «Барселоне» ладилось далеко не все: 
в пятом туре она уступила «Сельте», да 
еще со счетом 1:4, а в седьмом — «Се-
вилье» — 1:2.

Зато сейчас «Барса» блистает во 
всей своей красе. В 24-м туре она взя-
ла более чем убедительный реванш 
у «Сельты» — 6:1, а теперь переигра-
ла дома и «Севилью».

Забив первыми в середине пер-
вого тайма, подопечные Унаи Эме-
ри еще до перерыва растеряли пре-
имущество после точного удара со 
штрафного Лионеля Месси. А на 48-
й минуте очередной розыгрыш угло-
вого хозяевами завершился точным 
ударом Херарда Пике, который поче-
му-то оказался неприкрытым в не-
скольких метрах от ворот.

Таким образом, «Барселона» про-
длила свою победную серию в чемпи-
онате до восьми матчей, а беспроиг-
рышную — до 19. Более того, подопеч-
ные Луиса Энрике достигли рекорд-
ного для испанского футбола показа-
теля, сыграв в различных турнирах 
34 матча подряд без поражений. Столь 
же удачлив в сезоне-1988/89 был «Ре-
ал». Только кто сейчас об этом помнит?

Евгений Федяков

ЕВРОФУТБОЛ

«Барселона» повторила  
реальный рекорд
Она провела без поражений 34 официальных матча подряд
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Разрешилась интрига, связанная с тем, под эгидой 
какой из двух организаций — Евролиги или Междуна-
родной баскетбольной федерации (FIBA) — будут вы-
ступать в еврокубках ведущие отечественные клубы. 
Выбирая между реформированной Евролигой и за-
пускающейся в следующем сезоне Лигой чемпионов 
FIBA, Единая лига ВТБ выбрала уже существующий 
турнир. Договор об участии в нем российских клубов 
был одобрен после длившейся несколько месяцев 
«напряженной работы». Ее итогом стало предостав-
ление России дополнительного места в соревновани-
ях, несмотря на существенное сокращение вакансий.

Единая лига ВТБ объявила о принципиальном одобре-
нии трехлетнего соглашения с Евролигой: оно должно 
быть заключено в ближайшее время. Эта частная органи-
зация проводит одноименный турнир, являющийся глав-
ным баскетбольным еврокубком. А оформление догово-
ра с ней разрешило одну из главных интриг, связанных 
с отечественным баскетболом. Дело в том, что в прошлом 
году перед Единой лигой ВТБ, как, впрочем, перед всеми 
континентальными лигами, возникла дилемма. С прош-
лого десятилетия у Евролиги не было альтернативы как 
у основного клубного состязания в Европе. Однако теперь 
она появилась. В марте должна состояться презентация 
Лиги чемпионов, которая будет проводиться Междуна-
родной баскетбольной федерацией. При этом FIBA актив-
но призывала клубы присоединиться к ней.

Одновременно с новостями о проекте федерации о ре-
форме объявила и Евролига. В предложенных ею измене-
ниях, которые вступят в силу со следующего сезона, зна-
чился один безусловно положительный момент. Евролига 
всегда позиционировала себя как коммерческое соревно-
вание, но коммерческая составляющая в ней для клубов 
на самом деле была условной. Даже лучшие команды — 
такие как постоянно выходящий в «Финал четырех» мо-
сковский ЦСКА,— зарабатывали за сезон суммы в райо-
не €500 тыс., то есть менее 10% от бюджета. Между тем под-
писанный Евролигой договор с маркетинговым гиган-
том IMG предусматривал существенное увеличение при-
зовых. Предполагалось, что за розыгрыш между клубами 
будет распределяться от €36,3 млн до €49,2 млн.

Но платой за повышение маркетинговой привле-
кательности турнира было выравнивание и «уплотне-

ние» его состава. Евролига объявила о его сокращении 
с 24 до 16 команд. И вот это обстоятельство уже вызыва-
ло беспокойство в России: ясно, что сокращение всего 
состава не могло не сказаться на представительстве от-
дельных стран.

В текущем розыгрыше, последнем в старом формате, 
выступают сразу три российские команды — ЦСКА, «Ло-
комотив-Кубань» и «Химки». Источник 

”
Ъ“ в Единой лиге 

ВТБ утверждает, что глава Евролиги Жорди Бертомеу еще 
в прошлом году твердо придерживался позиции, которая 
предполагала, что в будущем Россия понесет громадные 
количественные потери. По его словам, организация на-
меревалась сохранить лицензию A (высшей категории, 
для клубов-брендов) за ЦСКА, гарантировав ему участие, 
но вот лицензии B отдать другим чемпионатам и только 
одну разыгрывать в квалификации.

Источник 
”
Ъ“ рассказывает, что в течение нескольких 

месяцев Единая лига ВТБ вела «напряженную работу» с це-
лью «переломить ситуацию». При этом ее генеральный ди-
ректор Андрей Широков в какой-то момент даже высту-
пил с заявлением, в котором дал понять, что, в случае если 
Евролига не пойдет на компромисс, выбор может быть 
сделан в пользу состязания FIBA. В итоге Единая лига ВТБ 
получила вариант договора, который может считать сво-
ей победой.

По нему она, помимо лицензии A, находящейся в рас-
поряжении ЦСКА, будет иметь одну ежегодную лицен-
зию B, достающуюся команде с лучшими показателями 
по итогам первенства Единой лиги. Плюс сохранится пра-
вило, которое позволяет победителю Кубка Европы, вто-
рого по статусу еврокубка, также выступать в Евролиге (та-
ким образом, например, в этом сезоне в нее попали «Хим-
ки»). Иными словами, невзирая на сокращение формата, 
у России осталась вполне реальная возможность выстав-
лять в наиболее престижном турнире три команды.

Клубы Единой лиги ВТБ, кстати, проголосовали за за-
ключение договора именно с Евролигой единогласно. 
Выбор президент «Локомотива-Кубани» Андрей Ведищев 
объяснил и «хорошими финансовыми условиями», и тем, 
что, в отличие от Лиги чемпионов FIBA, Евролига — «по-
нятный турнир с глубокими традициями и высоким уров-
нем организации».

Алексей Доспехов

БАСКЕТБОЛ

Единая лига сохранила 
представительство
В реформированной Евролиге смогут выступить  
три отечественных клуба

РЕЗУЛЬТАТ

Теннис
Рейтинг ATP
1 (1). Новак Джокович (Сербия) — 16580 очков. 2 (2). 
Энди Маррей (Великобритания) — 8765. 3 (3). Род-
жер Федерер (Швейцария) — 8295. 4 (4). Станислав 
Вавринка (Швейцария) — 6325. 5 (5). Рафаэль На-
даль (Испания) — 4810. 6 (6). Кеи Нисикори (Япо-
ния) — 4030. 7 (7). Томаш Бердых (Чехия) — 3900. 8 
(8). Давид Феррер (Испания) — 3505. 9 (9). Жо-Виль-
фрид Тсонга — 2950. 10 (10). Ришар Гаске (оба — 
Франция) — 2715. 11 (11). Джон Иснер (США) — 
2585. 12 (12). Марин Чилич (Хорватия) — 2555. 13 
(13). Милош Раонич (Канада) — 2450. 14 (15). Доми-
ник Тим (Австрия) — 2430. 15 (14). Кевин Андерсон 
(ЮАР) — 2065. 16 (16). Давид Гоффен (Бельгия) — 
1970. 17 (17). Гаэль Монфис (Франция) — 1950. 18 
(18). Роберто Баутиста (Испания) — 1935. 19 (19) 
Жиль Симон (Франция) — 1895. 20 (21). Бернард То-

мич (Австралия) — 1885… 48 (47). Теймураз Га-
башвили — 918... 55 (53). Андрей Кузнецов — 
853. … 76 (78). Михаил Южный — 700… 82 (80). 
Евгений Донской (все — Россия) — 668.

Рейтинг WTA

1 (1). Серена Уильямс (США) — 9245 очков. 2 (2). 
Анжелик Кербер (Германия) — 5700. 3 (3). Агнеш-
ка Радваньска (Польша) — 5450. 4 (5). Гарбинье Му-
гуруса (Испания) — 4831. 5 (4). Симона Халеп (Ру-
мыния) — 4745. 6 (11). Карла Суарес Наварро (Ис-
пания) — 4015. 7 (6). Мария Шарапова (Россия) — 
3562. 8 (7). Белинда Бенчич (Швейцария)— 3505. 9 
(8). Петра Квитова (Чехия) — 3483. 10 (10). Роберта 
Винчи — 3455. 11 (9). Флавия Пеннетта (обе — Ита-
лия) — 3368. 12 (13). Винус Уильямс (США) — 3082. 
13 (12). Луция Шафаржова (Чехия) — 2823. 14 (15). 
Тимеа Бачински (Швейцария) — 2719. 15 (14). Вик-
тория Азаренко (Белоруссия) — 2660. 16 (16). Ана 
Иванович (Сербия) — 2640. 17 (17). Сара Эрра-

ни (Италия) — 2595. 18 (21). Светлана Кузнецо-
ва (Россия) — 2535. 19 (18). Элина Свитолина (Ук-
раина) — 2530. 20 (19). Каролина Плишкова (Че-
хия) — 2525… 26 (25). Анастасия Павлючен-
кова — 1920... 32 (32). Екатерина Макарова — 
1571… 43 (41). Маргарита Гаспарян — 1196... 
46 (47). Дарья Касаткина — 1137. 87 (87). Ели-
завета Куличкова — 753… 89 (118). Елена Вес-
нина (все — Россия) — 749.
В скобках — позиция в предыдущем рейтинге.

Хоккей
Чемпионат НХЛ
«Чикаго»—«Вашингтон» 3:2 (Анисимов, 0+1 — 
Кузнецов, 1+0). «Каролина»—«Сент-Луис» 2:5. 
«Миннесота»—«Флорида» 3:1. «Бостон»—«Тампа-Бей» 
1:4. «Ванкувер»—«Сан-Хосе» 1:4. «Анахайм»—«Лос-Ан-
джелес» 4:2. «Эдмонтон»—«Нью-Йорк Айлендерс» 3:1.

Леонардо Ди Каприо на пу-
ти к своему первому «Оскару» 
столкнулся с очень серьезны-
ми конкурентами, но в итоге 
твердой рукой взял заслужен-
ную награду  ФОТО REUTERS

Футболистам «Севильи» (в бе-
лой форме — Коке), не удалось 
прервать беспроигрышную се-
рию «Барселоны»  ФОТО AP

Очередные туры  
европейских националь-
ных чемпионатов
Чемпионат Испании
26-й тур. «Барселона»—«Севилья» 2:1 (Месси, 
31; Пике, 48 — Витоло, 20). Положение команд. 
1. «Барселона» — 66 очков. 2. «Атлетико» — 58. 3. 
«Реал» — 54. 4. «Вильярреал» — 52. 5. «Сельта» — 41. 
6. «Севилья» — 41.

Чемпионат Италии
27-й тур. «Ювентус»—«Интер» 2:0 (Бонуччи,47; 
Мората, 84 (пен)). Положение команд. 1. «Ювен-
тус» — 61 очко. 2. «Наполи» — 57 (после 26 матчей). 
3. «Рома» — 53. 4. «Фиорентина» — 52 (26). 5. 
«Интер» — 48. 6. «Милан» — 47.

Чемпионат Франции
28-й тур. «Нант»—«Монако» 0:0. «Сент-Этьен»—
«Кан» 1:2 (Эйссерик, 90+2 — Делор,78; Родлен, 82). 
«Лион»—ПСЖ 2:1 (Корне, 13; Дардер, 45+2 — Мо-
ура, 51). Положение команд. 1. ПСЖ — 73 очка. 
2. «Монако» — 50. 3. «Лион» — 42. 4. «Кан» — 42. 5. 
«Ницца» — 41. 6. «Ренн» — 41. 7. «Сент-Этьен» — 41.
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